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FM HOME LOANS:
PURCHASE, REFINANCE, 
INVEST

718 969 7100, C.6

FAMILY LIFE COACHING 
& MEDIATION.
INDIVIDUAL, WORK
SHOPS, SEMINARS

718 812 8112, С.4

NURSING PERSONNEL:
СЕРВИС ПО УХОДУ 
НА ДОМУ

718 504 8668, С.16

MODERN FURNITURE: 
ЛУЧШАЯ МЕБЕЛЬ 
ИЗ ИТАЛИИ

718 505 2594, С. 48

ОПРОС: 
РЕСПУБЛИКАНЦЫ 
ЛИДИРУЮТ В 
ГУБЕРНАТОРСКОЙ 
ГОНКЕ В ШТАТЕ 
ОРЕГОН

С.13

HATZOLAH 
ПРИГЛАШАЕТ 
НА ФАЙНДРЕЙЗИНГ 
ДОНОРОВ 12 ИЮНЯ 
В "БЕТ ГАБРИЭЛЬ"

С.22

ВЛАД АРАМОВ: 
БУХАРСКИЕ ЕВРЕИ  
САМАЯ ОТКРЫТАЯ 
И МУЗЫКАЛЬНАЯ 
ОБЩИНА В НЬЮ ЙОРКЕ! 

С.38

ПРЕСТУПЛЕНИЕ БЕЗ 
НАКАЗАНИЯ. 100 000 
ЕВРЕЕВ БЕЖЕНЦЕВ 
ПРЕДПОЧЛИ 
ГЕРМАНИЮ ИЗРАИЛЮ

С.35

ПОЧЕМУ 
ГЛАВНЫЙ РАВВИН 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
ПРИШЕЛ В СОБОР 
СВЯТОГО ПАВЛА?

С.29

ДЕВУШКИ КРАСАВИЦЫ С РОЗАМИ В РУКАХ

РАВВИН ВЫСТУПИЛ ПЕРЕД ВЕРУЮЩИМИ 

В ГЛАВНОЙ МЕЧЕТИ АБУ ДАБИ

ÁËÈÆÍÈÉ ÂÎÑÒÎÊÐÎÑÑÈß 15

37

2 июня 2022 года в 
Канесои Калон Цен-
тра бухарских евреев 
Нью-Йорка состоялась 
торжественная цере-
мония, посвященная 
выпускницам иешивы 
"Ор-Хана". 

Эта иешива,  входя-
щая в образовательную 
систему Jewish Institute 
of Queens – "Ор-Авнер", 
отмечает свое 20-ле-
тие. 

ÅÂÐÅÉÑÊÎÅ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ

С приветственным словом обратилась к выпускницам С приветственным словом обратилась к выпускницам 
президент "Ор-Ханан" Хагит Софиева-Леваева.  президент "Ор-Ханан" Хагит Софиева-Леваева.  

Фото Мерика РубиноваФото Мерика Рубинова

Фото STMEGФото STMEGII.com.com
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СВАДЕБНЫЙ ДВОРЕЦ DA MIKELE ILLAGIO ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРОВЕСТИ 
СЕМЕЙНЫЕ ТОРЖЕСТВА В ЛУЧШЕМ ЗАЛЕ ГОРОДА
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investor specials
no income check loans

jumbo & super jumbo loans

Financing available in
Ny•FL•NJ•PA

NMLS ID # 2212 | Licensed Mortgage Banker, NYS Department of 
Financial Services | Licensed Residential Mortgage Lender

New Jersey Department of Banking and Insurance

ROBERT YUSUPOVRUBEN GURGOV
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С приездом, дорогой Юзик Шакаров!

ДОРОГАЯ И ЛЮБИМАЯ ХАНА ШАКАРОВА ЛЕВИЕВА! 
Поздравляем Вас с днем рождения! 
Этот радостный день часто совпадает 

с праздником Шавуот, который отмечается 
всем еврейским миром. Вы сама – настоящий 
праздник и дар Вс-вышнего Вашей прекрасной 
семье: вашему супругу Исахару Шакарову, за-
мечательным детям   Ирит, Наде, Светлане и 
нашему другу Юзику, для которого Вы являе-
тесь самым любимым человеком в мире. 

Вы, тетя Ханочка, одна из счастливых жен-
щин мира! Ваша большая и красивая жизнь 
была полна ярких и радостных событий, ко-
торые всегда укрепляли вашу любовь к мужу, 
семье, братьям и внукам. Единственное, что 
омрачило Вас, – это уход из жизни всеми нами 
уважаемого человека – Исахара Шакарова, ко-
торым по праву гордилась вся община бухар-
ских евреев Самарканда. 

Вместе с ним Вы воспитали четырех детей, 
всем им дали высшее и среднее образование. 
Ирит – биолог, Надя – медсестра, Светлана – 
портниха, а Юзик – экономист.  

Сегодня вас окружают большой любовью и 
вниманием чудные внуки и правнуки. 

Все эти годы Вы живете с семьей сына, 

снохой Мариночкой, ставшей для Вас четвер-
той дочерью. Помогли им всем встать на ноги, 
обустроиться в новой стране, дать образова-
ние детям, сыграть им свадьбы, воспитывать 
в Израиле не только внуков, но и правнуков. 

Дорогая тетя Ханочка! 
Вс-вышний одарил Вас долгой жизнью, 

чтобы Вы свою любовь к Хашему, Торе, бухар-
ско-еврейской традиции могли передать всем 
вашим потомкам, для которых являетесь об-
разцом целомудрия, доброты, сердечности и 
любви к каждому, кто переступил порог вашего 
гостеприимного дома. 

Будьте здоровы, не болейте, живите долго 
на радость не только всем Вашим детям, вну-
кам и правнукам, но и друзьям вашего сына 
Юзика, которые Вас также любят и уважают, 
как свою маму. 

С уважением и благодарностью,  
Борис и Рая Мататовы, Авром Толма-

сов, Борис и Элла Фазыловы, Рафаэль и 
Мира Некталовы, Роман и Роза Ханимовы,  
Бен Биняминов, Юрий и Зоя Гавриэловы.

 Нью-Йорк – Израиль 

Подарок от друзей Рафаэля Некталова Подарок от друзей Рафаэля Некталова 
и Романа Ханимова. Книга "Елена Коровай: иной и Романа Ханимова. Книга "Елена Коровай: иной 
взгляд.  Бухарские евреи в русской культуре".взгляд.  Бухарские евреи в русской культуре".

Банкет, данный Борисом Мататовым в ресторане King David. Бен Биняминов, Банкет, данный Борисом Мататовым в ресторане King David. Бен Биняминов, 
Рафаэль Некталов, Юзик и Марина Шакаровы, Раиса и Борис Мататовы, Алик Мунаров.Рафаэль Некталов, Юзик и Марина Шакаровы, Раиса и Борис Мататовы, Алик Мунаров.

Встреча с родственниками Або, Встреча с родственниками Або, 
Альбертом и Артуром Шакаровыми в ресторане King DavidАльбертом и Артуром Шакаровыми в ресторане King David

Встреча с членами Совета директоров Встреча с членами Совета директоров 
благотворительного фонда "Самарканд " им. Моше Калонтара.благотворительного фонда "Самарканд " им. Моше Калонтара.

Спонсор страницы Борис МататовСпонсор страницы Борис Мататов
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MIRAF ENÒERTAINMENT PRESENTS

ÒÂÎÐ×ÅÑÊÈÉ ÂÅ×ÅÐ ÒÀËÀÍÒËÈÂÎÉ ÏÅÂÈÖÛ, ÌÓÇÛÊÀÍÒÀ, 
ÇÀÌÅ×ÀÒÅËÜÍÎÉ ÀÊÒÐÈÑÛ ÒÅÀÒÐÀ "ÕÀÍÄÀ-ÕÀÍÄÀ",

Эстер Исахаровой
Â ÊÎÍÖÅÐÒÅ Ó×ÀÑÒÂÓÞÒ ßÊÎÂ  È ËÀÇÀÐÜ ÁÀÐÀÅÂÛÂ ÊÎÍÖÅÐÒÅ Ó×ÀÑÒÂÓÞÒ ßÊÎÂ  È ËÀÇÀÐÜ ÁÀÐÀÅÂÛ

ÑÏÐÀÂÊÈ ÏÎ ÒÅËÅÔÎÍÀÌ: 917-578-0745, 347-257-8879

50 лет на сцене

7 ÈÞËß, 7 ×ÀÑÎÂ ÂÅ×ÅÐÀ
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íûå àâ òî ðà ìè ïóá ëè êó å ìûõ 
ìà òå ðè à ëîâ, íå îáÿ çà òåëü íî 
ñîâ ïà äà þò ñ ïî çè öè åé ðå äàê-
öèè. Ðó êî ïè ñè ïðè íè ìà þò ñÿ 
òîëü êî â îò ïå ÷à òàí íîì âè äå.
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В библиотечно-образо-
вательном центре пред-
ставлено три уникальных 
книжных фонда: собра-
ние исследовательского 
центра Еврейского музея, 
коллекция Дома еврейской 
книги и легендарная би-
блиотека Шнеерсона.

Если говорить об архи-
тектурной форме, то центр 
представляет собой боль-
шой двухэтажный паралле-
лепипед, вольготно разме-
стившийся в задней части 
Еврейского музея и центра 
толерантности. Циклопиче-
ские размеры Бахметьев-
ского гаража позволили рас-
положить внутри строение 
площадью 3 тыс. кв. м без 
малейших изменений как 
внешнего вида музея, так и 
его постоянной экспозиции. 
На первом этаже центра обо-
рудовали конференц-зал, 
студии для занятий с детьми, 
выставочное пространство, 
на втором — ультрасовремен-
ную и стильную библиотеку. 
Автором концепции выступил 
архитектор Юрий Григорян, 
в деталях же проект разра-
ботали Ната Татунашвили, 
Наталья Масталерж и Олена 
Гранкина из бюро Nowadays 
office, которых международ-
ная платформа Architizer 
включила в список 100 выда-
ющихся женщин-архитекто-
ров. Среди других значимых 
проектов этого бюро — новое 
пространство Музеев Мо-
сковского Кремля в Средних 
торговых рядах на Красной 
площади, которое готовится 
к открытию, концепция Аркти-
ческого музея современного 
искусства (AMMA) в Нориль-
ске.

Сердце нового образова-
тельного центра — библиотеч-
ное пространство на втором 
этаже, в котором объедини-
лись три уникальных книжных 
фонда: собрание исследова-
тельского центра Еврейско-
го музея (5,5 тыс. книг на 20 
языках), коллекция Дома ев-
рейской книги (15 тыс. единиц 
хранения) и легендарная би-
блиотека Шнеерсона.

На втором этаже нового 
центра оборудовали ультра-
современную и стильную би-
блиотеку.

Библиотека Шнеерсо-
на — это несколько тысяч 
древнееврейских книг и ред-
ких документов, в том числе 
381 манускрипт, собранные в 
XVIII–XIX веках хасидскими 
раввинами движения "Хабад" 
в белорусском местечке Лю-
бавичи. Название она получи-
ла в честь ребе Иосифа Иц-
хака Шнеерсона (1880–1950), 
который коллекцию систе-
матизировал. В годы Первой 
мировой войны библиотеку 
вывезли в Москву, после ре-
волюции она была национа-
лизирована, ребе Шнеерсон 
уехал в эмиграцию и умер в 
США. В 1990-е годы его по-
томки начали добиваться воз-
вращения книг. Пятнадцать 
лет судов завели дело в тупик 
и прекратили музейный об-
мен между Россией и США.

В 2013 году собрание Шне-
ерсона передали Еврейскому 
музею, точнее — специаль-
но созданному в нем отделу 
Российской государственной 
библиотеки. И вот сейчас для 
этого отдела построили осо-
бое пространство. Оказыва-
ясь здесь, вы одновременно 
находитесь и в музее, и в РГБ: 

сюда попадают через отдель-
ный вход по библиотечному 
читательскому билету, поку-
пать входной билет в музей 
не требуется. Сотрудничество 
РГБ и Еврейского музея ока-
залось на редкость плодот-
ворным: музей не только хра-
нит книги, но и активно, через 
систему грантов, поощряет их 
изучение.

Обо всем этом говорили на 
пресс-конференции в связи с 
открытием нового простран-
ства. Генеральный директор 
Еврейского музея и центра 
толерантности Александр 
Борода отметил, что обла-
дание книжными фондами, с 
одной стороны, налагает ко-
лоссальную ответственность, 
а с другой — расширяет воз-
можности для исследований. 
Он также понадеялся, что 
запуск детских образователь-
ных программ и другие куль-
турные инициативы увеличат 
посещаемость постоянной 
экспозиции.

Заместитель гендиректо-
ра РГБ Наталья Самойленко 
высказала надежду, что си-
нергия усилий музея и би-
блиотеки будет расти: "Мы 
хотим совместно делать вы-
ставки книг по иудаике, книг 
— арт-объектов. У Еврейско-
го музея накоплен большой 

опыт, как с помощью мульти-
медиаресурсов сделать такие 
экспозиции незабываемыми".

Исполнительный дирек-
тор Еврейского музея и цен-
тра толерантности Кристина 
Краснянская рассказала о 
научной работе институ-
ции: здесь изучают историю 
и культуру евреев в России 
со времен Петра I, проводят 
круглые столы, устраивают 
лаборатории молодых специ-
алистов. Исследовательские 
гранты предназначены уче-
ным со всего мира, — напри-
мер, в прошлом году музей 
получил 135 заявок на изуче-
ние различных аспектов ев-
рейской истории, из которых 
отобрал несколько десятков.

Помимо функциональ-
ности, само библиотечное 
пространство чрезвычайно 
красиво: оно выдержано в 
красно-белой авангардной 
гамме, часть книг стоит в от-
крытом доступе, подсветка 
книжных полок создает впе-
чатление настоящей семей-
ной библиотеки. В центре 
зала находится переговорная 
комната со стеклянными две-
рями, стеклом же огорожено и 
помещение для работы с би-
блиотекой Шнеерсона.

Лехаим

НОВЫЙ ДОМ ДЛЯ БИБЛИОТЕКИ ШНЕЕРСОНАÍÀÑËÅÄÈÅ
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И. о. директора Нацио-
нальной разведки бывше-
го президента Дональда 
Трампа Рик Гренелл заявил 
Newsmax в среду, что он 
"очень хочет", чтобы ре-
зультатом расследования 
"Рашагейта", проведенного 
специальным прокурором 
Джоном Даремом, стало 
привлечение к ответствен-
ности бывшего директора 
ФБР Джима Коми.

"Я очень хочу добраться 
до Коми и других сотрудни-
ков ФБР, которые абсолютно 
точно знали, что продвигают 
фальшивую мистификацию", 
— сказал Гренелл в програм-
ме "Greg Kelly Reports". "Я 
разговаривал с агентами ФБР 
среднего звена, которые ска-
зали мне, что они не засекре-
чивали информацию, они не 
редактировали и не работали 
со всей этой информацией. 
Это сделало их руководство, 
и поэтому я хочу подняться по 
пищевой цепочке".

Гренелл также проком-
ментировал оправдательный 

приговор адвоката Хиллари 
Клинтон Майкла Сассманна 
за ложь ФБР в ходе первого 
судебного разбирательства по 
делу о расследовании Дарема 
о происхождении фальшивой 
истории о сговоре с Россией 
во время президентского сро-
ка Трампа.

"Мы живем в стране, где 
никто не может быть выше за-
кона, и эта политическая ан-
гажированность, которая про-
исходит в Вашингтоне, округ 
Колумбия, где собираются 
вместе три донора Клинтона 
и донор AOC [член палаты 
представителей Александрия 
Окасио-Кортес, штат Нью-
Йорк] с судьей, который женат 
на ком-то, кто представлял ин-
тересы Лиз Пейдж, и каким-то 
образом пытаются убедить 
остальную Америку в том, что 
у нас действительно чистая, 
честная, правовая система. 
Я думаю, что американский 
народ это видит", — сказал 

Гренелл. "Они знают, что это 
фальшивка, и мы должны 
это исправить, поэтому я не 
собираюсь останавливаться, 
пока мы не привлечем к ответ-
ственности Джима Коми. Я ду-
маю, что он виновен. Я видел 
улики, и его нужно привлечь к 
ответственности".

Сассманн, адвокат меж-
дународной юридической 
фирмы Perkins Coie, которая 
представляла интересы пре-
зидентской кампании Хиллари 
Клинтон в 2016 году, обратил-
ся в ФБР с "наводкой" о том, 
что компьютерные серверы 
кампании Трампа контакти-
ровали с российскими сер-
верами, подключенными к 
поддерживаемому Кремлем 
Альфа-банку, и что Трамп 
использовал это в качестве 
"скрытого канала" связи с рос-
сийским правительством.

Обвинение не только ока-
залось ложным, более того, 
вся история о связи с россий-

скими серверами исходила 
от самой кампании Клинтон, 
и Хиллари одобрила ее пу-
бликацию в СМИ, а Сассманн 
передал иск в ФБР. Бюро в 
свою очередь использовало 
выдумку кампании Клинтон, 
слитую в средства массовой 
информации, чтобы обратить-
ся в суд FISA, с целью полу-
чить ордер на прослушивание 
телефонных разговоров ра-
ботника предвыборного шта-
ба Трампа Картера Пейджа и 
остальных участников пред-
выборного штаба.

Суть дела заключалась 
в том, что Сассманн сказал 
ФБР, что он, передавая ин-
формацию в ФБР, не дей-
ствовал от имени какого-либо 
клиента. Но известно, что он 
выставлял счет предвыборно-
му штабу Клинтон, по крайней 
мере, за такси, доставившее 
его на встречу с ФБР и обрат-
но, согласно отчету Times.

"Я сказал правду ФБР, и 

присяжные ясно признали это 
в своем сегодняшнем едино-
гласном вердикте, — заявил 
Сассманн после вынесения 
приговора. — Несмотря на 
то, что меня ложно обвинили, 
я рад, что справедливость в 
этом деле в конечном итоге 
восторжествовала".

Гренелл сказал, что, не-
смотря на вердикт Сассману, 
ФБР знало, что информация 
не соответствует действи-
тельности, но все равно про-
должало использовать ее как 
повод для прослушивания те-
лефонных разговоров кампа-
нии Трампа.

"Руководители ФБР знали, 
что то, что они продвигали, 
было мистификацией. Они все 
равно это продвигали, — ска-
зал он. — Они даже передали 
информацию в суд FISA".

ÑØÀ

Огромное коли-
чество людей со 
студенческими кре-
дитами ошеломля-
ет. Около 43 милли-
онов американцев 
должны в совокупности 1,7 
триллиона долларов. 

Федеральное правительство 
удерживает 1,59 триллиона дол-
ларов этого долга, распределяя 
его в виде субсидированных и 
не субсидированных кредитов 
студентам и семейных кредитов, 
подписанных одним из родите-
лей. Около 41 миллиона амери-
канцев провели последние два 
года, радуясь и сравнивая, на что 
похожа жизнь без этих ежемесяч-
ных платежей, и им это понрави-
лось. Им это очень понравилось. 
Дело в том, что Трамп заморозил 
эти платежи во время эпидемии, 
сделав то, о чём демократы толь-
ко болтали языком.

Справедливости ради надо 
отметить, что Байден никогда не 
обещал, что пауза по выплатам 
будет бессрочной или что он в 
одностороннем порядке погасит 

студенческий долг. Во 
время президентской 
кампании он сказал, 
что подпишет закон, 
который аннулирует 
задолженность по сту-

денческим кредитам на сумму 10 
000 долларов для каждого чело-
века.

AOC и Сандерс вообще кри-
чали о полной отмене. Акцент 
компании ставился на забалты-
вании темы, например, на "зако-
нодательстве" или, "это должен 
сделать Конгресс" и т.д. Фактиче-
ски, Байден впервые предложил 
это как часть Закона CARES, хотя 
эти обещания были даны до того, 
как у него появилась реальная 
власть формировать законода-
тельство. Месяц спустя его кам-
пания опубликовала сообщение 
в блоге, в котором говорилось, 
что отмена должна быть в следу-
ющем пакете помощи Covid. Но 
пакет был принят в декабре 2020 
года без каких-либо положений о 
постоянном списании долга. Вуа-
ля!

Arie ELINSON

Жители Нью-Йорка теперь могут вы-
брать гендерный маркер X для обозна-
чения своего пола на удостоверениях 
личности штата. Это изменение является 
одним из пунктов Закона о гендерном 
признании, который был принят Ассам-
блеей штата Нью-Йорк в 2021 году.

 "Каждый человек, независимо от его 
гендерной идентичности, заслуживает 
иметь документ, удостоверяющий личность, 
который отражает его сущность", − говорит-
ся в заявлении губернатора Нью-Йорка Кэти 
Хокул. Губернатор отметила, что ее адми-
нистрация по-прежнему привержена тому, 
чтобы Нью-Йорк был местом "ценности, 

любви и признания для членов сообщества 
ЛГБТК+".

Закон вступит в полную силу 24 июня. 
Помимо того, что закон позволит жителям 
Нью-Йорка изменить свой гендерный мар-
кер, он также позволит им подтверждать 
свою гендерную идентичность при обраще-
нии в суд или при обновлении документа, 
удостоверяющего личность, отменит тре-
бование публиковать информацию о смене 
имени в местной газете и позволит роди-
телям выбирать, кем они будут указаны в 
свидетельстве о рождении своего ребенка: 
"отцом", "матерью" или "родителем".

Примерно в одно время с этой новостью 
в нескольких штатах под руководством ре-
спубликанцев был принят целый ряд анти-
трансгендерных законов.

РИК ГРЕНЕЛЛ: "Я ВИДЕЛ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА", КОМИ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ "ПРИВЛЕЧЕН К ОТВЕТСТВЕННОСТИ"

Республиканка Кристин 
Дразан опережает демократ-
ку Тину Котек в гонке за пост 
губернатора штата Орегон.

 Новый опрос, проведенный 
Nelson Research в период с 25 
по 27 мая, показал, что Дразан 
получила 29,5% поддержки у 
516 вероятных избирателей, 
в то время как у Котек всего 
27,5% поддержки с погрешно-
стью 4,3%. Независимый кан-
дидат Бетси Джонсон набрала 
всего 19,4% поддержки.

В опросе не рассматрива-
лись основные причины под-
держки Дразан, хотя это может 
быть связано с тем фактом, что 
в Орегоне действуют одни из 
самых строгих в стране ограни-
чений в отношении коронави-
руса, против чего Дразан кате-
горически возражает.

Далее с сайта Кристин Дра-
зан:

Губернатор Браун приня-

ла неправильное решение, 
выбрав бесконечное чрезвы-
чайное положение и деспоти-
ческие мандаты. Я выступала 
против ее мандатов на маски 
и вакцины и неоднократно при-
зывала ее отменить их. Жите-
ли Орегона сами решат, какое 
принимать решение для себя 
и своей семьи – им не нужно, 
чтобы правительство штата 
указывало, как им жить.

Уровень насильственных 
преступлений в Орегоне вы-
шел из-под контроля, особен-
но в Портленде, который пе-
реживает рекордно высокий 
уровень убийств. Когда стали 
травить полицию, Кейт Браун 

и политики Портленда проигно-
рировали это. При моем управ-
лении дни обращения с поли-
цией как с преступниками, а с 
преступниками как с жертвами 
закончатся.

Я буду поддерживать пра-
воохранительные органы, по-
давляющее большинство из 
которых мужественно и безу-
пречно выполняет свою работу, 
и я увеличу финансирование 
офицеров полиции нашего 
штата. Я позабочусь о том, что-
бы законы применялись спра-
ведливо. Сейчас политики 
Портленда отказываются оста-
новить беспорядки и принести 
мир на улицы, я, как губерна-
тор, это сделаю.

Дразан также назвала себя 
сторонником второй поправки и 
борцом за жизнь.

Республиканцы не выигры-
вали губернаторские выборы в 
Орегоне уже 40 лет.

Более 23 тыс. украинцев получили разреше-
ние на въезд в США с начала специальной воен-
ной операции РФ на Украине, передает CNN со 
ссылкой на данные министерства внутренней 
безопасности США.

Разрешения были выданы в рамках новой про-
граммы администрации президента Джо Байдена для украинских беженцев. На дан-
ный момент в США прибыли 6 тыс. человек из тех, кто получил разрешение.

Ранее администрация Байдена пообещала принять до 100 тыс. украинцев. Про-
грамму приема беженцев с Украины, позволяющую ускорить их переезд на амери-
канскую территорию, в США ввели в апреле. Она позволяет ускоренную миграцию 
из Европы в США украинцам, у которых есть американский "спонсор" — например, 
семья или неправительственная организация, готовые ими заниматься.

ШОКИРУЮЩИЙ ОПРОС: РЕСПУБЛИКАНЦЫ ЛИДИРУЮТ 
В ГУБЕРНАТОРСКОЙ ГОНКЕ В ШТАТЕ ОРЕГОН

РАЗРЕШЕНИЕ НА ВЪЕЗД В США ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 23 
ТЫСЯЧ УКРАИНСКИХ БЕЖЕНЦЕВ

ВОКРУГ СТУДЕНЧЕСКИХ КРЕДИТОВ

МИСТЕР/МИССИС Х
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Новый зал Московского 
международного Дома музы-
ки (ММДМ) назвали в честь 
композитора Альфреда 
Шнитке.

С инициативой присвоить 
новому залу Московского меж-
дународного Дома музыки имя 
великого советского и россий-
ского композитора Альфреда 
Шнитке выступил народный 
артист СССР, "Артист мира" 
ЮНЕСКО, президент ММДМ 
Владимир Спиваков. Его пред-
ложение получило обществен-
ную поддержку и было одобре-
но правительством Москвы", 
– цитирует ТАСС пресс-службу 
Дома музыки.

Открытие зала, названного 
в честь композитора, состо-

ялось в апреле 2019 года. В 
публикации отмечается, что в 
нем есть "трансформируемое 
сценическое пространство, 
моделируемая акустика, виде-
опроекционное и звукозаписы-
вающее оборудование послед-
него поколения". Также там 
располагается мемориальная 
комната с личными вещами 
Шнитке.

Альфред Шнитке – компо-
зитор, педагог и музыковед. 
Автор четырех опер, трех ба-
летов, множества оркестровых 
пьес, а также хоровых и вокаль-
ных произведений. Написал 
музыку к нескольким десяткам 
фильмов, в числе которых "Бе-
лорусский вокзал", "Мастер и 
Маргарита" и "Экипаж".

В Международный день 
защиты детей, 1 июня, в Мо-
скве состоялось открытие 
памятника поэту, перевод-
чику, автору популярных 
детских книг Самуилу Яков-
левичу Маршаку. Памятник 
установили на Лялиной пло-
щади, недалеко от улицы 
Земляной Вал, где Маршак 
жил почти 30 лет.

Памятник Самуилу Марша-
ку на Лялиной площади было 
решено установить в 2017 
году. Открытие памятника из-
начально назначили на 2019-й, 

затем его несколько раз сдви-
гали. Автором монумента стал 
скульптор Георгий Франгулян. 
По его словам, семья Маршака 
одобрила проект.

Жители Басманного рай-
она, в котором поставили па-
мятник, изначально возражали 
против установки монумента 
на Лялиной площади. Активи-
сты заявляли, что памятник 
"несоразмерен масштабам 
камерного пространства" пло-
щади и изменит ее "облик и ат-
мосферу до неузнаваемости".

У нас этот детектив изве-
стен как "Десять негритят". 
Агата Кристи считала его луч-
шим своим произведением. 
В мире продано более ста 
миллионов экземпляров этой 
книги. Это рекордсмен среди 
детективов. Однако в США и 
Канаде с первого года изда-
ния, с 1940-го, из политкор-
ректности его всегда публико-
вали под названием "И никого 
не стало".

И если насчет замены на-
звания все понятно – почему его 
сменили, то где через более, чем 
80 лет углядели антисемитизм, 
чиновники не поясняют. Однако 
канадские журналисты перечи-
тали роман и нашли выражения 
"маленький еврей", "еврейский 
мальчик" и "толстые семитские 
губы".

До этого из школьной про-
граммы в рамках борьбы с 

расизмом убрали 
роман канадской 
п и с а т ел ь н и цы 
Харпер Ли "Убить 
пересмешника " 
и повесть Джона 
Стейнбека "О мы-
шах и людях". Яко-
бы они оскорбляют 
чернокожих.

Борьба против 
книг – не совре-
менная тенденция, как думают 
многие. В разные годы 20-го 
века в Канаде, США, Британии 
было исключено из школьных 
программ и библиотек немало 
знаменитых произведений, кото-
рые россияне свободно читают. 
Это, например, "Приключения 
Гекльберри Финна" Марка Тве-
на (за слово "nigger" и другие 
расовые ругательства), "Унесен-
ные ветром" Маргарет Митчелл 
(расизм), "Прощай, оружие" и 

"По ком звонит колокол" 
Хэмингуэя (сексуальное 
содержание, "вредные 
книги"), "Американ-
ская трагедия" Теодора 
Драйзера, "Бойня номер 
пять" Курта Воннегута 
(вульгарность, прими-
тивный язык, насилие)... 
Последнее произведе-
ние на самом деле – о 
бомбардировках Дрез-

дена войсками союзников, в ко-
тором автор плохо отзывается 
об англичанах-военных и хвалит 
русских, которых встретил в пле-
ну. Вполне приличным языком.

Однако, вряд ли сегодня, 
когда там и сям запрещают 
всю русскую культуру целиком, 
кого-то удивит запрет на Агату 
Кристи, не так ли? Как говорила 
сама писательница, "умные не 
обижаются, а делают выводы".

Израильское Ми-
нистерство по делам 
религий объявило, что 
откроет вакансии для 
женщин-консультантов 
по галахе, которые бу-
дут выполнять обязан-
ности, аналогичные тем, 
что выполняют общинные 
раввины.

Этот революционный шаг по-
зволит женщинам служить в ка-
честве духовных лидеров, в том 
числе в общинах, где нет равви-
на, при поддержке государства, 
сообщает "Исраэль а-йом".

В последние годы женщины 
все чаще выступают в роли об-
щинных галахических советни-
ков, роль которых заключается 
в консультировании женщин в 

различных областях, с 
акцентом на заповеди о 
семейной чистоте. Пода-
вляющее большинство 
этих консультантов пре-
доставляют свои услуги 
добровольно или полу-
чают оплату от общины, 

в отличие от общинных равви-
нов, которые получают жалова-
ние от государства.

Впервые государство при-
знает работу советников как 
неотъемлемую часть работы 
общины и будет финансировать 
большую часть их работы. Це-
лью является финансирование 
найма галахических советников 
для 21 общины, чтобы обеспе-
чить религиозных женщин ква-
лифицированными кадрами для 

предоставления галахических 
консультаций по личным вопро-
сам.

Заместитель министра по 
делам религий Матан Кахана 
пояснил, что цель этого шага — 
сделать женщин неотъемлемой 
частью галахического просве-
щения в религиозном простран-
стве.

Министерство заявило, что 
цель состоит в том, чтобы "уси-
лить руководство в области се-
мейной чистоты, рассматривая 
это как жизненно важный компо-
нент укрепления семейной ячей-
ки, и взять на себя часть расхо-
дов по их найму из желания 
обеспечить интеграцию женщин 
в галахическое пространство об-
щины".

В КАНАДСКИХ ШКОЛАХ АГАТУ КРИСТИ ЗАПРЕТИЛИ ЗА АНТИСЕМИТИЗМ

В ИЗРАИЛЕ ПОЯВЯТСЯЖЕНЩИНЫ "КОНСУЛЬТАНТЫ ПО ГАЛАХЕ"

ЗАЛ ДОМА МУЗЫКИ НАЗВАН В ЧЕСТЬ ШНИТКЕ

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК САМУИЛУ МАРШАКУВ МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК САМУИЛУ МАРШАКУ

Как сообщила 1 июня Ан-
тидиффамационная лига 
(ADL), количество престу-
плений на почве ненависти в 
Нью-Йорке в 2021 году увели-
чилось на 196%, пишет жур-
налист "The Jerusalem Post" 
Омри Нахмиас.

"Евреи были наиболее пре-
следуемой группой в городе, на 
которую приходилось 40% пре-
ступлений на почве ненависти", 
— говорится в отчете Центра 
экстремизма и инициативы об-
щественной безопасности ADL 
(CSI).

Связь 
антисемитизма 
с антисионизмом
В отчете говорится, что 

штат Нью-Йорк по-прежнему 
лидирует в стране по количе-
ству антисемитских инциден-
тов, количество которых в 2021 
году увеличившись на 24%. В 
отчете говорится, что во время 
войны между Израилем и ХА-

МАСом в мае 2021 года прои-
зошел всплеск антисемитских 
инцидентов. "В это время ин-
циденты, мотивированные ан-
тисионистскими настроениями, 
включали нападения, угрозы 
поджога и оскорбления", — го-
ворится в отчете.

Что сделали правоохрани-
тельные органы, чтобы остано-
вить это?

Также выяснилось, что Нью-
Йорк занимает 7-е место в стра-
не "по усилиям по пропаганде 
превосходства белой расы, с 
недавними действиями органи-

зованных группировок ненави-
сти, включая "Патриотический 
фронт", Ассоциацию европей-
ского наследия Нью-Джерси и 
"Белые жизни важны"". "Посто-
янная угроза экстремистской 
деятельности в штате Нью-
Йорк также включает угрозу 
насильственного экстремизма 
со стороны иностранных тер-
рористических организаций, 
исламистских экстремистов и 
экстремистов на расовой почве, 
которые пропагандируют анти-
семитские взгляды и регулярно 
подстрекают к насилию, напа-

дая на еврейские синагоги и об-
щественные здания", говорится 
в отчете.

ADL и CSI призвали выбор-
ных должностных лиц и право-
охранительные органы пред-
принять "ряд шагов для борьбы 
с растущим экстремизмом и ра-
стущей угрозой насильственно-
го экстремизма". Они призвали 
государственных чиновников и 
губернатора удвоить финан-
сирование Нью-Йоркской про-
граммы грантов по предотвра-
щению преступлений на почве 
ненависти с 25 до 50 миллионов 
долларов. "Необходимо профи-
нансировать около 1000 проек-
тов по всему штату и создать 
комиссию по антисемитизму, а 
также разработать рекоменда-
ции для всеобъемлющих отве-
тов на этот вызов".

"Наш отчет, над которым 
мы работали задолго до те-
ракта в Буффало, проливает 
свет на множество факторов, 
которые привели к серьезному 
и тревожному росту ненависти 
в штате", — заявил региональ-
ный директор ADL в Нью-Йор-
ке/Нью-Джерси Скотт Ричман. 

"Мне как человеку, находивше-
муся в Буффало после теракта, 
очень больно видеть, как наши 
чернокожие соседи пострадали 
от этого экстремизма. Теперь у 
нас есть возможность призвать 
наших законодателей и обще-
ственных деятелей принять 
меры, чтобы предотвратить по-
вторение актов ненависти и на-
силия в нашем штате".

Исполнительный директор 
CSI Митч Силбер сказал: "Нью-
Йорк всегда был символом 
разнообразия и открытости, 
но стрельба в Буффало — это 
напоминание о том, что здесь 
есть темные подводные тече-
ния экстремизма, и нам нужно 
пролить свет на эти темные 
углы. "К сожалению, почти все 
показатели, которые мы исполь-
зуем для отслеживания ненави-
сти и экстремизма в отношении 
еврейских жителей Нью-Йорка, 
растут. Этот отчет показывает, 
что мы должны четко видеть 
уровень ненависти как на ули-
цах Бруклина и Манхеттена, так 
и среди организованных экстре-
мистских групп в других частях 
штата Нью-Йорк".

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ В НЬЮ ЙОРКЕ В 2021 ГОДУ КОЛИЧЕСТВО ПРЕСТУПЛЕНИЙ В НЬЮ ЙОРКЕ В 2021 ГОДУ КОЛИЧЕСТВО ПРЕСТУПЛЕНИЙ 
НА ПОЧВЕ НЕНАВИСТИ ВЫРОСЛО НА 196%,НА ПОЧВЕ НЕНАВИСТИ ВЫРОСЛО НА 196%,

 АНТИСЕМИТСКИХ  АНТИСЕМИТСКИХ 
ИНЦИДЕНТОВ  ИНЦИДЕНТОВ  
НА 24%НА 24%
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В главной мечети эми-
рата Абу-Даби прошло 
необычное мероприятие – 
перед верующими в мече-
ти выступил раввин.

Раввин Эли Абади – один 
из лидеров иудейской общи-
ны ОАЭ. В минувшую пятницу 
раввина Абади пригласили 
в знаменитую мечеть имени 
шейха Зайеда в Абу-Даби и 
дали возможность выступить 
с минбара.

Иудейский лидер обра-
тился к сотням пришедших в 
мечеть с речью о братстве и 
межрелигиозной гармонии: 
"Толерантность, мирное сосу-
ществование и человеческое 
братство – не просто концеп-
ции, а принципы, которым по 
жизни следуют люди в ОАЭ, – 
отметил раввин Абади — Нам 
повезло, что мы являемся ча-
стью этого. Это дает надежду 
будущим поколениям региона 
и человечества в целом, что 
люди смогут жить в мире и 
гармонии", сообщил сайт гор-
ских евреев STMEGI.

От редакции:
Эли Абади, ро-

дившийся в Бейруте 
(Ливан) и выросший 
в Мехико, бывший 
раввином нью-йорк-
ской синагоги Edmond 
J Safra, сказал: "В те-
чение многих лет 
сефардские общи-
ны не имели своего 
представительства 
в Конгрессе. Чтобы 
противостоять этой тенден-
ции, я в этом году собрал группу 
заинтересованных евреев, соз-
дав "Охавей Сион".

Говоря о причине, по кото-
рой его сторонники стремятся 
стать частью WZC, он отме-
тил, что через него можно вли-
ять на распространение в ди-
аспоре еврейского образования 
и еврейского самосознания, а, 
значит, на всю еврейскую жизнь, 
направляя ее к лучшему, – как в 
Израиле, так и вне его.

Столкнувшись с остро сто-
ящей в США проблемой ассими-
ляции, раввин Абади призвал си-
онистов Америки участвовать в 
выборах, "так, чтобы мы могли 
иметь право голоса в решении 
вопросов о будущем государства 
Израиль, как еврейского государ-
ства".

Говоря о 
п л атформе 
"Охавей Сион", 
он отметил, 
что "мы верим 
в святость 
Земли Израиля, 
мы верим в бу-
дущее Израиля 
– единствен-
ного в мире ев-
рейского госу-
дарства".

"В настоящее время и Изра-
иль, и диаспора стоят на "пере-
путье": еврейское государство 
сталкивается с давлением и из-
за рубежа и со стороны внутрен-
них антисионистских движений, 
которые хотели бы видеть Из-
раиль "светским государством", 
- указал он.

Раввин Абади также заявил, 
что на предыдущих выборах в 
WZC, состоявшихся пять лет 
назад, 80% делегатов "были 
сторонниками групп, которые 
не ценят нашу традицию, не ве-
рят в исключительное значение 
Торы, [и, что самое главное], не 
верившие в сионистскую мечту, 
как мечту еврейского народа, как 
в ее воплощение – еврейское го-
сударство. Мы не должны позво-
лить им снова стать большин-
ством", - призвал он. 

Кнессет отклонил законо-
проект о продлении действия 
израильских законов в Иудее 
и Самарии. 52 депутата голо-
совали "за", 58 голосовали 
"против".

Депутаты Мазен Ранаем 
(РААМ) и Райда Ринауи-Зуаби 
(МЕРЕЦ) голосовали против. 
Идит Сильман ("Ямина") не при-
няла участия в голосовании. Так-
же не проголосовали остальные 
депутаты от РААМ.

Депутаты от остальных пар-
тий коалиции проголосовали "за" 
законопроект, однако этого не 
хватило, так как "Ликуд", "Ционут 
Датит" и ультраортодоксальные 

партии проголосова-
ли против.

Итог дискуссии 
подводил министр 
строительства Из-
раиля Зеэв Элькин. 
"Это голосование во-
йдет в историю как 
одно из самых позор-
ных, если не самое 
позорное. Вы стали 
рабами личных ин-

тересов одного человека. 
Ради него вы готовы голо-
совать против поселенче-
ства, вы готовы голосовать 
против своих избирателей, 
против безопасности госу-
дарства, против всего, что 
напоминает ценности", – 
сказал Зеэв Элькин.

Действие закона об из-
раильском законодатель-
стве в Иудее и Самарии 

истекает 1 июля 2022 года. До 
этой даты закон необходимо 
утвердить в трех чтениях. Если 
этого не произойдет, израильтя-
не, живущие в Иудее и Самарии, 
будут лишены защиты со сторо-
ны законов государства Изра-
иль. Они не смогут принимать 
участия в голосовании в кнессет, 
не смогут обращаться в МВД и 
другие официальные инстан-
ции, а в случае предъявления 
им обвинений, судить их будет 
военный суд. Закон о действии 
израильского законодательства 
в Иудее и Самарии был принят 
в 1967 году, и его действие прод-
левается каждые пять лет.

РАВВИН ВЫСТУПИЛ ПЕРЕД ВЕРУЮЩИМИ 

В ГЛАВНОЙ МЕЧЕТИ АБУ ДАБИ

КНЕССЕТ ОТКЛОНИЛ ЗАКОНОПРОЕКТ О ПРОДЛЕНИИ ДЕЙСТВИЯ 

ИЗРАИЛЬСКИХ ЗАКОНОВ В ИУДЕЕ И САМАРИИ

ÁËÈÆÍÈÉ ÂÎÑÒÎÊ

Объединенные Арабские 
Эмираты пополнили число 
арабских государств, выра-
зивших возмущение заявле-
ниями представителей правя-
щей в Индии партии Бхаратия 
Джаната. Слова пресс-секре-
таря партии Нупур Шармы и 
главы медиа-службы офиса в 
Дели Навина Джиндаля были 
восприняты как оскорбление 
пророка Мухаммада.

"Эти заявления противоре-
чат морально-этическим и гума-
нитарным принципам и ценно-
стям. К религиозным символам 
надо относиться с уважением, а 

с проявлениями ненависти – бо-
роться", – говорится в заявлении 
министерства иностранных дел 
ОАЭ, самого близкого союзника 
Индии в арабском мире.

Ранее слова представите-
лей правящей в Индии партии 
резко осудили Пакистан, Иран, 
Саудовская Аравия и еще 10 
мусульманских государств. Ку-
вейт и Катар, не ограничившись 
осуждением, вызвали индий-
ских послов в министерство ино-
странных дел, где им вручили 
ноту протеста.

Под международным дав-
лением Шарма была отстране-
на от должности, а Джиндаль 
исключен из партии. Однако 
попытки индийского правитель-
ства замять скандал пока не 
увенчались успехом – тем бо-
лее, что с осуждением властей 
выступила и оппозиция внутри 
самой Индии.

Тегеран так и не объяс-
нил МАГАТЭ, откуда взялись 
частицы урана на трех ядер-
ных объектах – в Туркузаба-
де, Варамине и Мариване. 
Кроме того, власти Ирана до 
сих пор не рассказали, где в 
настоящее время находится 
весь ядерный материал, пе-
ремещенный с базы в Тур-
кузабаде еще в 2018 году. 
Об этом на вчерашнем засе-
дании Совета управляющих 
МАГАТЭ заявил директор 
агентства Рафаэль Гросси. 
«В связи с этим мы не мо-
жем подтвердить, что Иран 
выполняет все пункты под-
писанного им Соглашения 
о всеобъемлющих гаран-
тиях», – сообщил Гросси. 
Ожидается, что заявление 
Гросси станет основанием 
для принятия осуждающей 
резолюции по Ирану.

Представитель иранского 
МИДа Саид Хатибзаде тут же 

назвал заявление МАГАТЭ по 
спорным объектам неточным. 
«Этот отчет не только неточ-
ный и игнорирует действия 
Ирана, но еще и пытается 
представить сомнительное 
описание наших дальней-
ших планов. В основном он 
зиждется на обвинениях, в 
которых очевидно прослежи-
вается влияние Израиля», – 
отметил Хатибзаден. Политик 
призвал МАГАТЭ не прини-
мать резолюцию в отношении 
Ирана, так как она «негативно 
скажется на сотрудничестве и 
переговорах».

Напомним, что про объект 
в Туркузабаде с трибуны ООН 
в 2018 году сообщил бывший 
премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху. По его 
словам, на этом объекте на-
ходились сотни тонн ядерных 
материалов, которые якобы 
планировалось использо-
вать в военных целях. Впо-

следствии эксперты МАГАТЭ 
действительно обнаружили 
там частицы урана. При этом 
Тегеран никогда не заявлял 
о Туркузабаде как о ядерном 
объекте – и до последнего 
отвергал обвинения в свой 
адрес.

В конце недели Рафаэль 
Гросси встретился с главой 
правительства Израиля. В 
ходе встречи премьер-ми-
нистр Израиля Нафтали Бен-
нет подчеркнул, что Иран 
вводит в заблуждение между-
народное сообщество, а сам 
продолжает разрабатывать 
ядерное оружие. И этому нуж-
но активно противостоять

МАГАТЭ ПЛЯШЕТ ПОД ДУДКУ ИЗРАИЛЯ?ИНДИЮ ОСУДИЛИ  
ЗА ИСЛАМОФОБСКИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ
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Первый еврейский онлайн-музей, 
посвященный испано-еврейской куль-
туре, будет открыт в качестве пер-
вого шага к созданию полноценного 
музея в Мадриде. Об этом сообщает 
соучредитель и президент Fundacion 
HispanoJudia (FHJ) Давид Хэтч-
велл-Альтарас, пишет журналист The 
Jerusalem Post Цвика Кляйн.

"Мы работаем над ультрасовремен-
ным Еврейским музеем в Мадриде, 
–  рассказывает Хэтчвелл-Альтарас. 
–  Виртуальная фаза должна быть пол-
ностью готова к лету 2023 года, а фи-
зическая –  к лету 2024-го. У нас уже 
есть для этого прекрасный участок пло-
щадью около 2600 квадратных метров".

Хэтчвелл-Альтарас отмечает, что 
фонд, соучредителем которого он был 
в 2015 году, инвестировал 1,5 млн евро 
в онлайн-музей: "Мы собираемся по-
строить музей, на который в целом бу-
дет потрачено 20 млн евро. Значитель-
ную часть –  около половины –  мы уже 
привлекли".

"Museo HispanoJudío (MHJ) –  наш 
самый важный проект, –  продолжает 
Хэтчвелл-Альтарас. –  Это задумано 
как место, где заново можно будет от-
крыть для себя еврейское происхож-
дение, наши ценности и стремление к 
братству и миру в будущем".

Миссия MHJ, по его мнению, "в том, 
чтобы сообщить будущим поколениям: 
иудаизм – неотъемлемый элемент ис-
панской и латиноамериканской иден-
тичности, иудаизм не является здесь 
чем-то чуждым – наоборот", –  и уста-
новить мосты взаимопонимания между 
испаноязычным и еврейским мирами.

Ожидается, что онлайн-музей будет 
"виртуальным опытом, в чем-то отлич-
ным ото всего, что существует сегодня 
среди онлайн-музеев". 

"В нашем понимании это возмож-
ность создать мысленное путешествие 
"от толпы к сообществу" и поэкспери-
ментировать с живым иудаизмом", –  
говорит Хэтчвелл-Альтарас.

Он объясняет, что "посетители смо-
гут путешествовать во времени и таким 
образом погружаться в исторически 
уникальные моменты. Виртуальный 
музей будет ставить сложные вопросы 
и предоставлять посетителю инстру-
менты для поиска ответов на его лич-
ном маршруте".

Во время экскурсии посетителям 
будет предоставлена возможность до-

бавить контент в свою "личную вирту-
альную корзину", чтобы продолжить 
знакомство с музеем и его выставками 
по возвращении домой.

Ведущий испанский бизнесмен, фи-
лантроп и известный лидер еврейских 
инициатив, Хэтчвелл-Альтарас являет-
ся президентом Excem Grupo – дивер-
сифицированной международной груп-
пы, основанной его покойным отцом, 
также известным филантропом Маури-
сио Хэтчвелл-Толедано. Группа была 
создана в 1971 году как испанская тор-
гово-инвестиционная фирма. Сегодня 
она ориентирована на технологии, не-
движимость и контент.

Хэтчвелл-Альтарас является пред-
седателем SIR-REIT (Инвестиционный 
фонд недвижимости с безопасным 
доходом), базирующимся в Испании и 
специализирующимся на совместном 
проживании. Он возглавляет и REIT-
SITUR – фирму, которая является вла-
дельцем и оператором общежитий но-
мер один на Пиренейском полуострове. 
Хэтчвелл-Альтарас является также ин-
вестором и членом Международного 
консультативного совета OurCrowd – 
израильской платформы краудфандин-
говых акций.

В последние годы президент FHJ 
занимал несколько должностей в ми-
ровой еврейской общине. Он был пре-
зидентом еврейской общины Мадрида, 
работал в исполнительном комитете по 
планированию программы "Таглит" и в 
правлении Всемирного союза "Макка-
би". В отличие от большинства еврей-
ских лидеров из испаноязычных стран, 
Хэтчвелл-Альтарас прекрасно говорит 
по-английски, понимает менталитет ан-
глоязычных и израильских евреев.

"Как я понимаю иудаизм? С одной 
стороны, надо иметь очень сильную ев-
рейскую идентичность –  я большой си-
онист, –  объясняет Хэтчвелл-Альтарас. 
–  Но я также очень верю в концепцию 
взаимодействия с неевреями. Это то, 
что я осуществляю в нашем фонде".

Когда в закон о гражданстве Испа-
нии были внесены поправки, позволя-
ющие его получить  потомкам изгнан-
ных евреев, Хэтчвелл-Альтарас решил 
создать фонд, призванный инвестиро-
вать в инициативы и создавать другие, 
рекламируя  богатую историю сефард-
ских евреев.

"Люди знают, что 500 лет назад на 
Пиренейском полуострове жило много 
евреев. Потом было изгнание, а потом 
почти ничего не было –  судя по тому, 
что известно широкой публике, –  рас-

сказывает он. –  Мы понимаем, насколь-
ко важным и влиятельным было еврей-
ское присутствие в этих районах –  не 
только исторически, но и с точки зре-
ния того, как оно продолжилось ввиду 
оставшихся в Испании евреев. На мо-
мент изгнания 8% населения Испании 
составляли евреи. Такие историки, как 
Бенцион Нетаньяху, говорят: евреи ду-
мали, что со временем все изменится: 
короли могут передумать или умереть. 
Но, к сожалению, на 500 лет эта ситу-
ация для них оказалась неизменной… 
Евреи сначала пытались остаться ев-
реями, но погромы продолжались… 
Через пару поколений уже определен-
но были попытки евреев жениться на 
нееврейках. Так что если взять процент 
смешанных браков за более чем 25 по-
колений, согласно экспоненциальному 
закону роста, сегодня никто в Испании 
не может с уверенностью сказать, что у 
него нет еврейской крови…"

По словам Хэтчвелл-Альтараса, "у 
каждого четвертого в Латинской Амери-
ке еврейское происхождение; так что, 
если в этих странах проживает около 
700 млн человек, мы можем говорить о 
примерно 200 млн с испано-еврейским 
происхождением. Это огромная циф-
ра".

Он надеется, если ему удастся за-
ставить миллионы испанцев и лати-
ноамериканцев понять, что у них есть 
связь с евреями, и это поможет в борь-
бе с антисемитизмом: "Как только вы 
осознаете, что у вас есть еврейские 
корни, вы больше не можете быть анти-
семитом. Если ты при этом антисемит – 
то ты дурак, ненавидящий собственное 
происхождение… Мы также следим за 
тем, чтобы христианские испаноязыч-
ные общества понимали фундамен-
тальные ценности, которые разделяют 
христиане и евреи: они огромны".

У фонда, который основал Хэтч-
велл-Альтарас, впечатляющий список 
поддерживающих персон. Один из них 
–  Стюарт Вайцман, еврейско-амери-
канский дизайнер обуви, основавший 
целую империю. Среди других – пред-
ставители крупных СМИ, раввины, 
мэры городов, израильская певица 
Ахиноам (Ноа) Нини, российский мил-
лиардер Михаил Фридман…

Когда его спрашивают, какова, на-
пример, связь Вайцмана с латиноаме-
риканским еврейством, Хэтчвелл-Аль-
тарас улыбается: "У Стюарта, как ни 
странно, есть такие личные связи… 
Когда он строил свою обувную импе-
рию, он производил обувь в Испании. В 
течение 40 лет он проводил много вре-
мени здесь и понял, насколько люди не-
вежественны в отношении иудаизма… 
Мы связались, наши пути пересеклись, 
он очень верит в наши проекты и под-
держивает нас. На самом деле Стюарт 
–  наш главный благодетель".

Как настоящий сионист, Хэтч-
велл-Альтарас считает, что "у каждо-
го еврея есть миссия", и объясняет: 
"Единственная причина, по которой я и 
моя семья живем в Испании, заключа-
ется в том, что мы нужны здесь, чтобы 
внести свой вклад". 

У него очень хорошие связи в Из-
раиле, имена трех его сыновей еврей-
ские: Явне (по имени израильского го-
рода), Даян (в честь покойного лидера 
ЦАХАЛа и министра Моше Даяна) и 
Маген ("щит", или "защитник").

Ему было бы "гораздо удобнее" 
жить в Иерусалиме, где у него есть дом, 
говорит он, "но есть чувство миссии" в 
том, чтобы жить как еврей в Испании.

ÑÅÔÀÐÄÛ НОВЫЙ ОНЛАЙН МУЗЕЙ РАССКАЖЕТ ИСПАНЦАМ

 ОБ ИХ ЕВРЕЙСКИХ КОРНЯХ
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На исходе праздника 
Шавуот моя семья получи-
ла печальную весть – ушла 
из жизни Сара Ягудаева.  
Да будет благословенна 
память праведницы. 

Это большая, невоспол-
нимая утрата для бухарских 
евреев, проживающих в 
Израиле. Это – настоящее 
горе. Ведь мы потеряли жен-
щину, которая лично для 
меня была живым олицетво-
рением известных псалмов 
царя Шломо, где говорилось 
о женщинах, преданных сво-
им мужьям, семьям, своей 
религии и своему народу.  

Когда ушел из жизни пер-
восвященник Аарон, было 
сказано, что плакал о нем 
весь народ Израиля: и муж-
чины, и женщины. Обратите 
внимание на слово "весь". 
Это слово не употребля-
лось, когда евреи оплакива-
ли смерть великого пророка 
Моше, который вывел наш 
народ из Египта. В иудаиз-
ме нет случайностей. Дело 
в том, что Аарон на про-
тяжении всей своей жизни 
занимался вопросами отно-
шений между мужчиной и 
женщиной, помогал улажи-
вать конфликты и сохранять 
еврейские семьи. Вот имен-
но поэтому об ушедшем из 
жизни первосвященнике Аа-
роне плакали все. По этой 
же причине об ушедшей из 
жизни Саре Ягудаевой пла-
чут сегодня тысячи мужчин и 
женщин из нашей общины и 
не только. 

***
Мое личное знакомство 

с Сарой состоялось в доме 
моих родителей. Моя мать  
Хана Левиева, да будет бла-
гословенна ее память, лю-
била Сару особенной любо-
вью. Она видела в Саре не 
просто свою близкую подру-
гу, она видела в ней верного 
партнера по работе в общи-
не бухарских евреев. 

Сара Ягудаева была бо-
гобоязненной женщиной, 
преданной Торе и своему 
народу. Ее жизненный путь 
– это путь чистоты, мицвот и 
стремления служить людям. 
Примерно 30-40 лет назад, 
вместе с моей мамой, Сарой 
Шамаловой, Дорой Аароно-
вой  и другими женщинами 
она создала по всей стране 
целую сеть женских клубов 
для бухарских евреек. К сло-
ву, на съезде Всемирного 

Конгресса бухарских евреев, 
который состоялся в 2010 
году, Сара Ягудаева вместе 
с Сарой Шамаловой и Дорой 
Аароновой были удостоены 
почетного звания "Человек 
года". 

В те времена женские 
клубы были большим ново-
введением. Казалось бы, 
будет совсем не просто со-
брать новых репатрианток, 
тяжело работаю-
щих в новой стране 
и не имеющих вре-
мени на встречи с 
подругами. Но наши 
героини сумели от-
крыть десятки жен-
ских клубов. Дело 
в том, что они были 
настоящими лиде-
рами своего наро-
да. Они прекрасно 
знали Тору и могли 
объяснить ее тек-
сты. Они умели за-
владеть вниманием 
женской аудитории 
и принести своим 
подругам моменты 
радости. 

И еще, эти жен-
щины ставили ра-
боту на благо об-
щины выше своего 
личного благопо-
лучия. Они не жалели сво-
его личного времени, своих 
физических и душевных сил, 
чтобы помочь другим жен-
щинам нашей общины. Сама 
Сара Ягудаева не один раз 
доставала из своего кошель-
ка деньги, чтобы профинан-
сировать поездки женщин к 
могилам праведников, под-
держать материально жен-
ские клубы, разбросанные 
по всей стране. Когда моя 
мама ушла из жизни, именно 
Сара Ягудаева продолжила 
ее путь. Несмотря на свой 
преклонный возраст, Сара 

не упускала возможности, 
чтобы встретиться с женщи-
нами, поделиться своим бо-
гатым жизненным опытом, 
помочь в решении чьих-то 
семейных проблем.  

Сара начала свою обще-
ственную деятельность еще 
до иммиграции в Израиль. 
Она была активным пропа-
гандистом законов еврейской 
семейной жизни и семейной 

чистоты. Но особенно много 
учениц и последовательниц 
появилось у нее в Израиле. 
Впрочем, как было не при-
слушаться к такой женщине 
или не выполнить ее реко-
мендации! Ведь Сара, даже 
несмотря на проблемы со 
здоровьем, читала лекции, 
разговаривала, убеждала, 
доказывала.  Женщины чув-
ствовали широту ее души, 
ее доброту и благородство. 
Впрочем, не только женщи-
ны, но и мужчины тоже. Кро-
ме того, Сара Ягудаева была 
успешной свахой. Она соеди-

нила сердца сотен мужчин и 
женщин из нашей общины. 

***
Сара Ягудаева была 

уникальной, неповторимой 
женщиной. Невозможно со-
считать, сколько семей она 
сохранила, помогая мужьям 
и женам посмотреть на си-
туацию глазами друг друга, 
понять друг друга, убеждая 

их не горячиться и не делать 
скоропалительных выводов. 

Сара Ягудаева была че-
ловеком благодати и добра. 
Вспоминая ее сегодня, я 
чувствую, что у меня не хва-
тает слов, чтобы описать ее 
вежливость, мягкость, сдер-
жанность и самообладание. 
Но сегодня я понимаю, что 
именно эти качества Сары 
Ягудаевой спасли сотни се-
мей, помогли тысячам и ты-
сячам женщин понять свое 
предназначение и смысл 
жизни. 

Праведница Сара Ягуда-
ева навсегда останется в на-
шей памяти. От своего имени, 
от имени моей жены, моей 
семьи, от имени всей общи-
ны и от имени Всемирного 
Конгресса бухарских евреев, 
я хотел бы выразить собо-
лезнование и разделить горе 
семьи. Я хотел бы вспомнить 
и Габриэля, покойного мужа 
Сары, который постоянно 
поддерживал свою супругу и 
помогал ей в ее святой дея-
тельности. Я желаю внукам 
и правнукам Сары Ягудаевой 
быть достойными памяти сво-
ей бабушки. 

На снимке: лауреаты 
почетного звания "Человек 
года 2010" Сара Шамалова, 
Дора Ааронова и Сара Ягу-
даева на церемонии награж-
дения.

УШЛА ИЗ ЖИЗНИ ПРАВЕДНИЦА…ÑËÎÂÀ, ÈÄÓÙÈÅ ÎÒ ÑÅÐÄÖÀ

                     

Лев ЛЕВАЕВ
Президент

 Всемирного 
конгресса 

бухарских евреев

Сара Ягудаева была всецело предана общине 
бухарских евреев. Вместе с моей мамой раббанит 

Ханой Левиевой, да будет благословенна 
ее память, она организовывала работу сети 
женских клубов, предназначенных для бухарских 
евреек, которые открывались по всей стране.

 
Всю свою жизнь Сара стремилась помочь 

знакомым и незнакомым людям, общине бухарских 
евреев в целом. Она без остатка отдавала себя 
созданию новых еврейских семей. Она помогла 
очень многим женщинам и мужчинам преодолеть 
конфликты, временные трудности в семьях, 

услышать и понять друг друга. 
Мы всегда будем помнить

 Сару Ягудаеву,
которая была одним из признанных лидеров 
нашей общины и прекрасным человеком.
Приносим наши искренние соболезнования
дорогой семье: детям, внукам и правнукам 

нашей дорогой Сары. 

Лев и Ольга Леваевы
От имени президиума 

Всемирного Конгресса бухарских евреев 
и международной организации по созданию и укре-
плению еврейских семей "Соединение сердец".

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ 
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Волны необыкновен-
но жаркой погоды, которые 
обрушиваются на Израиль 
в последние годы, унесли 
десятки человеческих жиз-
ней. Согласно исследова-
нию, проведенному учеными 
Тель-Авивского универси-
тета по заказу министерства 
экологии, есть четкая корре-
ляция между волнами вы-
сокой температуры и вспле-
сками смертности — каждый 
приступ экстремальной 
жары в нашей стране уби-
вает в среднем 45 человек. 
Были исследованы показа-
тели смертности в период с 
2012 по 2020 гг.

За 8 лет излишняя смерт-
ность составила 383 человека. 
К примеру, в полосу экстре-
мальной жары, начавшейся 26-
го апреля 2013 года, умер 871 

человек, что на 60 больше, чем 
давала математическая мо-
дель прогнозирования.

В очень жарком мае 2020 
года скончался 961 человек, 

что на 129 больше, чем по-
казатель обычной месячной 
смертности по математической 
модели. За эти жаркие дни от 
коронавируса умерли всего 7 

человек, поэтому смертность 
нельзя списать на пандемию.

Израиль лучше готов к 
жаре, чем европейские страны 
— ни для кого это не является 

неожиданностью, в большин-
стве домов и общественных 
зданий, а также в транспорте 
есть кондиционеры. Приведен-
ные выше данные даже близко 
нельзя сравнить с катастро-
фой, пережитой Францией 19 
лет назад, когда 39-42-градус-
ная жара унесла около 15 ты-
сяч жизней. Такой там была 
избыточная смертность за ав-
густ 2003 года. Виной трагедии 
была масса горячего воздуха 
из Африки, задержавшаяся над 
страной в течение 10 дней.

Но один показатель оказал-
ся общим и для израильтян, и 
для той катастрофы в Евро-
пе — это резкий рост смерт-
ности среди пожилых людей. 
Исследование Тель-Авивского 
университета показало, что в 
жаркие месяцы доля умерших 
в возрасте 70+ поднялась до 
88,5%. Тогда как в обычное 
время эта доля не превышает 
70%-73%.

ÈÇÐÀÈËÜ

ВОЛНЫ  ВОЛНЫ  
ЖАРЫ УНОСЯТ ЖАРЫ УНОСЯТ 
В СРЕДНЕМ В СРЕДНЕМ 
ЖИЗНИ 45 ЖИЗНИ 45 

ИЗРАИЛЬТЯНИЗРАИЛЬТЯН

Сразу два чле-
на парламентской 
коалиции прого-
лосовали против 
крайне важного 
для правитель-
ства возобновле-
ния применения 
израильского за-
конодательства к 
гражданам, прожи-
вающим на Запад-
ном берегу.

Этот "удар в спину" коа-
лиция получила от предста-
вительницы партии "Мерец" 
Гайды Ринави Зоаби (Ghaida 
Rinawie Zoabi) и члена пар-
тии "РААМ" Мазена Ганаи-

ма (Mazen 
G h a n a i m ) . 
О с т а л ь н ы е 
члены партии 
"РААМ" отсут-
ствовали, как и 
представитель-
ница "Ямины" 
Идит Сильман 
(Idit Silman). 
В конечном 
итоге, за зако-
нопроект про-

голосовали всего 52, против 
– 58 членов Кнессета.

Теперь шансы на то, что 
важный законопроект будет 
принят в срок до 30 июня, су-
щественно уменьшились.

Когда они родились, пер-
вой появилась Яэль, а затем 
ее сестра-близнец Авиталь, 
пишет журналист JTA Рон 
Кампеас.

 Близнецы сохранили эту 
последовательность 31 год 
спустя, когда в один и тот же 
день 30 мая у них родились 
мальчики в иерусалимской 
больнице "Шаарей Цедек". На 
этом совпадения не заканчива-
ются, говорится в пресс-релизе 
больницы и интервью, которое 
близнецы дали религиозному 
новостному агентству "Kikar 
HaShabbat".

Сестры Яэль Ишай и Ави-
таль Сегель, живущие в посе-
лении Гуш-Эцион на Западном 

берегу, вынашивали по четвер-
тому ребенку, и у каждой уже 
было две девочки и мальчик. 
Медицинский персонал поза-
ботился о том, чтобы сестры 
жили в одной комнате, и они 
это оценили. "Было так весело 
находиться в одной комнате с 
новорожденными", — заявила 
Авиталь. В больнице отмети-
ли, что подобное же событие 
произошло в 1997 году. 

181 репатриант из Эфи-
опии приземлился в аэ-
ропорту Бен-Гурион днем 
1 июня, некоторые после 
десятилетий ожидания при-
были в Израиль и воссое-
динились с членами своих 
семей, пишет журналистка 
"The Times of Israel" Эми 
Спиро.

Рейс положил начало воз-
обновлению репатриации из 
раздираемой гражданской 
войной страны после серии за-
держек, длившейся более года. 
Планируется, что второй рейс 2 
июня из Аддис-Абебы доставит 
еще 160 новых репатриантов, а 
в течение лета и осени ожидает-
ся еще больше рейсов.

Решение правительства в 
конце 2021 года одобрило въезд 
в Израиль 3000 новых репатри-
антов из Эфиопии. Чиновники 
Еврейского агентства говорят, 
что все они должны прибыть к 
ноябрю. Многие были одеты в 
свои самые праздничные на-
ряды и переполнены эмоция-
ми. 181 вновь прибывший был 
встречен приветственной цере-
монией, посвященной первому 
вылету из Эфиопии с марта 2021 
года, когда Израиль завершил 
первую половину операции "Цур 
Исраэль" ("Скала Израиля"), что 
привело к прибытию около 2000 
репатриантов. Этот процесс 
был приостановлен после того, 
как правый Израильский центр 
иммиграционной политики по-
дал апелляцию против него в 
Верховный суд, который "замо-

розил" репатриацию на время 
рассмотрения иска. В марте суд 
отклонил иск, открыв путь для 
начала прибытия репатриантов.

Почти все на борту рейса 
воссоединились с членами се-
мьи, многих из которых они не 
видели годами. Земену Аталеле 
наконец-то увидел свою мать, 
которая переехала в Израиль 10 
лет назад. Он путешествует со 
своей женой Ешихарег и тремя 
маленькими детьми, которые 
никогда не видели свою бабуш-
ку. Две старшие дочери Тешагер 
Герем и Алемиту Белью пере-
ехали в Израиль 17 лет назад. 
Теперь они и их семеро взрос-
лых детей в возрасте от 17 до 
35 лет воссоединятся с ними в 
Израиле. Они переедут из одно-
комнатной квартиры в Гондэре в 
один из 12 центров абсорбции 
по стране. Там все новые репа-
трианты начнут посещать курсы 
иврита и другие учебные меро-
приятия, а также пройдут гиюр.

Министр алии и абсорбции 
Пнина Тамено-Шете, уроженка 
Эфиопии, которая 1 июня на-
ходилась на борту рейса из Ад-

дис-Абебы в Тель-Авив, на-
стаивала на возобновлении 
такой алии. "Когда я смотрю 
на этих детей и их родителей. 
И слышу их истории, их борь-
ба — это моя борьба, и это 
должна быть борьба всего 
Израиля", — заявила Таме-
но-Шете в Аддис-Абебе вече-
ром 31 мая, всего за несколь-
ко часов до полета, отметив, 
что она упорно боролась с 
другими членами правитель-

ства, чтобы одобрить текущую 
операцию. "Нам просто нужно 
поступать правильно", – отмети-
ла она.

Главный операционный ди-
ректор Еврейского агентства 
Иегуда Сеттон отметил, что они 
еще не собрали полную сумму, 
"но мы работаем одновремен-
но со сбором денег". Во время 
разговора в Гондэре за день до 
первого полета Сеттон заявил: 
"Мы полны решимости, и я почти 
уверен, что мировое еврейство 
соберет деньги". Предполага-
ется, что рассматриваемое фи-
нансирование будет поступать в 
основном от Еврейских федера-
ций Северной Америки. На этой 
неделе большая делегация Ев-
рейских федераций США, а так-
же представители "Керен ха-Йе-
сод", Международного братства 
христиан и евреев, Всемирной 
сионистской организации и дру-
гих организаций и благотвори-
тельных фондов посетила Гон-
дэр и Аддис-Абебу и вылетела в 
Израиль вместе с новыми репа-
триантами.

Большинство кошерной го-
вядины привозится в Израиль 
из-за границы, но боен мало, 
поэтому цена мяса высока.

"12-й канал" рассказывает, 
почему дешевле не будет. Не-
которое время назад в Израиле 
была запущена реформа сто-
имостью несколько миллионов 
шекелей для обучения кошер-

ному забою новых мясников в 
новой школе.

"Старые" мясники поняли, 
что им угрожает конкуренция и 
обратились к главному сефард-
скому раввину Ицхаку Йосефу. 
Он пошел навстречу чаяниям, 

запретил обучение, закрыл шко-
лу и отменил все запланирован-
ные тренировки.

Тысячи новых мясников не 
придут на рынок, израильтяне 
будут продолжать платить.

Кашрут является серьезным 

способом заработка для всех 
инстанций, которые за ним на-
блюдают. Это уже далеко не 
первый случай, когда раввинат 
искусственно удерживает цены 
на высоком уровне.

   isra

В ИЗРАИЛЬ ПРИБЫЛ 181 РЕПАТРИАНТ ИЗ ЭФИОПИИ

В ИЗРАИЛЕ НЕ БУДУТ ОБУЧАТЬ ШОЙХЕТОВ ДЛЯ КОШЕРНОГО УБОЯ СКОТА

КОАЛИЦИИ НАНЕСЕН УДАР В СПИНУ

СЕСТРЫ БЛИЗНЕЦЫ РОДИЛИ В ОДИН ДЕНЬ
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Зависимости являются 
растущей проблемой для 
сотен тысяч израильтян, го-
ворится в новом отчете Из-
раильского центра по про-
блемам зависимости (ICA), 
представленном 1 июня 
премьер-министру Нафтали 
Беннету и президенту Ицхаку 
Герцогу, пишет журналистка 
"Israel Hayom" Эфрат Фор-
шер.

Отчет основан на данных 
опроса, проведенного иссле-
довательским отделом ICA со-
вместно с исследовательской 
фирмой "iPanel", в котором 

приняли участие 3300 респон-
дентов в возрасте от 18 до 70 
лет. Последний отчет ICA был 
опубликован в 2018 году.

Согласно новому отчету, за 
пять лет, прошедших с тех пор, 
число взрослых израильтян, 
которые борются с теми или 
иными зависимостями, вырос-
ло на 30%. В отчете говорится, 
что в настоящее время с той 
или иной зависимостью бо-

рются около 15%, или 650000 
взрослых израильтян. Согласно 
отчету, 11,2% израильтян стра-
дают от поведенческих зависи-
мостей (секс, азартные игры, 
порнография, компьютерные 
игры), а 5,6% страдают от зло-
употребления психоактивными 
веществами, наиболее распро-
страненными из которых явля-
ются алкоголь (71%), лекарства 
от синдрома дефицита внима-

ния (9%), обезболивающие, 
(7%) успокоительные и/или 
снотворные (7%).

В отчете также указано, 
что 14% старшеклассников в 
возрасте 18 лет и старше со-
общили об употреблении ал-
коголя несколько раз в месяц и 
по выходным, а 11% сообщили 
об употреблении каннабиса 
еженедельно или ежемесяч-
но. Еще 13% признались, что 
в прошлом году несколько раз 
участвовали в нелегальных 
азартных играх. Более четвер-
ти (27%) старшеклассников в 
возрасте 18 лет и старше еже-
дневно смотрят порнографию.

Исследование, проведен-
ное ICA совместно с "Deloitte", 
показало, что зависимость на-
прямую обходится израильской 
экономике примерно в 7 милли-
ардов шекелей (2,08 миллиар-
да долларов) в год. Основатель 
и академический директор ICA 
профессор Шауль Лев-Рон за-
явил: "Отчет обнажает слабую 
изнанку израильского обще-
ства и указывает на необходи-

мость немедленного измене-
ния всех факторов, имеющих 
отношение к феномену зависи-
мости. Необходим план, кото-
рый можно было бы быстро ре-
ализовать, чтобы дать ответы 
тем, кто в них нуждается".

Генеральный директор ICA 
Инбал Дор-Карбель заявила: 
"Почти во всех развитых стра-
нах наблюдается рост зависи-
мости после двух лет Covid-19, 
поэтому мы ожидали неболь-
шого роста, но, тем не менее, 
нас удивили данные, которые 
показали, что зависимость яв-
ляется более серьезной про-
блемой, чем мы думали. Во 
время карантина мы преду-
преждали о последствиях пан-
демии для социальной устой-
чивости и способности людей 
справляться с давлением и 
одиночеством, которые они ис-
пытывали. Наиболее уязвимым 
слоем населения являются те, 
кто вносит наибольший вклад 
в экономику, – молодые люди в 
возрасте от 18 до 35 лет".

ÌÅÄÈÖÈÍÀ
Рубрику 

ведет
кандидат 
мед.наук
Светлана

ИСХАКОВА

В период пандемии 
нового коронавируса су-
щественно чаще стали 
диагностировать заболе-
вание, которое вызывает 
проблемы со зрительной 
функцией и развитие кото-
рого зачастую связывают 
с подверженностью стрес-
сам.

Израильские исследова-
тели из больницы "Ассута" 
в Ашдоде заявляют, что на 

фоне пандемии "COVID-19" 
центральная серозная ре-
тинопатия (ЦСР) диагности-
ровалась у пациентов суще-
ственно чаще (фактический 
прирост составил 200%).

Авторы исследования 
склонны считать, что это ста-
ло последствием карантина, 
вынужденного ограничения 
социальных контактов и лок-
даунов, из-за которых люди 
во многих странах мира, 
включая Израиль, испытыва-
ли стресс в течение продол-
жительного времени. Такая 
теория подтверждается тем, 
что случаев заболевания 
становилось больше с при-
ходом каждой новой волны 
коронавирусной пневмонии 
и меньше – с её отступлени-
ем.

Специалисты из Детской 
больницы Уэстмида (Но-
вый Южный Уэльс, Австра-
лия) заявляют о большом 
научном прорыве, проли-
вающем свет на такое та-
инственное и трагическое 
явление, как синдром вне-
запной детской смерти.

Хотя до этого причины 
смерти малышей в возрас-
те до одного года не были 
известны науке, исследова-
телям удалось определить 
биологический маркер, указы-
вающий на повышенный риск 
для малышей. Таким марке-
ром стала бутирилхолинэсте-
раза (BChE), пишет издание 
"The Lancet's eBioMedicine".

Авторы открытия считают 
необходимым включить в про-
граммы скрининга для малы-
шей анализы на уровень бути-
рилхолинэстеразы.

Параллельно, научный 

мир будет работать над тем, 
чтобы найти способ влияния 
на этот показатель ради спа-
сения детских жизней.

Всемирная организа-
ция здравоохранения (ВОЗ) 
располагает данными о 780 
подтвержденных случаях за-
ражения оспой обезьян, кото-
рые были зафиксированы в 
27 неэндемических странах.

Больше всего случаев при-
ходится на такие страны, как 
Великобритания (207), Испания 
(156), Португалия (138), Канада 
(58) и Германия (57). Система 
центров контроля и профилак-
тики заболеваний США сооб-
щает о 21 случае.

Эти случаи были зареги-
стрированы с 13 мая и до про-
шлого четверга, уточняют в 
ВОЗ, добавляя, что реальная 
картина заболеваемости может 
быть куда более масштабной 
ввиду ограниченности эпиде-
миологических и лабораторных 
данных. Известно, что госпита-
лизация потребовалась всего 

нескольким носителям вируса. 
В большинстве случаев забо-
левшие были отправлены на 
изоляцию.

Косметические 
последствия 

от оспы обезьян 
На коже человека, перебо-

левшего оспой обезьян, могут 
остаться отметины, рассказал 
РИА Новости вирусолог, про-
фессор Центра имени Гамалеи 
Анатолий Альштейн.

По его словам, нельзя ска-
зать, что оспа обезьян может 
обезобразить человека.

"Отдельные оспины могут 
дать небольшие шрамы, но не 
обязательно. Вероятность это-
го не так велика. Последствия 
не настолько сильные, как от 
натуральной оспы. Других из-
менений в организме, как пра-
вило, не происходит — человек 
полностью выздоравливает", — 
объясняет Альштейн.

Весной 2022-го в странах 
Европы началась вспышка 
оспы обезьян. На сегодняшний 
день зарегистрировано более 

550 заболевших в 30 странах 
мира. Это довольно мало для 
такого периода и свидетель-
ствует о том, что инфекция 
передается слабо, уверяют 
специалисты.

 Есть смертельные случаи: 
почему вирус оспы обезьян вы-
шел из-под контроля

Процесс заражения оспой 
обезьян происходит воздуш-
но-капельным путем при тес-
ном контакте с носителем. 
Большинство заболевших выз-
доравливают в течение 2-4 не-
дель. Среди симптомов: повы-
шение температуры, головная 
и мышечная боль, увеличение 
лимфатических узлов, озноб и 
истощение. Самое неприятное 
проявление болезни – сыпь, 
которая может покрывать все 
тело. Она проходит несколько 
стадий перед тем, как превра-
титься в струпья, которые через 
некоторое время отпадают.

Натуральная оспа оставля-
ла на теле человека заметные 
шрамы, в том числе на лице. В 
XVIII веке это привело к злоупо-
треблению косметикой в Евро-
пе: толстый слой белил и румян 
позволял скрыть отметины.

Исследование, прове-
денное специалистами из 
израильского медицинского 
центра "Сорка", указывает на 
определенное преимущество 
применения эпидуральной 
анестезии как метода обезбо-
ливания в родах.

Анализ информации о 234 
женщинах показал, что новои-
спеченным мамочкам, которые 
прибегли к эпидуральной ане-
стезии, проще установить связь 
со своим ребенком (от жен-
щин, не использовавших такую 

анестезию, поступает на 30% 
больше жалоб на проблемы с 
установлением эмоциональной 

связи с ребенком). Между тем, 
для женщин, которые не прибе-
гали к такому методу, большими 
являются риски развития рас-
стройств психического характе-
ра, включая послеродовую де-
прессию.

Из всех женщин, материалы 
которых использовались для ис-
следования, эпидуральной ане-
стезией воспользовались 53,8%.

Более подробную информа-
цию об исследовании публикует 
издание "The Journal of Clinical 
Anesthesia".

ЗАВИСИМОСТИ ЯВЛЯЮТСЯ РАСТУЩЕЙ ЗАВИСИМОСТИ ЯВЛЯЮТСЯ РАСТУЩЕЙ 
ПРОБЛЕМОЙ ДЛЯ СОТЕН ТЫСЯЧ ИЗРАИЛЬТЯНПРОБЛЕМОЙ ДЛЯ СОТЕН ТЫСЯЧ ИЗРАИЛЬТЯН

ОСПА ОБЕЗЬЯН: ПОДТВЕРЖДЕНЫ СОТНИ СЛУЧАЕВ

НАЗВАНО  ПРЕИМУЩЕСТВО ЭПИДУРАЛЬНОЙ АНЕСТЕЗИИ В РОДАХ

КОРОНАВИРУС ВЛИЯЕТ НА ЗРЕНИЕ

ОТКРЫТИЕ МОЖЕТ СПАСТИ МАЛЫШЕЙ ОТ СМЕРТИ
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Миллионы людей в Ве-
ликобритании и по всему 
миру отметили первый в 
истории британской монар-
хии Платиновый юбилей - 
70 лет правления королевы 
Елизаветы II. 

Десятки человек провели 
ночь в палатках, завернувшись 
в британские флаги, на улице 
Мэлл, ведущей к королевскому 
дворцу, чтобы первыми оказать-
ся в самом центре событий. 

"Я продолжаю вдохнов-
ляться проявляемой ко мне 
доброжелательностью и наде-
юсь, что в ближайшие дни мы 
все сможем по достоинству 

оценить достижения послед-
них 70 лет, глядя при этом в бу-
дущее с уверенностью и энту-
зиазмом", - заявила накануне 
королева в своем послании к 
народу по случаю Платинового 
юбилея.

В честь праздника по всей 
стране объявлены длинные 
выходные, начиная с четвер-
га и до конца недели, которые 
ознаменуются торжествами и 
массовыми гуляниями.

Первым мероприятием 
дня стал традиционный вынос 

знамени: многовековая тради-
ция, в ходе которой старейшие 
подразделения британской ар-
мии, по сути - личная гвардия 
королевы, проходят маршем 
от Букингемского дворца до 
Уайтхолла и обратно. В этом 
году честь пронести знамена 
доверена первому батальону 
ирландских гвардейцев.

В общей сложности в цере-
монии, которая началась в 10 
утра, приняли участие около 
полутора тысяч солдат и офи-
церов, а также 350 лошадей.

Затем состоялось авиаци-
онное шоу, в котором приняли 
участие около 70 самолетов 
Королевских ВВС, в том числе 
боевые машины - истребите-
ли и бомбардировщики, при-
нимавшие участие в Битве за 
Британию в годы Второй миро-
вой войны. Самолеты собира-
лись в небе над Северным мо-
рем и брали курс на столицу, 
где пролетели над Букингем-
ским дворцом. Завершило воз-
душный парад выступление 
авиаотряда "Красные стрелы".

ЕЛИЗАВЕТА II ОТМЕЧАЕТ ПЕРВЫЙ В ИСТОРИИ 
БРИТАНСКОЙ МОНАРХИИ ПЛАТИНОВЫЙ ЮБИЛЕЙ

Â ÌÈÐÅ

Премьер -министр 
Великобритании Борис 
Джонсон избежал от-
ставки. Во время тайного 
голосования по вынесе-
нию ему вотума недове-
рия большинство депу-
татов возглавляемой им 
Консервативной партии 
все-таки высказалось в 
его поддержку.

Вопрос о доверии к Бо-
рису Джонсону возник по-
сле того, как британский таблоид 
The Mirror сообщил, что сотруд-
ники аппарата премьер-ми-
нистра регулярно устраивали 
вечеринки в его резиденции на 
Даунинг-стрит, в том числе по-
рой нарушая действовавшие 
тогда локдауны. Признав прав-
дивость информации, Борис 
извинился перед парламентом. 

А еще извинился перед Букин-
гемским дворцом, так как одна 
из вечеринок прошла накануне 
похорон принца Филиппа, мужа 
королевы Елизаветы II.

Нарушение премьер-мини-
стром антиковидных мер вы-
звало возмущение даже в его 
собственной Консервативной 
партии, шесть депутатов из ко-

торой потребовали на 
прошлой неделе его от-
ставки. К требованию 
присоединились еще 
полсотни депутатов, 
что дало возможность 
инициировать вотум не-
доверия. По итогам вче-
рашнего голосования в 
Конгрессе в поддержку 
Джонсона выступили 211 
депутатов от Консерва-
тивной партии, против 

высказались 148.
По действующему законо-

дательству вотум недоверия 
не может быть вновь объявлен 
премьер-министру в течение 
года. Борис Джонсон возглав-
ляет правительство с лета 2019 
года. Очередные выборы в Ве-
ликобритании должны пройти в 
2024 году.

Депутат Госдумы Ана-
толий Вассерман в беседе 
с порталом "Слово и Дело" 
высказался по поводу си-
туации с Аллой Пугачевой, 
покинувшей Россию после 
начала спецоперации.

"Чисто технически, Пугаче-
вой не могут закрыть въезд, 
поскольку она гражданка Рос-
сийской Федерации. Но я не 
вижу надобности в какой бы 
то ни было публичной реак-
ции. Наоборот, если мы про-
сто не обратим на нее внима-
ния, это будет, на мой взгляд, 
сильнейшим ударом по ней, 
по ее самолюбию: "Как же, к 
моему слову уже не прислу-
шиваются так чутко и трепет-

но, как в былые времена"", — 
заявил он.

Вассерман отметил, что 
даже в случае возвращения 
в Россию многие звезды уже 
не смогут рассчитывать на 
лояльность своих бывших по-
клонников.

"Кроме того, я полагаю, что 
все эти самопровозглашенные 
кумиры, разъехавшись по дру-
гим странам, утратили глав-
ный свой капитал — любовь 
целых поколений зрителей. 
Полагаю, что лучшей реакци-
ей на все их сожаления о том, 
что в очередной раз не вышло 
победить русских, будет то, 
что, когда они наконец вер-
нутся, на их концерты будут 

обращать так же мало внима-
ния, как и на их публикации. 
Самый болезненный удар по 
таким людям — это удар по их 
кошелькам", — резюмировал 
собеседник издания.

Ранее Общественная 
служба новостей писала о 
том, что на здании телецен-
тра "Останкино" разместили 
оскорбительную надпись в 
адрес Аллы Пугачевой.

Король футбола Пеле пу-
блично призвал Путина оста-
новить вторжение в Украину 
и положить конец этой нео-

правданной войне.
Во время матча отбора в 

ЧМ между сборными Шотлан-
дии и Украины (1:3) гений фут-
бола написал в Instagram:

"Я хочу использовать се-
годняшнюю игру как возмож-

ность обратиться с просьбой: 
остановить это вторжение. Нет 
аргументов, которые могли бы 
оправдать насилие. Этот кон-
фликт злой, неоправданный 
и не приносит ничего, кроме 
боли, страха и мучений".

БОРИС ДЖОНСОН ОСТАЁТСЯ ПРЕМЬЕРОМ БРИТАНИИ

ВАССЕРМАН ПРИЗВАЛ РОССИЯН ИГНОРИРОВАТЬ 

УЕХАВШУЮ В ИЗРАИЛЬ ПУГАЧЕВУ

ПЕЛЕ ПУБЛИЧНО ПРИЗВАЛ ПУТИНА 
ОСТАНОВИТЬ ВТОРЖЕНИЕ В УКРАИНУ

Большинство норвеж-
цев не хочет видеть свою 
страну в Евросоюзе, не-
смотря на самый высокий 
процент поддержки всту-
пления королевства в ЕС 
за 12 лет, следует из ре-
зультатов опроса норвеж-
ского аналитического цен-
тра Sentio.

Согласно результатам 
опроса, с ноября 2021 года 
число сторонников вступле-
ния Норвегии в ЕС возросло 
с 34,1% до 35,3%, что явля-
ется самым высоким показа-
телем за последние 12 лет.

Доля затрудняющихся от-

ветить увеличилась с 11,8% 
в ноябре до 16%. При этом 
количество выступающих 
против интеграции страны 
в Евросоюз уменьшилось с 
54,2% до 48,8%.

Опрос проводился с 24 по 
30 мая 2022 года среди 1001 
совершеннолетнего норвеж-
ца. Его авторы говорят, что 
выборка репрезентативна, 
однако о процентной погреш-
ности опроса не сообщается.

Норвегия не является 
членом Евросоюза, однако с 
1994 года входит в Европей-
скую экономическую зону.

Посол Израиля в 
ООН Гилад Эрдан из-
бран заместителем 
главы Генеральной 
ассамблеи. Он был 
избран тайным голо-
сованием. Он вступит 
в должность на год, 
начиная с сентября, 
когда начнется сес-
сия Генеральной ассамблеи.

В рамках этой должности, 
Эрдан будет вести заседания 
Генеральной ассамблеи и при-
нимать участие в формирова-
нии ее повестки дня.

Представители Ирана и 

Сирии возражали про-
тив этого назначения, 
однако не стали требо-
вать отдельного голо-
сования, опасаясь по-
ражения. "Это важная 
победа, которая пре-
доставит нам дополни-
тельную сцену, где мы 
сможем представлять 

правду об Израиле и о важно-
сти нашей страны для всего 
мира. Это поможет нам бороть-
ся с делегитимацией, которую 
распространяют палестинцы и 
враждебные страны", - заявил 
Эрдан.

На вопрос о попытках 
Израиля и Турции играть 
посредническую роль в 
урегулировании ситуации 
на Украине, зампред Сов-
беза РФ Дмитрий Медве-
дев заявил в интервью 
телеканалу Al Jazeera, что 
Россия ценит то, что пред-
лагают ее партнеры, но 
заметил, что "посредниче-
ство ценно не тем, что про-
сто есть посредник", а тем, 

что "появляется площадка 
для переговоров, а сторо-
ны демонстрируют жела-
ние договариваться".

Говоря о позиции араб-
ских государств в отношении 
данного конфликта, зампред 
Совбеза отметил, что они "в 
целом занимают абсолютно 
сбалансированную, умерен-
ную, спокойную позицию", и 
Россия это ценит, передает 
РИА "Новости".

БОЛЬШИНСТВО НОРВЕЖЦЕВ 
ВЫСКАЗАЛИСЬ ПРОТИВ ЧЛЕНСТВА В ЕС

ПОСОЛ ИЗРАИЛЯ В ООН ИЗБРАН ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
ГЛАВЫ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ

МЕДВЕДЕВ: РОССИЯ ЦЕНИТ ПОСРЕДНИЧЕСТВО 
ИЗРАИЛЯ В ПЕРЕГОВОРАХ С УКРАИНОЙ
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2 июня семья Михаила 
Палтиэля и Эстер Сабзано-
вой провела бар-мицву сво-
ему сыну Aiden. Готовил его 
к бар-мицве наставник Ро-
ман Плиштиев. В субботу во 
время проведения шахарит 
и мусаф Aiden сидел на по-
чётном месте. облачившись 
в красивый национальный 
халат (lжома). Бармицва-бой 
блестяще прочитал благо-
словение на цицит, тфиллин 
и отрывки из Торы (парашат 
"Бамидбар"). Затем его по-
здравили и благословили 
родители, дедушки, бабушки, 
дяди и тёти с семьями, род-
ные, близкие и друзья: Илю-
ша и Нелли Палтиэловы, Ар-
кадий и Лариса Сабзановы, 
Натаниэль, Ребекка и София 
Палтиэловы, Борис и Элла 
Палтиэловы, Юрий и Зоя Ма-
тат, Рафаэль и Милана Саб-
зановы, Абигайль Сабзанова 
и другие. 

Раббай Барух Бабаев 
порадовал всех участников 
своими песнями, посвящен-
ными бармицва-бою и от 
имени руководителей и ра-
ботников Центра и Канесои 
Калон поздравил родителей 
и всех родственников, бла-
гословил бармицва-боя, пре-
поднёс ему поздравительный 
сертификат и живую Тору. 

Сэудат-мицву провели в 
одном из красивейших залов 
нашего Центра. 

Обслуживали всех гостей 
профессионально на высо-
ком уровне exclusive Catering 
Center под руководством 
Нади Исхак.

3 июня cемья Вячеслава 
Иноятова и Ирины Ниязовой 
провела обряд брит-милы 
своему сыну. Сандок - де-
душка новорождённого по 
матери Эдуард Ниязов. Сан-
док-ришон -  дедушка ново-
рождённого по отцу Пинхас 
Иноятов. Виньямин Иноятов 
- дядя новорождённого по 
отцу - преподнёс ребёнка к 
стулу Ильяю Анови.  Моэль - 
раббай  Имонуэль Шимонов. 

Поздравили родителей и 
благословили новорождён-
ного родные, близкие, дру-
зья: Эдуард Ниязов и Рина 
Пучаева, Пинхас Иноятов 
и Михал Базарова, Айден и 
Имали Иноятовы, Виньямин 
Иноятов и Элла Якубова, 

Ари Айларов и Окса-
на Иноятова, Анжел-
ла Иноятова и Юрий 
Мулокандов, Шмуэль 
Ниязов и Мария Лури 
и другие. 

Раббай Барух Ба-
баев создал всем 
праздничное настро-
ение своими пре-
красными песнями, 
посвящёнными об-
ряду брит-мила, и от 
имени руководителей 
и работников Центра 
и Канесои Калон по-
здравил и благосло-
вил новорождённого, 
родителей и препод-

нёс им поздравитель-
ный сертификат, про-
читал благословение 
на вино и торжественно 
произнёс имя новоро-
ждённого - Адам бен 
Шломо. 

Сэудат-мицву про-
вели в одном из краси-
вейших залов нашего 
Центра. 

Обслуживали всех 
гостей профессиональ-
но на высоком уров-
не exclusive Catering 
Center под руковод-
ством Нади Исхак.

Фото автора

ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ В ЦЕНТРЕ ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ В ЦЕНТРЕ 
БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВБУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ

Борис
БАБАЕВ,

руководитель
информотдела
Канесои Калон

ÆÈÇÍÜ ÎÁÙÈÍÛ

Имеются в продаже религиозные книги на русском языке, цициты, тфиллины, мезузы, разные 
кипы и для бармицва-боя и т.д. 

Поступили в продажу новые теhелимы в твёрдой обложке 
и русским переводом, транскрипцией.

Для подробной информации звоните по телефону: 
(917) 600-3422 – Борис Бабаев,  borisbabayev@yahoo.com

Установка самых 
современных систем 
сигнализации и камер
видеонаблюдения для 
вашего дома или бизнеса

Your security is our priority 

718-820-0080
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20 лет назад, в сентябре 2002 
года прозвенел первый звонок 
в созданной Леви Леваевым 
иешиве Queens Gymnasia, кото-
рая стала революционным пи-
лотным проектом в еврейском 
образовании США. Бесплатно 
были приняты на учебу 600 
детей еврейских иммигран-
тов, приехавших из Узбекиста-
на, Таджикистана, Казахстана, 
Туркмении, Киргизии, России, 
Молдавии и Украины.  

Так продолжалось почти 10 
лет!  Через некоторое время 
была открыта еще одна иешива, 
расположенная на Utopia Park, 
где стали учиться юноши.  Та-
ким образом впервые в Америке 
была создана система еврей-
ского образования для детей на-
шей общины. И теперь, каждый 
год в Центре бухарских евреев в 
Нью-Йорке торжественно прохо-
дят выпускные вечера.

Очередной такой вечер про-
шел 2 июня 2022 года в Канесои 
Калон Центра бухарских евреев 
Нью-Йорка. Здесь состоялась 
торжественная церемония, по-
священная выпускницам иешивы 
"Ор-Хана", по случаю окончания 
учебы. К слову, иешива эта вхо-
дит в образовательную систему 
Jewish Institute of Queens. 

Зал синагоги был празднично 
убран. На сцене красовались раз-
ноцветные гирлянды шаров, а на 
столе были размещены дипломы 
и подарки для выпускниц и препо-
давателей иешивы. В оформле-
ние вечера было вложено много 
усилий не случайно. Торжествен-
ность выпускного церемониала 
остается в памяти на долгие годы. 
Напоминать о незабываемых 
школьных годах будет выпуск-
ная атрибутика: академические 
мантии, шляпы-конфедератки с 
шелковыми кисточками, а также 
фотоальбомы, запечатлевшие 

важные моменты учени-
ческой жизни.

В оформлении сина-
гоги, как в капле воды, 
отразилась та колос-
сальная работа, которая 
проводится уже не пер-
вый год в нашей общине 
группой раввинов и педа-
гогов иешивы. Эта рабо-
та вызывает искреннее 
восхищение и уважение. 
Она сложная, кропотли-
вая, сочетающая религи-
озную и академическую, 
педагогическую и эстети-
ческую части образова-

ния. Надо отдать должное руко-
водству Jewish Institute of Queens: 
в течение непростых трех лет пан-
демии, оно старалось не снижать 
качество образования учащихся, 
постоянно заботясь о повышении 
уровня преподавания дисциплин 
дистанционно и в классах иеши-
вы.

Мило выглядят юные вы-
пускницы с четырехугольными 
шапочками с кисточкой, обозна-
чающими единство многогранно-
сти жизни и устойчивость тех, кто 
овладели учением, знаниями и 
добродетелью. Каждый их выход 

сопровождается объявлением в 
микрофон фамилии выпускни-
цы и бурными аплодисментами 
многочисленных родственников и 
друзей. 

Вот они, входящие в зал с алы-
ми розами выпускницы 2022/5782: 
Аминова Шира, Авизова Лиана, 
Боутехсаз Авигайл, Хаимова Хан-
на, Достова Саманта, Хияева Ми-
лана, Катанова Рашель, Хафизо-
ва Алексис, Манзоролхаг  Матана,  
Муллоджанова Сивия, Мордуха-
ева Сара, Пирова Рахель, Шама-
ева Ариана, Шеманова Лея, Та-
халова Яиппи, Юсупова Рахель, 
Заргарова Натали, Завулунова 

Сара. В этом году их 20!  
Первым с привет-

ствием обратились 
юные девушки Яиппи 
Тахалова, Алексис Ха-
физова и Саманта До-
стова. Они выразили 
признательность своим 

педагогам, раввинам-наставни-
кам и всем, кто работали с ними 
в течение всех лет учебы, помогая 
им не только постичь мудрость 
Торы, но и получить нужные зна-
ния в академических дисципли-
нах. Затем девушки прочли отры-
вок из Теhелим.

В этом году девушки почти без 
акцента приветствовали своих 

ДЕВУШКИ КРАСАВИЦЫ 
С РОЗАМИ В РУКАХ

ÅÂÐÅÉÑÊÎÅ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ

Исполнилось 20 лет иешиве "Ор-Хана" в Нью-Йорке 

                     

Мерик
РУБИНОВ
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родителей на русском языке. На-
деюсь, что через некоторое время 
новые выпускницы "Ор-Хана" по-
здравят своих родителей на бу-
харско-еврейском языке, как это 
сделали Рахель Пирова и Матана 
Манзорлхаг.

Специальные слова благодар-
ности от имени учащихся "Ор-Ха-
на" высказала Лиана Авизова.

В своем приветствии главный 
раввин бухарских евреев США и 
Канады Барух Бабаев напомнил 
выпускницам, что их выпускной 
вечер происходит накануне вели-
кого праздника Шавуот, который 
отмечает весь еврейский мир. 
В этот день много лет назад Вс-
вышний даровал евреям Тору и 
Десять Заповедей - морально-
этическую основу всей человече-
ской цивилизации, того, что опре-
деляет суть духовной еврейской 
жизни. На этих заповедях будет 
строиться воспитание детей и 
внуков, формируя женщину эшет 
хаиль.

Все в еврейской жизни взаи-
мосвязано, ибо сопряжено с зако-
нами Торы. 

Каждый год родителей и вы-
пускниц иешивы "Ор-Хана" тепло 
приветствует президент иешивы 
Хагит Софиева-Леваева. Она 

пожелала девушкам дальше про-
должить свое образование в пре-
стижных колледжах и университе-
тах Америки или Израиля, а также 
развивать свое духовное начало 
и передать все эти высокие цен-
ности, заложенные в еврейском 
образовании и воспитании, сво-
им потомкам. Таким образом, не 
прервется нить, которая переда-
ется от поколения к поколению, 
от матери к дочери, от бабушек 
к внучкам. Я уверен, что девочки 
сохранят на память прекрасный 
снимок, где они запечатлены вме-
сте с Хагит Софиевой-Леваевой, 
которая выглядела не только как 
руководитель иешивы, а фея, ко-

торая пришла не к золушкам, а к 
будущим принцессам, которых 
Б-г одарит семейным счастьем и 
большим потомством.

Она вручила Алиане Шамае-
вой почётную грамоту от Quеens 
County District Attorney Certifi cate 
of Merit Award. Специальными по-
дарками Хагит одарила руководи-
телей иешивы раввинов Залмана 
Завулунова и Ицхака Воловика.

С обращением к выпускни-
цам выступила директор иешивы 
Сари Аминова, которая в эти годы 
смогла организовать хорошую 
работу. Об этом неоднократно го-
ворили мне родители, считая ее 
руководство учебным процессом 

безупречным. Многие выпускни-
цы поступили в колледжи и полу-
чили хорошие профессии.

В этот вечер была названа 
победительница в номинации 
Student of the Year, которой стала 
Рахель Юсупова. 

В зале своим присутстви-
ем выразили уважение к юным 
выпускницам вице-президент 
Центра бухарских евреев Борис 
Мататов, вице-президент Всемир-
ного конгресса бухарских евреев 
Георгий Софиев, президент обра-
зовательного фонда Майкл Аха-
ронофф, главный редактор газеты 

The Bukhariаn Times, координатор 
Конгресса бухарских евреев США 
и Канады Рафаэль Некталов, 
член Совета директоров BJCC, 
сопредседатель Фонда им. Рот-
шельда Юсупова Майкл Юсупов 
и другие активисты общины.

Под общие аплодисменты 
выпускницы иешивы наградили 
своих руководителей – раввинов 
Залмана Завулунова и Ицхака Во-
ловика памятными подарками.

С пламенной речью обра-
тился к девушкам раввин Ашер 
Вакнин, который с каждым годом 
становится все более весомой 

фигурой в нашей общине. Его 
голос, призывный и трепетный, 
всегда находит отклик в душах мо-
лодых бухарских евреев

И вот самый торжественный 
момент. В зал приглашаются все 
выпускницы, облаченные в голу-
бые мантии.

Борис Мататов всегда ждет с 
нетерпением этот день.

- Меня всегда поражают де-
вушки из этой иешивы, не только 
внешней красотой, но и своей вну-
тренней духовной чистотой. От 
всей души поздравляю нашу ие-
шиву с 20-летием со дня ее осно-
вания и выражаю личную благо-
дарность господину Леви Леваеву 

за этот подарок нашей общине, 
благодаря которой тысячи семей 
получили доступ к еврейскому об-
разованию, и тем самым не асси-
милировались в новой стране!   

Рафаэль Некталов: 
- Приятно знать, что имена 

двух выдающихся представите-
лей рода Левиевых и Нектало-
вых значатся на многих иешивах 
и летних лагерях в США, Канаде, 
Казахстане, Азербайджане, Укра-
ине и, конечно же, в Израиле, а 
за всем этим стоит фигура пре-
зидента Всемирного Конгресса 
бухарских евреев Леви Леваева. 
Это отражение того, что мы потом 
назовем вкладом бухарских евре-

ев в развитие еврейского образо-
вания в мире. В этом я убедился, 
побывав в иешиве "Ор-Авнер" в 
Баку.

Майкл Юсупов: 
 - Наш фонд постоянно под-

держивает школу. Мы не только 
участвуем в ежегодных фандрей-
зингах, но и помогаем технически 
модернизировать, оснащать ие-
шиву современными технически-
ми средствами обучения. Не ве-
рится, что так быстро пролетело 
время, и нашей иешиве – 20 лет!

Фото автора
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Прошел год, как ушла из жизни 
наша единственная тетя по линии 
Некталовых, прекрасная  Духтар – 
Гуля Завулуновна Некталова.

 Духтар – Гульчехра Некталова ро-
дилась  в 1933 году в Самарканде, в 
уважаемой семье Завулуна и Некадам 
Некталовых. Гульчехра была един-
ственной и самой любимой дочерью 
своих родителей, и росла в окружении 
пятерых братьев  Бахора (1919-1978), 
Уриэля (1926-1983), Абраши (1929- 
2004), Ёира (1941-2016), и Мошияха 
(1951-2010) Некталовых.

О к о н ч и в 
школу №25, 
она поступила 
в Самарканд-
ское меди-
цинское учи-
лище, и все 
года работала 
медицинской 
сестрой в по-
л и к л и н и к е 
№1.

В 1954 году она вышла замуж за 
Мерика Хияевича Калонтарова, мо-
лодого историка, который преподавал 
в школах Самарканда, а затем на ка-
федре истории Самаркандского ме-
дицинского института.

Всевышний одарил их тремя пре-
красными детьми: Леной, Диной и 

Симхой, которые получили высшее и 
среднее специальное образование и 
нашли свою дорогу в жизни. Лена ста-
ла экономистом, Дина - педагогом до-
школьного музыкального воспитания, 
а Сергей - доктором.

Эмигрировав в Израиль, они все 
ухаживали за родителями и окружали 
их вниманием и заботой.

Она прожила большую и непростую 
жизнь, которая была наполнена по-
стоянной заботой о родителях, брать-
ях, муже и детях. Она никогда не ду-
мала о себе, стараясь быть полезной 
всему нашему авлоду.

Память о нашей тете Духтар–
Гульчехре Некталовой-Калонтаро-
вой сохранится в наших сердцах.

 Выражаем Лене, Дине и Сергею 
наши глубокие соболезнования и ис-
кренние соболезнования!

Дети и внуки Бахора, Уриэля, 
Абраши, Ёира и Мошияха 
Некталовых.

Нью-Йорк – Вена – Израиль

1933, Самарканд - 2021, Израиль

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 

ДУХТАР БАТ НЕКАДАМ ВЕ ЗАВУЛУН НЕКТАЛОВОЙ КАЛОНТАРОВОЙ

7 июня мы простились навек с нашей 
кудо  Шурой   Рахминовной Завулуно-
вой-Уваайдовой, которая была для всех 
нас очень близким и родным человеком.

Уважаемые наши кудо - Аркадий и Белла, 
Тамара, Рафаэль, Андрей Увайдовы!

Выражаем вам всем искренние и глубо-

чайшие соболезнования в связи с уходом из 
жизни вашей прекрасной мамы, бабушки Шу-
ры-кудо!

Шура-кудо родилась в 1935 году в Таш-
кенте, в интеллигентной семье Рахмина За-
вулунова и Марии Шимуновой. В этой семье 
росли три прекрасных дочери, из которых она 
была самой старшей.

В 1946 году семья Завулуновых перееха-
ла в г. Душанбе. В этом городе она окончила 
школу, а в 1960 году - государственный меди-
цинский институт, и до иммиграции в Амери-
ку работала врачом педиатром-инфекциони-
стом.

В 1959 году она вышла замуж за Исроэля 
Увайдова. В этом браке родились трое пре-
красных детей: два сына и дочь. Все трое 
детей получили выс-
шее профессиональ-
ное образование, 
пользуются большим 
уважением в общи-
не бухарских евреев 
Нью-Йорка.

Шура Рахминовна  
- супруга и муза из-
вестного обществен-
ного деятеля Таджи-
кистана и Нью-Йорка, 
талантливого журна-

листа и писателя Исраэля Увайдова, с кото-
рым она прожила счастливые полвека своей 
жизни. 

Память о Шуре Рахминовне 
Завулуновой-Увайдовой сохранится 

в наших сердцах!

МЕНУХАТА БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбим: Лева и Белла, Артем и Ка-

ролина, Данил и Ольга, Борис и Тама-
ра Ильяевы, Анжела и Давид Ниязовы, 
Рая Биньяминова, Рафаэль и Мира Не-
кталовы.

Нью-Йорк - Израиль

1935-2022

ПАМЯТИ  ШУРЫ  БАТ МАЗОЛ ЗАВУЛУНОВОЙ УВАЙДОВОЙ
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С глубочайшим прискорбием и болью в 
наших сердцах сообщаем, что 7 июня 2022 
года (8 Сиван, 5782) вернул свою святую 
душу Вс-вышнему наш любимый и дорогой 
муж, отец, дедушка, прадедушка, свёкор, 
тесть, дядя Мататов Борух Хай (Борис) бен 
Зильпо ве Малкиэль.

Наш отец, Мататов Борух Хай, родился 25 
марта 1941 года (26 Адара 5701) в городе Бу-
харе, в глубоко религиозной семье Малкиэля и 
Зильпо Мататовых.

В своей родословной генеалогии наш отец 
являлся внуком купца первой гильдии Исраэля 
Мататова, правнуком Матати Мулло Ниёз, пра-
правнуком Мулло Ниёз Пинхос Қотон бен Симхо 
Мулло Ниёз. 

Род Мулло Ниёз связан с великим сефард-
ским раввином Йосефом Мамоном Маарави.

Со стороны матери являлся внуком купца 
первой гильдии Самарканда Юнатана Фазы-
лова.

Отец был младшим ребёнком в семье, где 
ещё росли трое детей: Ёсефхай, Гавриэл и Та-
мара.

Папа окончил среднюю школу с медалью, да-
лее поступил и окончил биологический факуль-
тет педагогического института, одновременно 
работал часовым мастером.

В 1967 году наш отец соединил свою судьбу с 

прекрасной девушкой из благородной и религи-
озной семьи Яхиэля и Эстер Катановых – доче-
рью Эммой. Они прожили вместе в любви, друж-
бе и согласии 55 счастливых лет.

Папа проявлял большую заботу, любовь и 
уважение к нашей маме. Вместе они воспитали 
троих прекрасных детей, 11 внуков и 8 правну-
ков.

Папа с детства прививал детям и внукам бо-
гобоязненность и любовь к Творцу и Торе.

Все люди, судьбы которых были связаны с 
нашим отцом, помнят его как доброго, честного, 
благородного, глубоко порядочного человека.

Он всегда старался помочь людям, не ожи-
дая ничего взамен, был 
скромным и справедли-
вым. Он научил нас по-
нимать жизнь, творить 
добро, дарить людям 
радость.

Папа до конца своих 
дней был окружён лю-
бовью жены, детей, до-
мода, невесток, родных 
и близких.

Нам всегда будет не 
хватать его мудрых со-
ветов.

Память о нём всег-
да будет жить в наших 
сердцах.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбим! Помним и любим: 
жена, дети, невестки, зять, внуки, 
правнуки, родные, близкие, кудо.

Нью-Йорк - Израиль

1941 - 2022

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ МАТАТОВА БОРУХ ХАЯ 
БЕН ЗИЛЬПО ВЕ МАЛКИЭЛЬ

ПОМИНКИ СЕМИ ДНЕЙ СОСТОЯТСЯ ВО ВТОРНИК, 14 ИЮНЯ, В 7 ЧАСОВ ВЕЧЕРА, В РЕСТОРАНЕ "ТРОЙКА".
ТЕЛЕФОНЫ: МОШЕ (646) 348 0653,  ЯКОВ (917) 435 4872
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Окончание. Начало в №1059

После завоевания Туркестана 
Кауфман довольно скоро начал 
проводить политику аккультура-
ции местного населения через 
образование. Он пытался объеди-
нить мусульманских, еврейских и 
русских детей в общих школах с 
преподаванием на русском языке. 

Когда в 1870 году в Самаркан-
де он основал первую такую школу, 
местная администрация предписала 
туземным жителям посылать туда 
детей. Однако многие мусульмане, 
опасаясь, что в подобных учебных 
заведениях детей отучат придержи-
ваться традиций, соблюдать мусуль-
манскую веру и почитать родителей, 
отказывались отправлять своих де-
тей в эти школы. Поэтому туземная 
администрация, чтобы угодить рус-
скому начальству, тайно собирала с 
членов общины налог мактаб пули 
с тем, чтобы затем за плату из этих 
денег принудить малообеспеченных 
родителей отдать туда своих детей. 
Такая практика сохранялась до вто-
рой половины 1880-х годов, пока, 
наконец, какая-то часть местного 
населения, оценив выгоды русского 
образования, сама не захотела да-
вать обучение своим детям в русских 
школах.

Бухарские евреи быстрее, чем 
мусульмане, осознали пользу этих 
школ и намного охотнее отдавали 
туда своих детей. В результате в 
1872 году в указанной самарканд-
ской школе, по сообщению журнала 
"Беседа", среди нескольких десят-
ков учащихся дети бухарских евре-
ев составляли половину. Движимые 
тем же самым мотивом за несколько 
десятков лет до этого евреи Алжира 
также охотнее, чем мусульмане, от-
правляли своих детей в образован-
ные французскими колонизационны-
ми властями общие школы.

В отличие от русских детей, ко-
торые приходили сюда в возрасте 
шести-семи лет, дети бухарских ев-
реев и мусульман начинали учёбу в 
той же самаркандской школе в более 
старшем возрасте, что, с одной сто-
роны, было связано с получением 
ими в ранние годы традиционного 
образования, а с другой - объясня-
лось языковой проблемой. Но, даже 
начиная учиться позже, не все из 
них могли успешно перейти в сле-
дующий класс, в результате чего в 
школе было много переростков. По 
данным востоковеда Остроумова, 
занимавшего должность чиновника 
Министерства просвещения, в 1878 
году около трети учащихся (тридцать 
четыре человека) были здесь в воз-
расте от двенадцати до двадцати од-
ного года, в том числе четырнадцать 
мусульман и двадцать бухарских ев-
реев.

В первое десятилетие после за-
воевания аксакалы-мусульмане Са-

марканда, пользуясь своим боль-
шинством и поддержкой русских 
чиновников, взимали с евреев боль-
шие налоги, чем с мусульман. Это 
было продолжением мусульманской 
налоговой политики эмирского пе-
риода в отношении евреев, когда те 
платили джизью и удвоенный закят. 
Повышенные налоги стали причиной 
жалобы Кауфману, который в 1878 
году распорядился пересмотреть 
налоговую политику по отношению 
к бухарским евреям. К 1890-м годам 
в Самарканде, как и в других горо-
дах края, с евреев и мусульман бра-
ли через их старейшин уже равный 
городской налог на недвижимость. 
Гильдейские и промысловые пошли-
ны бухарские евреи, как и прочее на-
селение Туркестана, самостоятельно 
платили в Туркестанскую казённую 
палату.

Во многих городах, где бухарские 
евреи проживали до русского заво-
евания, синагоги открыто или тайно 
существовали ещё при мусульман-
ской власти. Синагоги у бухарских 

евреев, так же как и у ашкеназских, 

были не только религиозными цен-
трами, но и местами сосредоточе-
ния общинной жизни. Мусульман-
ская власть часто не разрешала 
бухарским евреям перестраивать и 
ремонтировать синагоги. После рус-
ского завоевания старые синагоги 
продолжали действовать, для чего 
они, очевидно, были отремонтирова-
ны. Для открытия же новых синагог и 
молитвенных домов бухарские евреи 
обычно испрашивали разрешения 
местной администрации. О первом 
случае обращения бухарских евре-
ев к русской власти с просьбой раз-
решить постройку и открытие новой 
синагоги рассказывалось в первой 
главе. Тогда, в 1870 году, "устрои-
тель Туркестанского края" Кауфман 
рассматривал бухарских евреев 
дважды покорённого Самарканда в 
качестве союзников и поэтому они 
не встретили никаких затруднений с 
разрешением. Власти придержива-
лись такой политики в течение все-
го периода управления Кауфмана 
краем (1868–1881). Так, бухарским 
евреям города Туркестана в 1875 
году было разрешено открыть мо-
литвенный дом. Спустя два года, в 
1877-м, бухарские евреи получили 
разрешение перестроить обветшав-
ший молитвенный дом и в Коканде. 
Открылся он лишь в 1892 году, но 
такая задержка произошла по вине 
самих бухарских евреев. В 1882 году 
администрация разрешила бухар-
ским евреям открыть молитвенные 
дома в русской и азиатской частях 
Ташкента. В марте 1889 года бухар-
ские евреи получили разрешение 
военного губернатора на открытие 
в азиатской части этого города ещё 
одного молитвенного дома, который 
был пожертвован общине богатыми 
бухарскими евреями Пинхасом Аб-
дурахмановым и Давидом Ильяжа-

ÈÑÒÎÐÈß ГЕНЕРАЛ ГУБЕРНАТОР КАУФМАН 
В ИСТОРИЧЕСКОЙ СУДЬБЕ  БУХАРСКОГО ЕВРЕЙСТВА

К 140-ЛЕТИЮ СО ДНЯ ЕГО СМЕРТИ

Альберт
КАГАНОВИЧ,

Виннипег,
Канада                     

Подрисуночная надпись: Подрисуночная надпись: 
Коканд. Коканд. 

Хлопкочистительный Хлопкочистительный 
и маслобойный завод и маслобойный завод 
братьев Вадьяевых. братьев Вадьяевых. 

Внешний вид. В группе. Внешний вид. В группе. 
Владелец завода. Писатель Владелец завода. Писатель 

с  супругой и инженер завода.с  супругой и инженер завода.

 Приезд купцов-евреев из Бухары в Казалинск, 1871 Приезд купцов-евреев из Бухары в Казалинск, 1871
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новым (отцом Юсуфа Давыдова). В 
1893 году бухарским евреям Самар-
канда местная администрация раз-
решила устроить молитвенный дом в 
русской части города

Временами в различных городах 
Средней Азии судебные функции 
по уголовным и гражданским делам 
переходили к калантарам – веро-
ятно, потому, что, с одной стороны, 
отсутствовали компетентные равви-
ны, а с другой – авторитет каланта-
ров в некоторых городах был выше, 
чем у раввинов. После завоевания, 
благодаря толерантному отношению 
генералов Абрамова и Кауфмана, за 
бухарскими евреями сохранялась 
полная автономия в религиозных 
и семейных вопросах, а также в те-
чение нескольких десятков лет – и 
во внутренних гражданских делах. 
Доверенности, дела об опеке и на-
следстве, торговые сделки и сделки 
по найму работников, заключённые 
евреями между собой, скреплялись 
только у раввинов и калантаров. 
Кроме того, раввин и калантар зани-
мались разбором денежных споров и 
тяжб между бухарскими евреями.

В Кокандском ханстве с русско-
подданных бухарских евреев взима-
ли пошлину на ввоз – 5% и пошлину 
на вывоз – 3,5%. Недовольные этим 
обстоятельством, бухарские евреи 
Ташкента обратились в марте 1872 
года с жалобой к градоначальнику 
Виктору Мединскому. От него она 
попала к Кауфману. Тот приказал 
состоявшему в его подчинении ди-
пломатическому чиновнику Карлу 
Струве добиться от кокандской сто-
роны соблюдения соответствующе-
го положения договора. В августе 
того же года Струве потребовал от 
кокандского мехтера (визира) Мир 
Кемила прекратить взимание с рус-
скоподданных бухарских евреев за-
вышенных торговых пошлин. Архив-
ные материалы двух релевантных 
дел не позволяют выяснить, какой 
ответ был получен из Коканда. Мож-
но предполагать, что ханское пра-
вительство не осмелилось гневить 
"ярым-падшу" (полуцаря) Кауфмана. 
Возможно, ответ вообще не успел 
последовать, так как в начале 1873 
года в Кокандском ханстве началось 
восстание против Худояр-хана. В 
1875 году русские войска подавили 
восстание, и в начале 1876-го хан-
ство было полностью аннексирова-
но.

В Бухарском эмирате порядок взи-
мания с русскоподданных бухарских 
евреев удвоенных пошлин сохранял-
ся и в 1874 году, на что пожаловался 
оренбургский купец второй гильдии 
Моисей Аминов. Наверняка Кауф-
ман и в этом случае выразил про-
тест мусульманской стороне. В 1882 
году, уже после смерти Константина 
Петровича, бухарские власти в нару-
шение статьи 7-й договора с Бухарой 
обложили пошлинами бухарских ев-
реев этой категории за транзитный 
провоз товаров через эмират. Но под 
давлением русской администрации 
эмирское правительство было вы-
нуждено предоставить им - нарав-
не с прочими российскими купцами 
- право беспошлинного транзитного 
провоза товаров. Однако при этом 
оно обвинило бухарских евреев 
– русскоподданных в незаконной 

беспошлинной продаже части тран-
зитного товара на территории эмира-
та. Поэтому русская администрация 
предписала бухарским евреям иметь 
при себе документы, указывающие 
объём транзитного товара. Вслед-
ствие того, что транзитная торговля, 
которую вели русскоподданные бу-
харские евреи, со временем достига-
ла больших объёмов, эмир лишился 
значительных доходов.

Ухудшение отношения России 
к бухарским евреям в конце XIX 
века способствовало зарождению у 
эмирских властей надежды на вос-
становление прежнего порядка на-
логообложения транзитного товара 
русскоподданных бухарских евреев. 
Поэтому в 1901 году кушбеги Аста-
накул подал жалобу Игнатьеву, в 
которой сетовал на провоз ими тран-
зитных товаров и денег без уплаты 
пошлин согласно договору. Русская 
администрация никак на сетования 
не отреагировала, поскольку до-
говор, наоборот, предусматривал 
беспошлинный провоз, а кроме того, 
бухарские евреи были проводниками 
русской торговли в соседних стра-
нах, таких как Афганистан, Китай и 
Индия. Пошлины на их товары при-
вели бы к удорожанию экспорта и им-
порта, в чём русская администрация 
не была заинтересована.

Подобная же ситуация сложилась 
и в вопросе обложения пошлинами 
товаров, продаваемых и покупаемых 
русскоподданными бухарскими ев-
реями в самом эмирате. Опять-таки 
после смерти Кауфмана эмирские 
чиновники вновь стали брать с них 
двойные пошлины (не одну сороко-
вую часть от стоимости, а одну двад-
цатую, подобно тому, как брали с бу-
харскоподданных евреев). В августе 
1883 года известие об этом возму-
тило даже отнюдь не симпатизиро-
вавшего евреям Николая Иванова, 
занимавшего в то время должность 
военного губернатора Зеравшанско-
го округа. По его ходатайству управ-
ляющий канцелярией генерал-гу-
бернатора Константин Нестеровский 
написал бухарскому кушбеги Мухам-
мади-бию письмо, в котором просил 
приказать "зякятчам [закатчи - та-
моженный чиновник] Шахрисабза и 

Карши не обижать наших торговцев 
и взыскивать с них закат в установ-
ленном мирным договором разме-
ре". В марте 1884 года кушбеги был 
вынужден вернуть евреям излишне 
взятую пошлину. Очевидно, взима-
ние повышенного закята с русско-
подданных бухарских евреев в эми-
рате случалось и в дальнейшем. На 
такую возможность указывает сооб-
щение офицера пограничной стражи 

Дмитрия Логофета, что бухарские чи-
новники вопреки договору о дружбе 
облагают российские товары повы-
шенными налогами, преувеличивая 
при этом их стоимость и невзирая на 
то, что они уже облагались налогами 
в другом бекстве.

Похожая ситуация складывалась 
и вокруг взимания джизьи. Несмотря 
на то, что после завоевания Турке-
станского края большое число бу-
харских евреев стали русскими по-
данными, в эмирате ещё несколько 
десятков лет продолжали считать 
их подданными Бухары. Поэтому, 
когда они приезжали в эмират, с них 
взыскивали джизью. В 1874 году на 
такой порядок пожаловался тот же 
Моисей Аминов. Тогда русская адми-
нистрация вступилась за русскопод-
данных бухарских евреев и джизью с 
них брать прекратили. Однако после 
того, как Кауфман в 1879 году тяже-
ло заболел, русскоподданные нехри-
стиане – индусы и бухарские евреи 
– снова подверглись в эмирате об-
ложению джизьёй. Об этом в авгу-
сте 1881 года военный губернатор 
Зеравшанского округа сообщил ис-
полнявшему в то время обязанности 
генерал-губернатора Герасиму Кол-
паковскому. Тот возразил: "…нам не 
следует вмешиваться в установив-
шиеся в Бухаре порядки о взыскании 
джизьи, тем более что налог этот …
относится только до проживающих в 
наших пределах индийцев и евреев, 
но не [до] наших подданных". Тем са-
мым он показал свою некомпетент-
ность в правовом статусе бухарских 
евреев. Очевидно, до конца XIX века 
кто-то из последующих туркестан-
ских администраторов пресёк по-
добную практику в налогообложении 
русскоподданных бухарских евреев. 
В любом случае, для толерантных 

к евреям туркестанских чиновников 
была характерна позиция россий-
ского политического агента в Бухаре 
Владимира Игнатьева по этому во-
просу, изложенная в феврале 1897 
года начальнику русского гарнизона 
в Чарджуе: "…русские подданные 
евреи, без всякого сомнения, могут 
в пределах Бухарского ханства поль-
зоваться всеми теми правами и пре-
имуществами, которые предоставле-
ны вообще русским подданным по 
договору с Бухарой от 1873 г."

В отличие от ситуации в западных 
губерниях, туркестанским властям с 
самого начала было ясно, что мест-
ные евреи будут их поддерживать - с 
одной стороны, из-за потенциальной 
опасности вновь вернуться к дискри-
минированному положению зимми, 
а с другой - из-за тех экономических 
высот, каких достигла их община в 
"русский период". Поэтому региона-
листы среди местных администра-
торов не только не распространяли 
на бухарских евреев бытовавший 
стереотипный подход к ашкеназским 
евреям, но и считали их наиболее 
лояльной частью нерусского насе-
ления в Туркестане. Этим бухарские 
евреи в большой степени были обя-
заны Кауфману, из рук которого они 
получили исключительные для евре-
ев в России права. Важность сохра-
нения лояльности бухарских евреев 
хорошо просматривается в опасении 
дипломатического чиновника для 
связи с соседними странами при 
туркестанском генерал-губернато-
ре Николае Чарыкове озлобить их 
запретительными мерами в свете 
ожидаемой в 1880-х годах аннексии 
всего Бухарского эмирата. 

Таким образом, Кауфман зало-
жил в антисемитское русское зако-
нодательство о евреях, льготные по-
ложения о бухарских евреях. И хотя 
многие сменившие его генерал-гу-
бернаторы были менее толерант-
ны, авторитет Кауфмана, возрос-
шая экономическая роль бухарских 
евреев, их торговые компаньоны 
– в основном текстильные короли 
центральной России, а также мини-
стерство финансов, не позволили 
пересмотреть эти права и выселить 
бухарских евреев в эмират. Это ещё 
не всё. Полученное в русских шко-
лах Кауфмана (а позже в туземных 
училищах) образование позволило 
бухарско-еврейской промышлен-
ной элите повести за собой общину 
в век модернизации просвещения. 
Однако этот процесс был не долгим. 
Октябрьская революция прервала 
этот процесс. Представители элиты 
были разгромлены. Бывшие про-
мышленники и купцы были объяв-
лены лишенцами. Поэтому высшее 
образование было для них временно 
закрыто. Хотя бухарские евреи по-
том вовлекались в Инпрос, уровень 
образования в нём был на две го-
ловы ниже того, которое предостав-
ляла царская гимназия. Условия, в 
которых оказались бухарские евреи 
в 1920-1930-е, можно назвать только 
борьбой за выживание. Долгий пери-
од образовательной стагнации пре-
рвался только во второй половине 
1950-х. В гораздо лучшей ситуации 
оказались среднеазиатские титуль-
ные национальности. Но всё это уже 
другая история.

Открытие памятника К.П. Кауфману в 1913 г., ТашкентОткрытие памятника К.П. Кауфману в 1913 г., Ташкент

 Приезд купцов-евреев из Бухары в Казалинск, 1871
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В споре с девушкой ты либо не 
прав, либо прав, но не ты.

☺☺☺
Человеку даны два глаза, два уха, 

две ноздри и только один рот – именно 
для того, чтобы он в два раза больше 
видел, в два раза больше слышал, в два 
раза больше чуял – и в два раза меньше 
говорил!

☺☺☺
– Мама, а почему папа лысый?
– А он у нас очень умный!
– А почему у тебя так много во-

лос?
– Заткнись и ешь...

☺☺☺
Отец, просматривая дневник сына, 

замечает странность: по понедельни-
кам и вторникам сын регулярно полу-
чает пары с припиской: " Не выполнил 
домашнее задание! "

–  Почему именно по этим дням? - 
недоумевает отец.

–  Эти дни у дяди Коли выходные! - 
поясняет сын.

–  Причем здесь дядя Коля?! Отве-
чай, паршивец.

–  Когда приходит дядя Коля, он всег-
да говорит маме: " Пусть мальчик погу-
ляет, а уроки обождут".

☺☺☺
На работе. Директор:
– Знаете, молодой человек, мне 

кажется, что Вы начинаете работать 
только тогда, когда я на Вас обращу 
внимание. И не надо сразу так актив-
но полы мыть. Вы у нас програм-
мистом работаете.

☺☺☺
– А ты чего не бухаешь?
– Мне моя вера не позволяет.
– Мусульманин, что ли?
– Да нет, у меня жену Вера зовут!

☺☺☺
Любовь живет три года. Хомяк живет 

три года. Купите в начале отношений 
хомяка, его смерть послужит надежным 
индикатором.

☺☺☺
Как-то в детстве мне купили фортепиа-

но и отдали учиться в музыкальную школу. 
Одним вечерком сел поиграть после заня-
тия в школе. Заходит в комнату отец, подхо-
дит ко мне, гладит по голове и со словами: 
"Молодец, сынок, хорошо играешь!" уходит, 
плотно закрывая за собой все двери.

☺☺☺
–  Доктор, –  говорит молодой чело-

век, лежа на кушетке, –  Вы должны мне 
помочь! Каждую ночь я вижу один и тот 

же ужасный сон. Я лежу в кровати, ког-
да пятеро прекраснейших женщин бро-
саются на меня и начинают стягивать с 
меня одежду.

Психиатр: –  И что же вы делаете?
–  Я их отталкиваю прочь!!!
–  Понятно. И как я могу вам помочь?
–  Пожалуйста... Сломайте мне руки!!!

☺☺☺
В России изобретателям всегда пла-

тили мало, не запускали их изобрете-
ния в производство и называли редки-
ми чудаками. Обиженные, они уходили 
подальше с начальских глаз, туда где 
никто не мешал им заниматься их лю-
бимым делом, и там в одиночестве 
изобретали на радость простым людям 

уникальнейшие конструкции всевоз-
можных самогонных аппаратов!..

☺☺☺
Предложила мужу поиграть в ро-

левую игру "Девочка по вызову".
Он внимательно посмотрел на 

меня и спросил: "Деньги нужны, что 
ли?".

☺☺☺
Иногда мне внутренний голос что-то 

настойчиво подсказывает. Может, толко-
вое. Но голос – внутри, а уши – снаружи. 
Поэтому неслышно нифига.

☺☺☺
Я понимаю, что это глупо, что мы 

знакомы всего неделю, что я слиш-
ком романтична и тороплю собы-
тия... Но, может, расстанемся?

☺☺☺
Осень – это такое время, когда раду-

ешься, что листочки из принтера выхо-
дят тепленькими!

☺☺☺
Дон Кихоту никогда еще не попа-

далась такая увертливая мельница. 
А Карлсон был в восторге от игры в 
салочки.

☺☺☺
Исполнив свой супружеский долг, 

муж спрашивает жену:
– Кать, только честно, ты опять при-

творялась?
– Нет, на этот раз действительно 

спала...
☺☺☺

К заправке подлетает учебная ма-
шина. За рулем женщина:

–  Полный бак, и поскорей!
–  Одну минуту! Только выключи-

те мотор.
–  Да я его уже выключила, это ин-

структор дрожит.
☺☺☺

Что делает в момент опасности жен-
щина за рулем?

Она за ним прячется...

ЮМ☺Р

По горизонтали:  
4. Имя композитора 
Делиба. 9. Книга, 
толкующая ночные 
грёзы. 10. Педагог, 
переводчик, обще-
ственный деятель, 

директор Музея наследия бухарских 
евреев в Нью-Йорке. 11. "Полугодие" в 
вузе. 12. Ковёр для борьбы дзюдо. 13. 
Город в Таджикистане. 14. Отогнутый 
край одежды, обуви. 19. Курортный го-
род на Южном берегу Крыма. 21. На-
родный художник Узбекистана, заслу-
женный работник культуры Узбекистана, 
член правления СХ СССР, председатель 
секции театра и кино СХ УзССР. Доцент, 
завкафедрой ТГТХИ им. Островского. 
23. Заключение под стражу. 24. Фран-
цузский писатель и философ. 25. Работ-
ница ресторана. 29. Сплошной покров, 
то, что закрывает, заволакивает со всех 
сторон. 32. Быстрый темп в музыке. 35. 
Поэт, писатель, журналист, один из ро-
доначальников советской бухарско-ев-
рейской литературы, автор двухтомника 
воспоминаний "В каменном мешке". 36. 
Верхняя опорная часть у мебельных 
предметов. 37. Киногерой, принявший 
душ в пальто. 38. "Стоп-кран" в авто. 39. 
Остатки от оболочки зерна после помо-
ла. 40. Пространственная фигура, име-
ющая форму баранки или спасательно-
го круга.      

По вертикали: 1. Гидролокатор. 2. Вид 
лица или предмета спереди. 3. Исход-
ное положение, принимаемое без до-
казательства. 4. Извозчик-тяжеловес 
(разг.). 5. Уменьшение поголовья чрез-
мерно расплодившихся волков. 6. Муж-
ской певческий голос. 7. Американский 
шахматист XIX века. 8. Тип складок на 
платьевой ткани. 15. Кандидат эконо-
мических наук, первый президент Куль-
турного центра бухарских евреев Узбе-
кистана, автор книг "Силён надеждой 
человек", "Не покидай меня, надежда", 
издатель и главный редактор журна-
ла "Надежда" (1996 - 2019). 16. Птица, 
откладывающая яйца в чужом гнезде. 
17. Украшение в виде большого кольца 
на запястье. 18. Широкая магистраль 
в Европе для скоростного движения 
автомобилей. 20. Исполнение части 
музыкального произведения всем со-
ставом оркестра. 22. Поездка артистов 
по населённым пунктам на гастроли. 
26. Появление у потомков признаков, 
свойственных их далёким предкам. 27. 
Экстрасенс. 28. Денежная единица Ан-
голы с 1926 по 1958 год. 29. Обширное 
пространство, раздолье. 30. Воодушев-
ление, подъём, энтузиазм. 31. Любимая 
газета Шерлока Холмса. 33. Электро- и 
теплоизоляционный, прокладочный ма-
териал. 34. Изогнутая под углом желез-
ная полоса для скрепления деревянных 
частей постройки.

1 2 3 4 5 6 7 8

9 10

11

12 13

14

15 16 17 18

19 20 21 22

23 24

25 26 27 28 29

30 31 32 33 34

35 36

37

38 39

40

tel. (718) 261-1595

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

ТО ЛИ РАЗНООБРАЗИЯ ДО БЕЗОБРАЗИЯ, 
ТО ЛИ БЕЗОБРАЗИЯ ДЛЯ РАЗНООБРАЗИЯ…

По горизонтали: 4. Лео. 9. Сонник. 10. Аронов (Арон). 11. Семестр. 12. Татами. 13. Исфара. 14. 
Отворот. 19. Алушта. 21. Калонтаров (Эмонуэль). 23. Арест. 24. Руссо (Жан Жак). 25. Официантка. 
29. Пелена. 32. Аллегро. 35. Бачаев (Мордехай, Мухиб). 36. Спинка. 37. Ипполит. 38. Тормоз. 39. 
Отруби. 40. Тор.      
По вертикали: 1. Сонар. 2. Анфас. 3. Аксиома. 4. Ломовик. 5. Отстрел. 6. Баритон. 7. Морфи 
(Пол). 8. Гофре. 15. Катанов (Эдуард). 16. Курение. 17. Браслет. 18. Автобан. 20. Тутти. 22. Турне. 
26. Атавизм. 27. Телепат. 28. Анголар. 29. Простор. 30. Пафос. 31. «Таймс». 33. Фибра. 34. Скоба.Îòâåòû íà êðîññâîðä:
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☺☺☺
Как хорошо в деревне летом! Кар-

тошку можно бесплатно окучивать. 
Пропалывать разрешено все, чего 
душа пожелает. В конце концов дров 
всегда можно всласть порубить. 
Просто целая куча реальных удо-
вольствий. А в городе летом скучно 
совсем. Только мерзкое пиво и неу-
добный диван.

☺☺☺
–  Странное какое-то чувство... Че-

го-то хочется... То ли разнообразия до 
безобразия, то ли безобразия для раз-
нообразия...

☺☺☺
Бог наградил женщину красотой, а 

мужчину – женщиной.
☺☺☺

–  Дети, что с вами? Почему вы не 
играете, а сидите такие хмурые?

–  Мы играем.
–  Во что?
–  Во взрослых.

☺☺☺
Милые девушки, известно, что ка-

ждая снежинка уникальная.
Но почему-то они не выпендрива-

ются по этому поводу.
☺☺☺

Раньше в школе учили читать и пи-
сать, а теперь в школе проверяют, как 
детей всему этому научили дома.

☺☺☺
– Дорогой, может по 0,5 пива?
– Не буду.
– Ты что? Ты же обожаешь пиво?
– Я так мало не буду!

☺☺☺
–  Сколько стоит прыжок с парашютом?
–  10 тысяч.
–  Страшновато, вдруг парашют не рас-

кроется.
–  Мы вернем вам деньги.

☺☺☺
– Ты где работаешь?
– На спичечной фабрике.
– И что делаешь?
– Наша бригада спички в серу ма-

кает.
– Ну и как зарплата?
– Сдельно. Сколько обсерим, 

столько и получим...
☺☺☺

– Ты где работаешь?
– Да в аэропорту, туалеты мою.
– Так зачем тебе такая работа, брось 

ее.
– Да? И уйти из авиации?

☺☺☺
– Зачем зимой в мороз, девушки 

колготки надевают к мини юбке, они 
же не греют?

– Чтоб придать ногам привлека-
тельный цвет. Синие ноги мало кому 
нравятся.

☺☺☺
Ползут два мужика по пустыне, уми-

рают просто от жажды. Тут навстречу им 
попадается ползущий верблюд. Один 
другому говорит:

–  По-моему, это плохой знак...
☺☺☺

Читаю я эти ваши анекдоты про 
евреев и мне не смешно. Так же дума-
ют моя жена-блондинка и сын-гаиш-
ник.

☺☺☺
Если человек купил себе "Лэнд кру-

зер" –  это еще не значит, что он богат 
–  может, он копил три месяца...

☺☺☺
Идем с сыном по улице, беседуем 

обо всем подряд.
Спокойненько так идем. И вдруг 

он выдает: "Хорошая ты все-таки 
женщина, когда не орешь!"

☺☺☺
Как сказал один умный человек, не 

помню уже как его звали, и забыл уже, 
что он сказал, но мысль была хорошая.

☺☺☺
Жена видит, как муж, стоящий на на-

польных весах, втягивает свой живот.
Полагая, что он так ухищряется для 

того, чтобы весить меньше, говорит 
ему:

–  Не думаю, что это тебе поможет.
–  Конечно, поможет, –  отвечает муж. 

–  А иначе как я смогу увидеть цифры?
☺☺☺

–  Что это у тебя на руках?
–  Раздражение.
–  Ты даже кожу свою раздражаешь, 

что ж ты блин за человек-то такой?
☺☺☺

Жизнь в доме текла спокойно, 
пока моя жена не увидела, как сосед-
ка моет общий холл шваброй, на ко-
торую накручены мои трусы.

☺☺☺
Я, конечно, не идеал, но и ты не 

пельменный водопад над кетчупезным 
озером.

☺☺☺
Утро. Зять сидит на крыльце, ку-

рит. Выходит теща с метлой.
Зять:
–  Мама, Вы убираться или куда-то 

полетели?
☺☺☺

Перед кафе стоял элегантный авто-
мобиль. За рулем дремал шофер. Вдруг 
к машине подбежал какой-то человек. 
Растолкав шофера, он протянул ему 
конверт.

–  Пожалуйста, немедленно пере-
дайте это письмо хозяину.

Шофер отнес письмо своему хозяи-
ну, сидевшему в кафе. Тот вскрыл кон-
верт и прочитал: ``Если удастся –  все 
будет отлично, если не удастся –  ничего 
не поделаешь``.

–  Что это значит? –  удивился он. 
Шофер прочитал записку, задумался и 
внезапно выбежал на улицу. Через ми-
нуту он вернулся.

–  Удалось! –  воскликнул он.
–  Что удалось?
–  Угнать нашу машину...

☺☺☺
Депрессия -– это когда купила об-

руч для талии, а он тебе как раз.
☺☺☺

Я вот что вам скажу, Сёма, не наду-
вайте резиновую женщину слишком бы-
стро. А то получится так: дама готова, а 
у вас голова кружится.

☺☺☺
– А ты откуда?
– Из Набережных Челнов.
– О, я знаю, у вас там туалетную 

бумагу выпускают.

– Ещё один! Ну хоть бы кто про Ка-
мазы вспомнил!

☺☺☺
– Привет, сестренка! Куда на работу 

устроилась?
– В мэрию!
– Ну вы даёте! Мать в налоговой, 

отец в ДПС – нас и так весь дом нена-
видит!

☺☺☺
Обезьяна купила бананов, сидит 

на берегу реки, ест. К ней крокодил 
подплывает:

– Что это ты ешь, обезьяна?
– Грыбы...
– Как грыбы?!?
– Грыбы отсюда...

☺☺☺
Идет генерал. Навстречу три солда-

та.
Генерал:
– Стой!
Солдаты дружно останавливаются.
Генерал:
– Молодцы! Как фамилии?
– Иванов, Петров, Сидоров!
– Что, братья?
– Никак нет, товарищ генерал, одно-

фамильцы.
☺☺☺

Муж упрекает жену:
– По-моему, ты слишком увлечена 

диетой и уходом за волосами.
– А что в этом плохого?
– Как это что?! Ты представляешь, 

что из тебя получится: костлявая и с 
косой?

☺☺☺
– Хорошенькое дельце! Ты одолжил 

Роберту три тысячи долларов, а он убе-
жал с твоей женой!

– Я не настолько глуп, чтоб одалжи-
вать деньги просто так.

OFFICE FOR RENT
4 Great offi  ce/medical offi  ce suites for lease! 

Attractive rates! Queens Blvd-Forest Hills
118-21 Queens Blvd
116-55 Queens Blvd

– E&F Trains Outside the Front Door 
– Convenient to Grand Central Pkwy and Jackie 

Robinson Pkwy 

For showings call only: 
Danny Buchwald 347-390-1131
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Стоимость галлона бензина, 
в то время, когда Байден всту-
пал в должность, составляла в 
среднем $2.37. Несколько дней 
назад цена за бензин, по дан-
ным AAA, достигла рекордной 
величины $4.64, то есть возрос-
ла на 94%.

Байден не чувствует боли аме-
риканцев. Этот главный садист с 
радостью насаждает страдания, 
да еще ожидает и благодарности 
за это.

Во время своего визита в То-
кио Байден сказал журналистам: 
"Что касается цен на бензин, то 
мы испытываем сейчас неверо-
ятный переходный период и дай 
Бог, когда это все закончится, мы 
будем еще сильнее, и мир будет 
сильнее и все мы будем меньше 
зависеть от ископаемого топлива".

Невероятно!
Мне в словах Байдена слы-

шится совсем другое: "Примите 
успокоительное. Цены будут оста-
ваться высокими, потому что я 
собираюсь избавиться от ископа-
емого топлива". А вот, что сказал 
по этому поводу сенатор-респу-
бликанец John Barrasso из штата 
Вайоминг (Wyoming): "Президент 
полностью оторвался от амери-
канского народа и абсолютно не 
чувствует той боли, которая при-
носит нам столько страданий".

Байден до отчаяния хочет, что-
бы все американцы отказались от 
автомобилей на бензине в пользу 
электромобилей. Являясь пропо-
ведником "святого дела зеленых", 
Байден не хочет принимать во 
внимание, что 80% энергии для 

зарядки электромобилей произ-
водится из "отвратительного" при-
родного газа (38.3%), "мерзкого" 
угля (21.8%) и "светящейся в тем-
ноте" атомной энергетики (18%). 
Только 20% берется от "прекрас-
ных" ветряков (9.2%), от "роскош-
ных" солнечных панелей (2.8%), 
возобновляемой, но распугиваю-
щей рыб гидроэнергетики (6.3%) и 
других "зеленых" источников.

Байдена не трогает, что и 
так страдающим от инфляции 
американцам будет не под силу 
покупать эти заряженные иско-
паемыми источниками энергии 
электромобили. По данным Kelley 
Blue Book, средняя цена в мар-
те на электромобиль достигла 
$65,977 по сравнению со средней 
стоимостью обычных автомоби-
лей $45,927 (дороже на 43,6%) и 
$26,052 – компактных автомоби-
лей (дороже на 253,2%).

Неудобная правда: электро-
мобили не производятся по мано-

вению волшебной палочки. Для их 
изготовления требуются природ-
ные ресурсы, в том числе очень 
редкие, а это никак не совпадает 
с фантазиями Байдена.

Запасы лития ограничены. 
Цена на этот главный компонент 
электромобиля подскочила за год 
на 438%, что сам Илон Маск на-
звал "безумием".

Joe Lowry, глава Global Lithium 
и ведущий "The Global Lithium 
Podcast", а также известный как 
"Мистер Литий", предупреждает, 
что здесь нет быстрого решения.

"Можно построить за 2 года 
завод по выпуску аккумуляторов, 
но потребуется не меньше десяти 
лет для запуска промышленного 
производства литиевых изделий. 
Если говорить о 2050 годе, то к 
тому времени, конечно, можно 
будет организовать все необхо-
димое, но это никоим образом 
невозможно сделать к 2030 г. По-
смотрите на тот бардак, который 

мы имеем сейчас с поставками 
лития, и это при том, что только 
10% автомобилей являются элек-
трическими".

В обычных машинах исполь-
зуется от 18 до 49 фунтов меди, 
а в электромобилях – до 183. А 
еще и никель – другая важная со-
ставляющая в электромобилях. 
По идее Байден должен был бы 
стимулировать их производство – 
но не тут-то было.

Администрация Байдена в 
январе прошлого года отменила 
создание запланированного чи-
лийской компанией Antofagasta 
медно-никелевого рудника Twin 
Metals в Миннесоте. Прошлой 
осенью Белый дом сварганил 
20-летний запрет на добычу по-
лезных ископаемых в районе 
пограничных вод этого штата, со-
рвав при этом еще один проект 
по организации медного рудника, 
предлагаемый той же фирмой 
Antofagasta.

Левая рука Байдена не знает, 
что делает его "крайняя левая" 
рука.

Между тем, война Байдена 
с нефтью подняла ее стоимость 
с $53.24 за баррель, когда он 
вступил в должность, до $110.33, 
то есть на 107.2%. Это, а также 
огромные федеральные расходы 
Байдена увеличили апрельскую 
инфляцию в годовом исчислении 
до 8.3%, что почти в шесть раз 
превышает показатель инфляции 
в 1.4% в конце правления Трампа 
в январе 2021 г. Байденовская 
инфляция началась задолго до 
начала войны России с Украиной, 

поэтому он не прав еще и в том, 
что сваливает вину за падение 
покупательной способности на 
Путина..

Байден сражается с амери-
канской нефтью как с ядом, кото-
рый нужно запереть под землей. 
В то же время он умоляет дик-
таторов из Каракаса и Тегерана 
увеличить производительность 
добычи нефти. При сжигании ве-
несуэльской и иранской нефти 
образуется углекислый газ (кто же 
знал?), который Байден считает 
отравой. Фактически, их нефть 
содержит больше углерода, чем 
американская нефть и при этом 
она производится без экологиче-
ских мер безопасности, принятых 
в Америке.

На каудильо и аятолл борьба 
Байдена с нефтью нe распростра-
няется. Он хочет, чтобы они про-
давали Америке нефть, которую, 
как он утверждает, американцы не 
тронут.

Это уже совсем не имеет ника-
кого смысла. Байден и его товари-
щи-неомарксисты дошли до того, 
что уже полностью теряют логику. 
Им наплевать на американский 
народ.

Байден обещал нам нормаль-
ную жизнь после бурных лет пре-
зидентства Трампа. Вместо этого 
главный садист в стране накачи-
вает в бензобаки наших машин 
только страдания, бедность и не-
последовательность политики.

Deroy Murdock. Fox News.
Перевод Эльзы Герштейн

ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН ПОДТВЕРЖДАЮТ ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН ПОДТВЕРЖДАЮТ 

БЕЗЖАЛОСТНОСТЬ БАЙДЕНАБЕЗЖАЛОСТНОСТЬ БАЙДЕНА
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RABBI ALEX
WIENER

CERTIFIED MOHEL

617 519 3608
ELIJAHSCHOICEMOHEL.COM

917-862-8233, 718-268-5085

MATH TUTORING
Math teacher for school students.

Many years of teaching experience in USA and Russia.

ALL GRADES, REGENTS, SHSAT, SAT
Summer time lessons.

Let me help your child to be successful 

in math and logic!

Call Victor  917-547-8481

Cell: 646-468-6787
Eddietolmasov@gmail.com

Licensed Real Estate Broker

THINKING OF SELLING YOUR 
HOME?

CALL EDDIE TOLMASOV TO GET 
TOP DOLLAR

61-43 186th street, Fresh meadows, NY, 11365

Office: 718-925-1756

В ЦЕНТРЕ РАЙОНА 
SHEEPSHEAD BAY 

(Brooklyn) 
открывается пре-
стижный салон SP. 
Требуются барберы 
для мужских стрижек 
с опытом работы.

347-484-4704
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Согласно большинству 
ортодоксальных интерпре-
таций еврейского закона, 
евреям запрещено входить 
в церкви, даже если в них 
не молятся, пишет журна-
лист JTA Кнаан Липшиц.

Так почему же главный 
раввин Великобритании 
Эфраим Мирвис 3 июня при-
сутствовал в соборе святого 
Павла в Лондоне на молебне 
в честь 70-летия коронации 
Елизаветы II?

Ответ на этот вопрос 
восходит к постановлению 
1970-х годов лондонского 
бейт-дина —  ортодоксально-
го раввинского суда, который 
разрешил раввинам посе-
щать христианские религиоз-
ные церемонии в том случае, 
если присутствия раввина 
требует монарх.

Мирвиса действительно 
попросили присутствовать 
в соборе святого Павла, где 
он присоединился к группе 
высокопоставленных лиц и 
духовенства на платиновом 
юбилее королевы — четырех-
дневном праздновании, по-
священном самому долгожи-
вущему монарху в британской 
истории.

Мирвис был в числе 2 ты-
сяч представителей элиты, 
присутствовавших на бого-
служении в  соборе св. Пав-
ла – массивном сооружении 
в стиле английского барокко 
17 века, которое является 
главным собором Лондонской 
епархии.

Все взоры, между тем, 
были прикованы к принцу Гар-
ри и его жене Меган Маркл. 
Они присутствовали на коро-
левском официальном меро-
приятии  впервые за более 
чем два года с тех пор, как 
переехали в Калифорнию на 
фоне разногласий в семье 
из-за обвинений со стороны 
Маркл (чья мать чернокожая), 
в том, что она подвергалась 
расистскому обращению со 
стороны членов королевской 
семьи.

Сама 96-летняя короле-
ва Елизавета на церемонии 
отсутствовала. В заявлении 
Букингемского дворца было 
сказано, что она пропускает 
богослужение с "большой не-
охотой" после рассмотрения 
"необходимых поездок и дей-
ствий".

Вопрос о том, могут ли 
евреи входить в церкви, был 
предметом споров на протя-
жении веков. Многие равви-
ны, изучавшие этот вопрос, 
пришли к выводу, что церк-
ви являются местом "авода 
зара", или поклонения идо-
лам, что строго запрещено ев-
рейским законом. Но другие, 
в том числе из рядов консер-
вативного движения в Соеди-
ненных Штатах, взяли пример 
с раввина 13 века, который 
решил, что христиане не яв-
ляются идолопоклонниками, 

а потому посещение церквей 
может быть разрешено, от-
крывая дверь для расшире-
ния межконфессиональных 
отношений.

В Соединенных Штатах 
в свое время возникли раз-
ногласия по поводу участия 
раввина Хаскеля Лукштейна в 
богослужении на инаугурации 
президента Барака Обамы, 
когда раввин прочитал вне-
конфессиональную молитву. 
Он столкнулся с критикой со 
стороны одной ортодоксаль-
ной организации, однако от-
верг ее, сославшись именно 
на присутствие британских 
раввинов на мероприятиях в 
Вестминстерском аббатстве.

По словам ортодоксально-
го раввина из Лондона Герше-
ля Глюка, в Соединенном Ко-
ролевстве вопрос, что делать 
с королевскими мероприятия-
ми, в 1970-х годах был решен.

"В настоящий момент 
достигнут консенсус в отно-
шении того, что раввины не 
должны входить в церкви", 
— говорит он, добавляя, что 
"единственное исключение, 
когда об этом просит монарх".

Предыдущие главные 
раввины были более снисхо-
дительны в этом вопросе.

Так, покойный раввин Им-
мануил Якобовиц, занимав-
ший этот пост в течение 25 
лет, до 1991 года, объяснил 
свой подход в книге, изданной 
в 1995 году. "После консульта-
ций с <лондонским> бейт-ди-
ном моя собственная практи-
ка заключается в том, чтобы 
время от времени посещать 
подобные церковные службы, 
представляя еврейскую общи-
ну, — писал он. — Но я никог-
да активно не участвую и не 
ношу кипу и мантию. Я нахо-
жу, что принимающая сторона  

обычно проявляет понимание 
и уважение к такому отноше-
нию и его оговоркам".

Он не упоминал королев-
ское приглашение в качестве 
обязательного условия для 
посещения таких мероприя-
тий.

Отчасти причина консенсу-
са вокруг этой уступки может 
быть связана с наличием упо-
минаний о королевской семье 
в еврейских молитвенниках в 
Соединенном Королевстве.

С 1801 года, когда там 
были напечатаны первые си-
дуры, британские евреи чита-
ли молитву за монарха каж-
дый шабат и в другие святые 
дни в рамках шахарит, утрен-
ней молитвы. (Голландские 
евреи делают это еще доль-
ше, по крайней мере с 1642 
года, и чтение молитвы за 
страну является обычным во 
многих странах.)

Нынешняя формулировка 
молитвы – от 1962 года, спу-
стя 10 лет после того, как ко-
ролева Елизавета взошла на 
престол. Молитва начинается 
словами: "Наша Государы-
ня, Королева Елизавета (II), 
Елизавета, Королева-Мать, 
Филипп, герцог Эдинбургский, 
Чарльз, принц Уэльский и вся 
Королевская семья. Пусть 
верховный Царь царей по 
Своей милости сохранит Ко-
ролеву в жизни, охранит ее и 
избавит от всех бед и печа-
лей".

Мирвис написал и специ-
альную молитву к юбилею, в 
ней сказано: "Прошло семь-
десят лет с тех пор, как Ее 
Величество Королева взошла 
на престол. Вместе со всеми 
нашими согражданами мы го-
рячо молимся о том, чтобы 
ей было даровано еще много 
лет благословения, чтобы она 

могла продолжать приносить 
честь и славу Короне и всему 
ее народу".

Отношения евреев с бри-
танской королевской семьей 
не всегда были гармоничны-
ми. В 1290 году король Эду-
ард I подписал указ об изгна-
нии евреев из королевства. 
Они не возвращались сюда 
до 17 века…

Вновь перенесемся на не-
сколько столетий вперед: не-
которые из самых известных 
британских евреев были за-
мечены на юбилейном меро-
приятии перед камерами и "за 

кулисами" мероприятия.
Так, председатель совета 

депутатов британских евреев 
Мэри ван дер Зил занимала 
место в первом ряду. На ней 
было темно-синее платье и, 
в соответствии с неформаль-
ным дресс-кодом, соответ-
ствующая шляпа, украшенная 
белой атласной тканью.

Для большинства британ-
цев главное событие юби-
лея  —  театрализованное 
представление, прошедшее 5 
июня в Букингемском дворце.

Это бесплатное мероприя-
тие предлагало "все эмоции и 
зрелище международного па-
рада и карнавала" с "уличным 
искусством, театром, музы-
кой, цирком, карнавалом и ко-
стюмами", говорится на сайте 
организаторов.

Человек, ответственный 
за это волшебство, — лондон-
ский еврей по имени Дэвид 
Золквер: 56-летний режиссер 
шоу и главный продюсер юби-
лейных торжеств.

Он работал на свадьбе 
принца Уильяма и Кейт Мид-
длтон в 2011 году, а также на 
церемонии передачи Гонконга 
в 1997 году.

Он не добился бы того, 
что имеет сейчас, если бы 
не еврейское, при этом плю-
ралистическое воспитание, 
которое получил от своих ро-
дителей и в еврейской школе 
"Царь Давид" в Манчестере, 
говорит он в интервью Jewish 
Chronicle.

"Я благодарен, что мои 
родители сделали это, — рас-
сказывает он о своей школе, 
— потому что это открыло мне 
глаза на более широкий круг 
людей и дало более широкую 
картину того, на что похоже 
общество".

ÄÈÀËÎÃ ПОЧЕМУ ГЛАВНЫЙ РАВВИН ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
ПРИШЕЛ В СОБОР СВЯТОГО ПАВЛА?

Главный раввин Великобритании Эфраим Мирвис
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"За последние три меся-
ца 100 000 евреев, бежавших 
из России и Украины, пред-
почли Германию Израилю, 
– заявила 25 мая с.г. Стел-
ла Вайнштейн, гендиректор 
партии "Ямина", по израиль-
скому государственному ра-
дио "Кан Рэка" и добавила: 
– Это исторический провал 
нашего государства, исто-
рия будет судить нас. Но 
это не вина Беннета, а вина 
министерства алии и абсор-
бции. Что делает министр 
алии?"

Ответ последовал ров-
но через два дня. 27 мая The 
Times of Israel со ссылкой на 
информацию от министерства 
алии и абсорбции сообщило: 
"Два рейса с 340 эфиопскими 
еврейскими репатриантами 
приземлятся в Израиле на 
следующей неделе. "Это про-
должение кампании по исправ-
лению несправедливости, при-
чиненной многим эфиопским 
еврейским семьям, и, как я и 
обещала, я никого не оставлю 
позади", – заявила министр 
алии Пнина Тамено-Шете".

Вот так, с эфиопской про-
стотой, красавица Пнина отби-
ла выпад гендиректора партии 
"Ямина", лидером которой яв-
ляется премьер-министр Наф-
тали Беннет. Будучи первой у 
нас эфиопкой-министром, г-жа 
Пнина Тамено-Шете, занима-
ется кампанией "по исправле-
нию несправедливости, при-
чиненной многим эфиопским 
еврейским семьям" и везет 
в Израиль аж 340 евреев из 
родной Эфиопии. А какие-то 
сто тысяч евреев из России – 
ну, какое они имеют значение, 
ведь их тут и так полно!

Стоп! Во-первых, уверяю 
вас, я не имею ничего против 
репатриации в Израиль моих 
эфиопских братьев. Основа-
тели Израиля строили его, как 
дом для всех евреев. А если в 
числе этих репатриантов сюда 
прибудет новый Пушкин и ста-
нет еврейским "наше всё", я 
первый напишу об этом роман. 
Во-вторых, профессор Зеэв 
Ханин, главный ученый Мини-
стерства алии и интеграции, 
утверждает, что "с момента 
начала вторжения российских 
войск в Украину в феврале 
2022 года почти 22 тыс. евре-
ев бывшего СССР прибыли в 
Израиль, примерно такое же 
число преимущественно рос-
сийских и украинских евреев 
и членов их семей оказались 
в Европе и иных странах За-
пада".

Оставляя за г-жой Вайн-
штейн и г-ном Ханиным право 
выяснить друг у друга истин-
ное количество еврейской "не-
ширы" (отсохших веток) – 22 
тысячи за три месяца это, го-
спода, тоже целая роща! – я 
попробовал выяснить, что от-
вратило еврейских беженцев 
от еврейской страны. Хотя ча-
стичный ответ на этот вопрос 

я знаю по собственному опыту, 
более полный и обстоятель-
ный нашелся в публикациях 
The Jerusalem Post и на сайте 
"Лехаим". Вот основные причи-
ны:

Проблемы с банками. 
Люди, впопыхах бежавшие от 
войны, не могут перевести в 
Израиль деньги из российских 
банков, поскольку местные 
банки отказываются открыть 
им валютный счет. Главное 
требование: докажите доку-
ментально, что это честно за-
работанные деньги. То есть 
летите обратно в Россию, по-
лучите там справки, что ваши 
сбережения не результат огра-
бления вами банков, магази-
нов или людей на улице и, ког-
да вернетесь, переведите эти 
документы на иврит, а мы их 
рассмотрим и решим примет 
наш банк ваши деньги или не 
примет.

Если вы думаете, что я вы-
думал эту нелепость, отвечаю 
своим примером: наткнувшись 
пять лет назад на такую же 
канитель, я просто не стал от-
крывать тут валютный счет, а 
те мизерные деньги, которые 
оставались у меня в России, 
быстро потратил с помощью 
кредитной карточки. Но ны-
нешние репатрианты лишены 
этой возможности, поскольку 
западные санкции отменили 
международные трансакции 
по кредитным картам россий-
ских банков. Иными словами, 
ни так, ни эдак до своих рос-
сийских денег вы из Израиля 
не дотянетесь. Узнав о таком 
"гостеприимстве", кто рискнет 
приехать сюда, чтобы остаться 
без всего, что ты заработал за 
всю свою жизнь?

Конечно, кто-то скажет, что 
банки страхуют себя от приема 
криминальных денег. Отвечу: 
во-первых, в России, при всех 

ее недостатках, есть поли-
ция, суд и Уголовный кодекс, 
и почти все грабители сидят 
в тюрьме хотя бы потому, что 
государство строго охраняет 
свою монополию на грабеж. 
Во-вторых, принимая у еврея 
документы на репатриацию, 
Израильское посольство в Мо-
скве требует справку из МВД 
России о том, что он не имеет 
судимости. А, в-третьих, я что-
то не слыхал, чтобы у Абра-
мовича, Прохорова и других 
олигархов израильские банки 
отказывались принимать их 
миллиарды без справки за 
подписью Путина или хотя бы 
Мишустина о том, что это чест-
но заработанные бабки.

Зато все эти непреодоли-
мые препоны замечательно 
стимулировали новый неле-
гальный бизнес: сегодня "все-
го-навсего" за 20% (двадцать 
процентов!) вы можете легко 
переправить из России в Изра-
иль любую сумму наличными. 
Спешите, завтра такая услуга 
может стать дороже…

Жилье. Мало того, что за 
последние месяцы цены на 
недвижимость и аренду квар-
тир взлетели в Израиле почти 
на двадцать процентов, арен-
додатели требуют от новых 
репатриантов не только залог 
в размере от трех до шести 
месяцев месячной платы, но 
и финансовые гарантии от со-
стоятельных израильтян. Лад-
но, пять лет назад у меня уже 
были тут двоюродные братья, 
они даже из других городов 
приехали к адвокату арендо-
дателя и подписали такие га-
рантии. А если в Израиль при-
летает беженец, у которого нет 
здесь ни друзей, ни родни – 
как ему быть? Жить на улице?

Справедливости ради обя-
зан отметить, что через "Биту-
ах Леуми" (институт социаль-

ного обеспечения) государство 
субсидирует новым репатри-
антам шестимесячную аренду 
жилья. Однако, когда они при-
носят в "Битуах Леуми" свой 
арендный договор, им сооб-
щают, что процесс получения 
субсидии "займет до шести 
месяцев". Так еще одна бю-
рократическая стена превра-
щается в новую Стену плача. 
Нужно быть архи-сионистом, 
чтобы, получив в Израиле та-
кой от ворот поворот, вернуть-
ся в Россию, продать там свое 
жилье, "всего-навсего" за 20% 
нелегально переправить эти 
деньги в Израиль и опять при-
лететь на Святую землю…

Работа. Ко всем вышепе-
речисленным проблемам еще 
одна: новым репатриантам из 
России найти работу в Изра-
иле сложнее, чем репатриан-
там из других стран. Ведь они 
потому и оставались в России 
"до последнего", что хорошо 
образованы, имели хорошую 
работу и высокие зарплаты. 
Но их профессии в сферах 
адвокатуры, образования или 
искусства вовсе не те, в каких 
нуждается израильский рынок. 
"Только те, кто работал в сфе-
ре высоких технологий, могут 
найти работу в Израиле без 
существенного снижения дохо-
дов", цитирует The Jerusalem 
Post одного из новых репатри-
антов.

Итак, хотя бы два орга-
на СМИ назвали причины, 
по которым сто тысяч (или, 
как минимум, 22 тысячи, что 
тоже немало) российских и 
украинских евреев предпочли 
вместо борьбы с израильской 
бюрократией отправиться в 
исторически более друже-
ственную к евреям Германию. 
Хотя, по-моему, устранить хотя 
бы часть препятствий на пути 
репатрианта – скажем, банков-

ские – для правительства, ну, 
как два пальца понюхать. И 
пока г-жа Пнина Тамено-Шете 
занята "исправлением неспра-
ведливости, причиненной эфи-
опским еврейским семьям", я 
хочу обратиться к Михаилу Ло-
бовикову, Александру Непом-
нящему, Юрию Моор-Мура-
дову и другим русскоязычным 
коллегам с сионистским укло-
ном. Возможно, у меня, как у 
автора детективных романов, 
просто маниакальная склон-
ность видеть за всем полити-
ческие интриги и закулисные 
заговоры, но мне помнится, 
что во времена британского 
мандата, когда англичане вся-
чески препятствовали приез-
ду сюда европейских евреев, 
это тоже делалось неспроста, 
а, во-первых, по требованию 
арабского населения Палести-
ны, и, во-вторых, ради страв-
ливания палестинских арабов 
с евреями ишува.

И теперь на меня произво-
дит впечатление странное со-
впадение: именно тогда, когда 
впервые в истории государства 
Израиль в состав нашего пра-
вительства входит арабская 
партия, это правительство от-
вергло сто тысяч (или, как ми-
нимум, 22 тысячи) еврейских 
репатриантов. Интересно, как, 
по мнению правящей партии 
"Ямина" (направо) и ее лиде-
ра Нафтали Беннета, к этому 
отнеслись бы Хаим Вейцман, 
Бен Гурион, Менахем Бегин, 
рав Авраам Кук и рав Ицхак 
Герцог?

Впрочем, за пять лет про-
живания в Израиле, я, мне ка-
жется, все-таки начал что-то 
понимать в местной политиче-
ской кухне. Я подозреваю, что 
наше правительство тысячами 
отфутболивает русскоязычных 
репатриантов по единствен-
ной причине: они не прибавят 
голоса ни "Ямине" Беннета, ни 
"Кахоль Лаван" Ганца, ни "Ёш 
Атид" Лапида. А кому же при-
бавят? "Русской улице". Так за-
чем пускать их в Израиль? Нет 
уж, пусть везут свои деньги в 
Германию и укрепляют немец-
кую нацию своими еврейскими 
детьми и немецкое государ-
ство своими талантами.

Пожалуйста, друзья, успо-
койте меня, объясните, что я 
неправ. И, главное, скажите, 
куда поедут остальные четы-
реста тысяч европейских евре-
ев из тех пятисот тысяч, репа-
триацию которых в ближайшие 
пять лет предсказал израиль-
ский политолог и демограф 
Йорам Этингер?

Эдуард ТОПОЛЬ

Романы Эдуарда Тополя 
"Явление пророка", "Юность 
Жаботинского", "Красный 
газ", "Летающий джаз", 
"Бисмарк", "Астро. Любов-
ник Кассиопеи", "Упрежде-
ние", "Стрижи" на льду" и 
другие спрашивайте в книж-
ных магазинах, заказывайте 
"Книга — почтой" или выпи-
сывайте в электронном виде 
и аудио на сайте ЛитРеc.

ÀËÈß ПРЕСТУПЛЕНИЕ БЕЗ НАКАЗАНИЯ

100 000 ЕВРЕЕВ БЕЖЕНЦЕВ 
ПРЕДПОЧЛИ ГЕРМАНИЮ ИЗРАИЛЮ
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То не бомба, не нож, не фугас, 
И не подлый кастет хулигана: 
Покалечен несчастный Пегас 
"Гениальным" пером графомана. 
 
Графоман – человек, страдающий 

болезненной страстью к бесплодно-
му писанию, к многочисленному пу-
стому сочинительству. В переносном 
смысле, плодовитый, но бездарный 
писатель. 

Энциклопедический словарь. 
Издание 1953 года. 

 
В "Словаре иностранных слов", из-

данном много позже, заключительная 
фраза опущена. И правильно. Разве 
только писатели? А почему незаслужен-
но обижены композиторы, художники? 
И, наконец, поэты? Неужели только из-
за слова "писанию"? Так и художники пи-
шут картины. И композиторы – музыку. 
Взяли и обидели целые полчища людей. 
Особенно мне жаль поэтов. Эти вообще 
настолько близки к писателям-графома-
нам, что и перепутать их несложно. Бо-
лее того, я обратил внимание, что, как 
только графоман разродится повестью, 
или, не дай Бог, романом – всё, жди от 
него стихов. Какой-то необъяснимый зуд 
тянет косноязычного писателя к риф-
мовке слов.  

Но отбросим причины, толкающие 
того или иного индивида ступить на 
тяжелый путь к Парнасу. Обратимся к 
следствию. Пусть на меня не обижают-
ся представители других категорий, но 
речь пойдет о графоманах-поэтах. 

Я бы разделил их на три категории, 

как, впрочем, и большинство гомо-сапи-
енс.  

К первой категории относятся те, кто 
обладает минимальными знаниями во 
всех областях, включая элементарную 
грамотность. Не могу сказать, что они 
так уж безобидны, но большая часть 
этих представителей рифмуют "по-
здравляем"-"желаем", "кровь"-"любовь". 

Естественно, что для них абсолютно 
неважны ни промежуточные рифмы, ни 
длина строки. 

Пример: 
 

Дорогого, любимого друга 
Мы с юбилеем поздравляем. 
Здоровья, радости, 
        счастья, успехов 
Мы ему желаем. 
 
Обычно читается после третьей 

стопки. И "поэт", обведя всех торжеству-
ющим взором, идет обниматься с юби-
ляром. Юбиляр, будучи уже здорово 
поддатым, радостно виснет на высту-
павшем и говорит ему: "Ну, ты молодец! 
Не ожидал!"  

Всё. Погиб человек. Я имею в виду 
не юбиляра, а "поэта". Правда, юбиляр 
иногда тоже гибнет. Поскольку его жена, 
в отличие от него самого, была трезва 
и запомнила поздравление. Она-то и 
губит мужа, требуя от него ответного 
слова на предстоящих торжествах у 
"поэта". 

Первая категория достаточно разно-
образна. Я присутствовал на экзекуции, 
которую придумал юбиляр для гостей. 
Уже даже не помню, как оказался на 
этом торжестве, но у меня осталось не-
изгладимое впечатление от хвалебной 
оды юбиляра самому себе. Ему испол-
нилось 70 лет, и на каждый год он на-
писал себе по четверостишью. После 
20-го четверостишья у меня случилась 
истерика. Я не мог остановиться, и хо-
хотал, как ненормальный, до конца па-
негирика, чем заслужил глубокое ува-
жение читавшего. Оказалось, он был 
уверен, что написал в юмористической 
манере. 

Страшен агрессивный графоман 
этой категории. Он хватает тебя в ма-
газине или на улице за рукав и читает 
свой последний опус. Удивительней 
всего то, что, не зная ни одной строки 
Блока или Лермонтова, он наизусть 
помнит ВСЁ написанное им самим. И, 
ко всем делам, – страшно плодовит... 

Великолепно пародирует графоман-
ские поздравления Наум Сагаловский. 
Вот, к примеру - стихи, написанные ге-
рою на "обрезание":  

 
С обрезаньем поздравляю! 
Укорочен Ваш предмет, 
Но от всей души желаю 
Не таких коротких лет. 
 
Это написано от имени "стихопро-

давцев", которых развелось неисчисли-
мое множество. Там же:  

Здравствуй, Зяма (или Фима)! 
Пусть беда проходит мимо! 
 
Если говорить о предложениях в га-

зете написать "датские" стихи, проще го-
воря, стихи к датам, то могу поделиться 
опытом общения с таким стихотворцем. 
Правда, опыт небольшой, поскольку че-
рез минуту общения у меня сложилось 
впечатление, что мы говорим на разных 
языках. Признаюсь, меня заинтересова-
ло предложение написать "великолеп-
ные стихи к юбилеям и просто для радо-
сти". И я позвонил. В разговоре со мной 
этот "поэт" ставил уникальные ударения 
в словах. Я даже спросил, откуда он ро-
дом. Жаль, что тайны мне своей пиит не 
раскрыл, и я так и остался в неведении. 

У Феликса Розинера в книге "Некто 
Финкельмайер" описан диалог между 
поэтом и графоманом: 

Поэт: Вам это не понятно? Не скло-
ня-ет-ся! 

Графоман: (с искренним недоуме-
нием) Че-во? 

Поэт: Фламинго! И множественное 
число – тоже фламинго! Нельзя бежать 
за фламингами!!! 

 
Увы, большинство поэтов такие ме-

лочи не волнуют. Склонение, множе-
ственное число, предлог... 

Вот стихотворение "Про любовь":  
 
Иду, листву под ногами пинаю. 
Иду, о тебе вспоминаю. 
Твои руки, глаза и губы... 
Мы разлуки паруса надули.  
 
Не правда ли, чудесная рифма - 

"губы" и "надули"? Не говоря уже о том, 
что "под ногами" листья пинать просто 
невозможно! Их можно пинать "ногами"! 
Так и хочется крикнуть - НЕ СКЛОНЯЕТ-
СЯ! 

Как и по когтям можно узнать льва, 
так и по некоторым признакам можно с 
уверенностью обнаружить графомана. 
Прежде всего — это ничем не оправдан-
ные инверсии и частые повторения "уж", 
"ведь" и т.п. Академик Лев Владимиро-
вич Щерба очень метко назвал всё это 
"упаковочным материалом". Правда, 
сказано это было в серьезной исследо-
вательской статье о профессиональных 
поэтах, за которыми водились такие 
грешки. Понимаю, что этих слов трудно 
избежать. Порой, они просто необходи-
мы для выравнивания строки. Но у при-
митивных графоманов "стихи" изобилу-
ют такими подравниваниями. 

Дабы закончить неглубокое (по-
скольку есть масса подвидов) исследо-
вание первой группы графоманов, хочу 
предложить вам строчки из книги, издан-
ной в Нью-Йорке Давидом Полищуком: 

  
Я перед Вами бросил сердце 
        на дороге, 
И вдруг почувствовал на нем 
           две Ваших ноги. 
 
Кто-то сказал, что хороший поэт мо-

жет написать стихи как графоман, но гра-
фоман никогда не напишет, как хороший 
поэт. Раньше я с этим не соглашался и 
считал, что хороший поэт просто не смо-
жет опуститься до графомании. А недав-
но обнаружил, что даже хорошие поэты 
умудряются написать нечто, сильно сма-
хивающее на графоманский стих. 

 Продолжение следует. 

ÈÇ ÖÈÊËÀ "ÕÐÎÌÎÉ ÏÅÃÀÑ" "Я ПЕРЕД ВАМИ БРОСИЛ СЕРДЦЕ НА ДОРОГЕ…" 

      Новое поколение врачей - это современный взгляд 
и авангардные методики лечения!   

AKSELRUD PODIATRY CARE

Врач - подиатрист, специалист по лечению  стопы

         ЯНА  АКСЕЛЬРУД, DPM
Board Certified in Podiatric Medicine & Qualified in Podiatric Surgery

Если позволяет мед. страхование, возможны на дому:  рентген, 
проверка циркуляции крови и др.тесты, посещения медсестры

Ноги -  наша опора в жизни
Доктор отнесется с большим вниманием к 
вашей проблеме и  поможет, если у вас:

   А также:
• Гериатрический уход за ногами 
• Детская подиатрия
• Эстетическая подиатрия
• Изготовление супинаторов 
• Обувь для диабетиков
Прямо в офисе доктор проводит ультразвуковые исследования  
и хирургические процедуры

Принимаются все основные виды страховок

•  Боли в суставах, пятках, икрах, мягких тканях
• Нарушение кровообращения, онемение ног
• Искривления пальцев ног, косточки, шпоры, мозоли
• Травмы (включая спортивные), переломы, вывихи, растяжения 
• Плоскостопие, подагра
• Заболевания кожи и ногтей, вросшие ногти
• Грибок ногтей и кожи
• Диабетическая стопа, трофические язвы, раны, пролежни 
• Артритные и ревматические боли
• Варикозное расширение вен

646. 980.9021
63-33 98th Pl., #1C Rego Park, NY 11374

ДОВЕРЯЕМ ЗДОРОВЬЕ МОЛОДЫМ!
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Торжественная цере-
мония была приурочена 
ко дню рождения главного 
раввина России Берла Ла-
зара.

7 июня в синагогу МЕОЦа 
"Бейт-Менахем" были вне-
сены два свеженаписанных 
свитка Торы, переданных ей 
в дар президентом Фонда 
СТМЭГИ Германом Захарьяе-
вым. Внесение свитков было 
приурочено ко дню рожде-
ния главного раввина России 
Берла Лазара и к бар-мицве 
Энрике-Эли, младшего сына 
Германа Захарьяева.

"Эти свитки — мой по-
дарок евреям, и я искренне 
надеюсь, что они будут дол-
го верой и правдой служить 
нуждающимся общинам", — 
отметил даритель, Герман За-
харьяев.

Один из свитков, написан-

ный в честь бар-мицвы Энри-
ке-Эли Захарьяева, поедет в 
Липецк — отныне в этом круп-
ном российском городе общи-
на сможет молиться со своим 
собственным свитком. Второй 
же, что весьма символично, 
отправится в Милан — на ро-
дину р. Лазара.

В церемонии принима-
ли участие: Исай Захарьяев, 
Эдуард Захарьяев, раввин 
Давид Юшуваев, руководи-
тель СТМЭГИ Junior Эмиль 
Захаряев, председатель об-
щины "Байт Сфаради" Ра-
хамим Исаков, раввин Арон 
Цадиков, заместитель ру-
ководителя общинного цен-
тра ОГЕ Рафаэль Агарунов, 
раввин Владик Гуршумов, 
глава Департамента обще-
ственных связей ФЕОР Борух 
Горин, руководитель МЕОЦа 
р. Мордехай Вайсберг, глава 
благотворительного центра 
"Шаарей Цедек" Шия Дайч и 
раввин Александр Лакшин.

ÍÎÂÎÑÒÈ

В СИНАГОГУ МЕОЦ ВНЕСЕНЫ СВИТКИ ТОРЫ В СИНАГОГУ МЕОЦ ВНЕСЕНЫ СВИТКИ ТОРЫ     
ДАР ГЕРМАНА ЗАХАРЬЯЕВАДАР ГЕРМАНА ЗАХАРЬЯЕВА

Адвокаты российско-из-
раильского олигарха Романа 
Абрамовича заявили, что за 
последние 20 лет он запла-
тил 1,75 млрд фунтов стер-
лингов (более $2 млрд) на-
логов в Великобритании, со 
ссылкой на Times сообщает 
РБК.

Только в 2019–2020 годах 
Абрамович и его компании за-
платили более 41 млн фунтов 
стерлингов – это сделало оли-
гарха одним из 25 крупнейших 
налогоплательщиков года. В 
настоящее время Абрамович 
пытается оспорить в суде санк-
ции, введенные против него 
Евросоюзом в марте текущего 
года. Иск, в котором утвержда-
ется, что санкции против 
олигарха носят "дискримина-
ционный, несоразмерный ха-
рактер", был зарегистрирован 
в картотеке Европейского суда 
в Люксембурге 25 мая.

Те же претензии были 
предъявлены миллиардером 
правительству Великобри-
тании, которое также внесло 
Абрамовича в санкционный 
список. В иске миллиардер 
подчеркивает, что в Британии 

и ЕС платит куда больше на-
логов, чем в России. Кроме 
того, по данным юристов мил-
лиардера, он вложил 2 млрд 
фунтов стерлингов личных 
средств в Великобритании, а 
его семейный офис находится 
в Лондоне.

Напомним, что в конце 
мая была завершена сделка 
по продаже футбольного клу-
ба "Челси", принадлежавше-
го Абрамовичу, консорциуму 
Тодда Боэли. 2 марта олигарх 
заявил, что хочет продать при-
надлежащую ему с 2003 года 
команду, но продажа была 
приостановлена после введе-
ния Британией санкций против 
него. Однако 7 мая "Челси" 
сообщил, что условия сделки 
с консорциумом Боэли, совла-
дельцем "Лос-Анджелес Дод-
жерс", все-таки согласованы.

По сообщению пресс-служ-
бы областного хокимията, ре-
сторанам и кафе в Самаркан-
де разрешили работать днем 
и ночью. Об этом шла речь на 
недавней  встрече  официаль-
ных лиц, в том числе правоох-
ранительных органов,  с пред-
принимателями.

Но при этом развитие ночной жизни не должно нарушать по-
кой граждан, отмечалось в ходе диалога.

Согласно результатам ис-
следования компании ECA, 
опубликованным 8-го июня, 
столица Израиля Иерусалим 
попала в список 20 самых 
дорогих городов мира.

Рейтинг, ориентированный 
на экспатов, был составлен 
глобальной компанией по мо-
бильности ECA International, 
сообщает Ynet.

Не удивляет, что Тель-Авив, 
известный своей дороговизной, 
занял шестое место в рейтинге 
ECA-2022 (в прошлом году он 
находился на 7-м). Между тем 
Иерусалим за год поднялся на 
три позиции и занял 15-е место 
среди самых дорогих городов 
для иностранных рабочих и экс-
патов. Гонконг занимает пер-
вое место в списке второй год 
подряд. Чашка кофе там стоит 
5,2 доллара, литр бензина — 3 
доллара, а килограмм помидо-
ров — 11,5 доллара. Данные 
ECA были собраны путем оцен-
ки стоимости аренды, цен на 
газ и электроэнергию, покупа-
тельной способности местной 

валюты и рыночных цен на ос-
новные продукты.

Нью-Йорк занял второе ме-
сто в списке, Женева — третье, 
Лондон — четвертое, а Токио 
— пятое. Стоимость аренды 
в Лондоне выросла на 20% 
с 2021 года, в то время как в 
Большом Яблоке — на 12%. 
По данным ECA, Азия является 
самым дорогим континентом: 
пять городов — Гонконг, Токио, 
Шанхай, Гуанчжоу и Сеул — во-
шли в первую десятку. В дека-
бре The Economist опублико-

вал собственный список самых 
дорогих городов мира, назвав 
Тель-Авив самым дорогим. 
Британская газета связала это 
с укреплением израильского 
шекеля и скачком цен на транс-
порт и товары. Однако рейтинг 
The Economist использует срав-
нение с Нью-Йорком в качестве 
эталона и включает цены на 
многое из того, чем израиль-
ское население пользуется 
редко, например частные шко-
лы или услуги домработниц.

УзА сообщает, что пассажир-
ское железнодорожное сообще-
ние со столицей Таджикистана 
возобновится с 20 июня.

Поезда "Душанбе – Ташкент" бу-
дут ходить еженедельно, один раз в 
неделю. В каждом поезде планиру-
ется 10 вагонов – один спальный, 
четыре купейных, один вагон-ресто-
ран и четыре резервных, плацкарт-
ных (только с сидячими местами).

Время в пути между двумя сто-
лицами – 21 час.

Напомним, что поезда между 
Ташкентом и Душанбе не ходили с 
начала 90-х годов.

ИЕРУСАЛИМ  В СПИСКЕ САМЫХ ДОРОГИХ ГОРОДОВ МИРА

ПОЕЗДА СНОВА НАЧИНАЮТ ХОДИТЬ 
МЕЖДУ ТАШКЕНТОМ И ДУШАНБЕ

РОМАН АБРАМОВИЧ 
КРУПНЕЙШИЙ "ДОНОР" БРИТАНИИ

РЕСТОРАНАМ И КАФЕ В САМАРКАНДЕ 
РАЗРЕШИЛИ РАБОТАТЬ НОЧЬЮ



38 9 - 15 ИЮНЯ 2022  №1061 The Bukharian Times tel (718) 261-1595, fax (718) 261-1564

Рафаэль Некталов: Влад, 
ты музыкант и многосто-
ронний певец, сложившийся 
артист. Это генетически?  
Музыканты в роду были?

Влад Арамов: только дя-
дя-пианист. Я окончил музы-
кальную школу по классу фор-
тепиано в Рустави, а потом 
переехал в Тбилиси, где жили 
все мои родственники. Я меч-
тал стать эстрадным певцом.  
Но попасть в эстрадно-цирко-
вое училище было непросто. 
Меня приняли на отделение 
речевого жанра, где готовят 
конферансье, юмористов.  Вы 
же понимаете, в этом училище 
все пели, независимо от из-
бранной специализации. Такой 
мы народ, поющий.

- В Грузии, кажется, три 
человека поют на четыре 
голоса!..

- Ну, да! К моей радости, 
я прошел конкурс в ансамбль 
"Иверия" в качестве певца. 
Потом перешел на вокаль-
ное отделение, где работали 
прекрасные мастера эстрады, 
замечательные певцы. Стал 
выступать как солист в разных 
ВИА, участвовал в КВН. Там 
требовалось и шутить, и петь, 
и танцевать – всё, чему нас 
учили. Работал на вечерах в 
качестве ведущего. Надо было 
жить и зарабатывать.

- Теперь я понял, поче-
му мне так интересно слу-
шать тебя: ты чеканишь 
каждое слово, нет каши в 
рту, особенно когда поешь 
по-английски. Причем без ак-
цента.

- Я стараюсь все песни ис-
полнять без акцента, добива-
ясь максимальной близости к 
языку оригинала. Постоянно 
интересуюсь переводом тек-
ста, если он мне непонятен, 
чтобы донести до зрителя все 
оттенки. Не копирую механиче-
ски слова, а стремлюсь обяза-
тельно передать настроение, 
не смещать смысловые акцен-
ты, то есть отношусь к этому 
творчески, как артист.

- У тебя это получает-
ся. На твоем выступле-
нии в "Тройке" я поразился 

разнообразию твоего 
репертуара, который 
включает не только 
армянские и русские, но 
и английские, азербайд-
жанские, итальянские и 
испанские песни.

- Спасибо.
- Влад, твое станов-

ление, младые годы, 
пришлись не на самые 
лучшее время. Я был 
в Тбилиси в 2003 году, 
накануне "Революции 
роз", застал правление 
Шеварднадзе, тот бес-
предел, который там 
был в те годы. Помню 
неработающие свето-
форы на перекрестках, 
при почти полном от-
сутствии регулиров-
щиков, отсутствие 
ценников в магазинах, 
первоклассные гости-
ницы, превращенные в жи-
лище беженцев…

-  Сложное было время. Я 
навсегда запомнил этот пери-
од, когда, казалось, было не до 
песен, музыки, смеха, юмора… 
Но, если ты музыкант, певец, 
ты должен жить и творить! Осо-
бенно если ты молод, полон на-
дежд, родился в такой сказочно 
красивой и музыкальной стра-
не, как Грузия! В ней все поет 
и танцует. 

"Петь будем всегда!" – ска-
зала мне подруга Наталья, бе-
женка из Абхазии.

Вот, именно, хотелось не 
просто петь, но и проявить себя 
на профессиональной сцене, 
эфире радио, телевидения. В 
2004 году мне всего 24 года. 
Но я уже пробился в телекон-

курс "Фабрика звезд". 
"Нуцас Суола" - "Школа 
Нуца" стала для меня 
началом старта в про-
фессиональную карье-
ру.

- Победил?
- Занял первое ме-

сто! После этого я вы-
ступал с гастролями по 
стране целый месяц: 
стационарные концер-
ты, репетиции, работа 
над новыми песнями. 
Но позже начались во-
енные действия в Аб-

хазии, Северной Осетии, стал 
падать уровень жизни народа. 
Но при этом, каждый грузин 
всегда с уважением относил-
ся к гостям страны независи-
мо от национальности. Туризм 
пришел в упадок. Военные 
действия были с 1994 года, а к 
2008 году стало еще сложней.

- Выход – иммиграция! 
- Не сразу, но к этому при-

шли. И вот почему: моя супруга 
имела американскую грин-кар-
ту. Ее родители ждали нас в 
Бруклине, куда в 2011 году мы 
и переместились. 

– Значит, в Нью-Йорке 
без малого 11 лет.   

- Да, как быстро пролетело 
время! Я полюбил этот прекрас-
ный город, сразу почувствовав 
его своим. Он такой же разно-
ликий и многонациональный, 
как и Тбилиси. Но это совер-
шенно иной мир, который вверг 
меня, как и многих, в культур-
ный шок: каждый иммигрант из 
бывшего СССР испытывал ана-
логичные эмоции. Особенно 
впечатляла современная архи-
тектура, которой я всегда инте-
ресовался. А Манхэттен вос-
принимаю как учебное пособие 
по архитектуре. Он такой на 
каждом перекрестке, начиная с 
мостов, соединяющих Бруклин, 
Квинс с сердцем Нью-Йорка, и 
кончая известными всему миру 
небоскребами, парками, пора-

жающими своей тишиной 
и покоем в центре шум-
ного мегаполиса! Не зря 
столько фильмов снято в 
Манхэттене! 

- Но твое сердце все 
же в родном Тбилиси? 

- Как иначе?
- Да, я тоже люблю 

твой город. Мне сказа-
ли мои друзья в Грузии, 
что прекрасный Тби-
лиси застраивался ар-
мянскими архитекто-
рами. Более того, там 
были свои театры, 
школы, музыкальные 
коллективы, которые 
не уступали ереван-
ским. 

- На самом деле, в 
Тбилиси жили бок о бок 
представители многих на-
циональностей Кавказа, 
а также русские, евреи, 

азербайджанцы. В начале 19 
века основную часть населе-
ния Тифлиса составляли ар-
мяне. Они жили в Авлабаре — 
одном из древнейших районов 
Тбилиси, который в прошлом 
являлся центром армянской 
интеллигенции на территории 
Грузии. Армянское искусство в 
Грузии – это и удивительный и 
неповторимый поэт Саят Нова, 
гениальный композитор Арам 
Хачатурян и не менее талант-
ливый кинорежиссер Сергей 
Параджанов… Могу называть 
и другие имена уроженцев Тби-
лиси, кого знают многие в мире.   
В целом, наше присутствие 
было  всегда заметно во многих 
отраслях экономики и культуры 
столицы и страны. 

- Вы дома говорили на 
двух или трех языках?

- В основном по-грузински, в 
быту – по-армянски, по-русски 
тоже. Получается – три.

- Ты как себя представ-
ляешь, когда спрашивают в 
Америке: кто ты?

- Армянским грузином… 
Или грузинским армянином… 
Одно дело – генетически, и 
другое – социально, культурно. 
Я – из Тбилиси. 

- Моя самая любимая 
песня "Тбилиси"! (И я запел) 
"Такой лазурный небосвод, 
сияет только над тобой, 

Тбилиси мой любимый и 
родной".

- Нетав сад арис кидев ца, 
Удзирод лурджи халаси, Сцо-
ред исети рогорц шениа, - про-
должил по-грузински мой ви-
зави, старательно озвучивая 
мелизмы.

- Расцветай под солнцем, 
Грузия моя! – заголосили мы 
вместе в конференц-зале Цен-
тра бухарских евреев. 

- У нас в школе, в еврей-
ском квартале Самарканда, 
мы, ученики пятого класса, 
в соответствии с програм-
мой, пели хором любимую 
песню товарища Сталина: 
"Сулико": "Я могилу милой 
искал, где же ты моя Сули-
ко?". Это в наши 12 лет мы 
могилу хором искали! Пели 
не сурово, мелодия нрави-
лась. А "Тбилисо" звучало 
по всей стране, так любили 
эту песню.

- Я застал СССР юношей, 
многое запомнил, и понимаю, о 
чем речь.

- Влад, а как ты попал на 
свадьбы к бухарским евре-
ям? Как все начиналось?

– Это очень интересно. 
Приехав в новую страну, я при-
глядывался к ресторанам, раз-
личного рода агентствам, им-
пресарио, но все было не так 
уж просто, хотя я английским 
владею с юных лет, в моем ре-
пертуаре было всегда много 
американских, английских пе-
сен. Я позитивно и здраво оце-
нивал свои возможности…  Как 
я попал к вам? Благодаря заме-
чательному певцу, шоумену, че-
ловеку Юхану Биняминову. Он 
пригласил меня выступить на 
одной свадьбе бухарских евре-
ев в Квинсе, и я почувствовал, 
что меня приняли с радостью. 
С того времени я постоянно 
работаю в вашей общине, уча-
ствуя в семейных торжествах, 
концертах, общинных меро-
приятиях, которые проводятся 
здесь. Мне тогда был 31 год, 
когда я открыл для себя чудес-
ный и красочный мир бухарских 

ВЛАД АРАМОВ: 
БУХАРСКИЕ ЕВРЕИ  САМАЯ ОТКРЫТАЯ 

И МУЗЫКАЛЬНАЯ ОБЩИНА В НЬЮ ЙОРКЕ!
Среди певцов, артистов, которые многие годы работают в общине бухарских ев-

реев, мне всегда интересны те, кто сравнительно недавно открыли для себя нашу 
общину, но при этом стали весьма успешными в ней.

Влад Арамов – певец, шоумен, появление которого на любом концерте или се-
мейном торжестве делает его ярким, многокрасочным, многоязыким и захватываю-
щим, потому что Влад полностью отдается музыкальной стихии, исполняя вживую 
(нефанерный парень!) песни, которые льются нескончаемым потоком в зал, где каж-
дый из нас чувствует за всем этим благородное сердце тбилисца.

Уроженец пролетарского Рустави, пригорода Тбилиси, он переехал в столицу, 
чтобы полностью отдаться любимому занятию, развить свой многогранный талант, 
получить профессиональное музыкальное образование и пройти сценическую шко-
лу у серьезных мастеров грузинской эстрады.

ÈÍÒÅÐÂÜÞ

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ

ЮханЮхан
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евреев. 
Юхан предложил мне вклю-

чить в мой репертуар наряду с 
армянскими, больше азербайд-
жанских песен, которые оказа-
лись невероятно популярными 
в среде бухарских ев-
реев.  Это прибавило 
мне поклонников. Так-
же благодарен шоуме-
ну Леониду Ильябаеву, 
с кем работал с 2012 
года, а также многим 
музыкантам и певцам, 
с которыми я начал 
сотрудничать. С ними 
я прошел школу твор-
ческой работы в бухар-
ско-еврейском сооб-
ществе Америки.

- Замечу, прекрас-
ный опыт! Влад, в 
чем, на твой взгляд, 
главное отличие бу-
харских евреев от 
грузинских, горских 
евреев, с которыми 
ты был знаком еще 
на родине?

- У вас семейные 
торжества проходят 
в течение всей неде-
ли, не ограничиваясь 
выходными днями. 
Например, в порядке 
вещей проведение свадеб и по 
будням - во вторник, в среду, 
четверг. Вся жизнь – вокруг Ша-
ббата, еврейских праздников, 
которые полностью регулируют 
календарь семейных торжеств. 
Потом, бухарские евреи очень 
музыкальны и интернацио-
нальны. И в вашей общине не 
поют песни хором.

- Правильно!
- Понимаете, мне бухарские 

евреи оказались очень близ-
кими по духу и темпераменту: 
слегка степеннее чем кавказ-
цы, но страстные в своем эмо-
циональном проявлении. Я не 
был чужим в вашей среде. Мне 
говорили: Влад, сделай нам 
праздник! И мне это удавалось.

- Кроме тебя в Нью-Йорке 
я не знаю армянских певцов, 
в репертуаре которых зву-
чат азербайджанские песни.

- Рафаэль Борисович, я пе-
вец, уроженец Грузии, и для 
меня, интернационалиста по 
своему убеждению, музыка, 
культура не могут упираться 
только в узкие национальные 
клише. В каждой культуре есть 
много позитивного, а музыка 
– это язык дружбы и взаимо-
понимания. И если я своим 
творчеством могу наводить 
мосты между культурами раз-

ных народов, вероисповеда-
ний, я буду всегда гордиться 
этим. Меня попросят зрители 
или мои поклонники спеть на 
русском или украинском, азер-
байджанском или армянском, 

еврейском или арабском – я не-
пременно выполню их просьбу. 
Музыка – выше политики.

- Прекрасно осознавать, 
что такой человек работа-
ет в нашей общине! 

- Спасибо!
- Влад, находясь на сва-

дебном торжестве, где 
ты значишься среди пев-
цов, я обратил внимание на 
весьма приятный для меня 
факт: ты не работаешь 
под фонограмму! Всегда live 
music, живое исполнение. 
Правильно?

- А как иначе? Как можно 
имитировать собственное пе-
ние? Как можно так откровенно 
лгать публике. Понимаю, когда 
фонограмма используется при 
записи для видео-концерта, 
клипа, телевидения: там такие 
условия работы на камеру, тре-
буется особая чистота звука. 
Но когда певец, приглашенный 
на свадьбу или иное торже-
ство, старается там правильно 
артикулировать в такт, закаты-
вая глаза и раскачиваясь, – это 
просто недостойно его. Меня 
точно!

- Полностью согласен. 
- Одно дело петь под "ми-

нусовку", и другое – имитиро-
вать собственное выступление. 

Ведь чем интересен певец? Он 
обязательно споет даже са-
мую избитую песню со сцены 
по-новому. Пение должно быть 
наслаждением!..  Я не могу не 
петь! Даже дома пою. Детям 
пою и супруге любимой тоже 
пою.

- Сколько у тебя детей?
- Двое: Николос, ему 14, и 

Натали – ей всего 9. Очень му-
зыкальные!

- Кто бы сомневался!  
Хочу отметить, что песни, 
которые звучат в твоем 
репертуаре (даже широко 
известные), не лишены при-
сущей тебе индивидуаль-
ности. Даже "Цыганочку" 
спел по-своему! И для тебя 
интерпретация песни, даже 
известного шлягера, вопрос 
важный и творчески оправ-

данный. Иначе 
ты не включа-
ешь ее в репер-
туар. Правиль-
но? 

- Да, именно 
так. Спасибо за 
оценку моего твор-
чества, Рафаэль 
Борисович! Дело в 
том, что легче идти 
по накатанной 
дорожке. Но мне 
хотелось обрести 
нечто свое, новое. 
Я не сразу пришел 
к этому. Прежде 
всего, не хотел 
точно копировать 
известных певцов, 
хотя для начала 
это тоже полезно: 
один к одному!.. Но 
многолетняя рабо-
та на сцене, чув-
ство сцены, зри-
теля, помогли мне 
найти себя в мире 
музыки. Я должен 

прочувствовать всё, что вокруг 
меня происходит в момент мо-
его пения. К сожалению, сейчас 
дефицит ярких, оригинальных 
артистов. Не просто певцов, а 
хороших артистов!

- Кто твой кумир на 
эстраде?

- Великий Шарль Азнавур!  
Он, его творчество в целом, 
отношение к искусству, своему 
народу, являются образцом для 
подражания.

- Влад, мне очень близки 
по духу и качеству песни, ис-
полненные тобою в дуэте с 
моей любимой певицей Ма-

риной Челло. Вы потрясаю-
ще гармонируете, дополняя 
друг друга! Именно в паре с 
тобой звучит в дуэте Мари-
на, и вы вместе поражаете 
зрителей хорошим сочета-
нием тембров и артистиз-
ма.

- Спасибо!
-  К ее чести, она тоже 

поет без "фанеры". 
- Марина – редкая, целован-

ная Б-гом, настоящая эстрад-
ная певица, которая резко 
выделяется среди многих ар-
тистов в нашей иммиграции. 
Она знает сцену, чувствует ее 
пространство, женственная! Ее 
английский и русский языки – 
совершенны, а голос обладает 
широким диапазоном, поэто-
му можно петь любые песни! 
Главное и другое – у Марины 
– безупречный вкус, особенно в 
подборе сценического костюма 
(а не просто платья на выход), 
цвета волос, прически. Одним 
словом, она большой и сло-
жившийся артист, который смог 
покорить публику как в России, 
так и в Америке. Мне приятно 
петь с ней в дуэте!

- Все точно! Влад, в по-
следние годы, наряду с му-
зыкальной деятельностью, 
ты раскрыл себя в новом 
качестве. С 2018 года на 
"Радио Русская Реклама" 
вместе с Вадимом Мелик-
Овсепяном вы проводите 
шоу "ХаХачи Live".

- Да, это интересный опыт. 
Я говорил, что освоил особен-
ности речевого жанра в эстрад-
но-цирковом училище, участво-
вал в КВНах, вел концерты, и 
все эти навыки мне пригоди-
лись, когда я стал соведущим 
программы "ХаХачи Live", став-
шей весьма популярной.

-  Влад,  ты часто быва-
ешь в Грузии?

-  До начала пандемии еже-
годно. Как иначе? Это моя ро-
дина, которую я бесконечно 
люблю и очень скучаю по Тби-
лиси, родным, друзьям. Вот вы 
скучаете по Самарканду?

- Конечно! 
- Мне тоже интересен Са-

марканд: столько я слышал 
всего об этом уникальном горо-
де, его архитектуре, музыкаль-
ной  культуре.

- Вадим, кажется, ты со-
зрел для сольного концерта, 
тебе не кажется?

- Я думаю об этом давно. 
Но пандемия изменила многое 

в моих планах. Надеюсь, через 
год, полтора смогу представить 
на суд зрителей свою новую, 
авторскую программу.

- Желаю успеха в этом 
начинании. Вадим, что бы 
ты хотел пожелать чита-
телям газеты The Bukharian 
Times? Среди них немало 
твоих поклонников и по-
клонниц.

- Я сам постоянный чита-
тель вашей газеты.  Мне всегда 
интересны страницы, посвя-
щенные культуре, искусству, 
театру.

- Спасибо. 
- Хочу воспользоваться этой 

возможностью и обратиться ко 
всем бухарским евреям нашего 
города и страны. Продолжайте 
любить, ценить свое богатое 
родное музыкальное наследие, 
которое покоряет меня на мно-
гих свадьбах и торжествах бу-
харских евреев, нельзя предать 
его забвению. Каждая свадьба 
в части обрядовых песен и тан-
цев – это народный театр! Мне 
близки и дороги свойственные 
вашему народу интернациона-
лизм и уважение к культуре и 
искусству разных народов, вы 
открытая община. Помнится, 
как я поразился, когда увидел в 
одном доме телефонный спра-
вочник с указанием адресов и 
телефонов всех бухарских ев-
реев Америки! 

- Да, был у нас такой!
- Это говорит о многом! По-

нимаете, это как обращение 
к каждому: вот мой телефон 
– звони! Welcome! Это сви-
детельство гостеприимства и 
подлинной открытости вашей 
общины. Мне приятно быть 
востребованным в этой пре-
красной бухарско-еврейской 
общине, разделять ценности 
вашего народа, находиться 
среди вас и радовать общину 
своим творчеством.

- Спасибо!
-  Кстати, я уже понимаю 

многие слова и предложения 
на вашем языке.

- Например…
- Когда здороваются: как 

дела, что нового? Очень крат-
ко: "Чтои?" - ответ: "Нагз!".

- Сахат саломат боши, 
Владжон!

- Мадлоба!
Фото из архива В.АрамоваС Леонидом ИльябаевымС Леонидом Ильябаевым

Вадим Мелик-Овсепян Вадим Мелик-Овсепян 
и Влад Арамов шоу и Влад Арамов шоу 
« Шоу Хахачи LIVE»« Шоу Хахачи LIVE»

Моя семья, жена Илона сын Николас и дочь НаталиМоя семья, жена Илона сын Николас и дочь Натали

С великим Вахтангом КикабидзеС великим Вахтангом Кикабидзе
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880 Jamaica Ave, Cypress Hills, NY 11208
718. 277. 7577              917. 818. 5993

~ Индивидуальный дизайн
~ Высококачественные портреты
~ Впервые шрифт в 3D формате
~ К портретам предлагается 
экслюзивное оформление
~ Реставрация портретов на кладбище
Дипломированный художник 
     с 25-летним стажем работы.
             Lolita 475-470-2016

Высококачественная резьба
по камню.

Выезд на дом к заказчику.
Сжатые сроки исполнения.
Храниение памятников в 

крытом помещении.

Выезжаем на кладбище 
для покраски букв.

Большой выбор природного
гранита.
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От всего сердца выражаем глубокие со-
болезнования тёще Берте Левиевой, моей 
супруге Людмиле, его дочерям Ларисе, Луи-
зе, сыну Эдуарду, братьям Исраэлю, Даниэ-
лю, сестре Розе в связи с кончиной вашего 
дорогого супруга, отца, любимого дедушки и 
прадедушки, отзывчивого брата Авнера За-
вулунова.

В любом возрасте смерть некстати, но, когда 
теряешь любимого супруга, с которым прожито 
58 лет – это большая утрата.

38 лет я являюсь зятем в этой семье, связав 
свою судьбу с их дочерью Людмилой. Всегда го-
степриимный их дом был открыт для нас на все 
праздники и дни рождения. Вместе радовались 
успехам детей, пополнением в их семьях. Звонки 
по телефону, обмен впечатлениями и советами 
были для нас в радость.

Даже приехав в Америку, наши семьи распо-
ложились в одном доме. Совмещая работу и бы-
тие, наши семьи всегда были вместе.

Я помню, он устроил мне праздник – мой 
40-летний юбилей - в ресторане "Согдиана"; а 
также красивые бар-мицвы моим племянникам.

Он всегда мог выслушать и дать правильный 
совет. Даже в последнее время, когда ухудши-
лось состояние его здоровья, он старался уде-

лить внимание, позвонить, поговорить, благо-
словить.

Он ушёл спокойно у себя дома на руках своей 
супруги, прожив достойную жизнь. Был замеча-
тельным семьянином.

Мы всегда с глубокой благодарностью и гор-
достью будем его вспоминать.

В нашей памяти он останется навсегда чест-
ным, благородным человеком.

Нет, люди не умеют умирать,
Они рождаются, чтоб крылья обретать,
Чтобы потом, когда наступит час,
На небеса взлететь, покинув нас.

Туда уходят, где живёт покой,
Взмахнув крылом, летят к себе домой…
Нет, люди не умеют умирать…
Они уходят… нас оберегать.

Память о нём будет жить вечно в наших серд-
цах, в сердцах потомков и каждого, кто его знал.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Зять Юра Фазылов, дети Виолетта и 

Лев, Санетта и Юлиан, Роберта, Михаил и 
Нина – қудо Фазыловы с семьёй.1940 – 2022

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ АВНЕРА ЮХАЕВИЧА ЗАВУЛУНОВА

Поминки 30 дней состоятся 20 июня 2022 года, в 7 часов вечера, в ресторане "Тройка".
Шаби шаббот – 17 июня 2022 года в ресторане "Prestige".

Контактный тел.: 917-617-3105  -  Юра

13 июня 2022 года (15 сиван) испол-
нилось два года со дня кончины нашей 
дорогой и любимой всеми нами нашей 
мамы, бабушки, прабабушки Доры Мак-
сумовой.

Наша мама, Дора Мастурова, родилась 
3 мая 1940 года в городе Самарканде, в ре-
лигиозной семье Ицхака-Боруха и Зильпо 
Даниеловых. В семье из четверых детей 
она была третьим ребёнком.

По окончании школы мама идёт рабо-
тать на текстильную фабрику, помогая сво-
им родителям, сёстрам и брату содержать 
семью.

В сентябре 1963 года она выходит замуж 
за Якова Мастурова. В этом браке рожда-
ются четверо детей: Борис, Мира, Рома и 
Шошана. Дора вместе с мужем работала в 
системе торговли, но власти не давали им 
спокойно работать.

Она со своим мужем и тремя детьми 
была вынуждена в декабре 1973 года ре-
патриироваться в Израиль.

В Израиле она соединилась со своими 
родителями и со старшей сестрой. На но-
вом месте она сразу пошла работать в ки-
буц, чтобы содержать свою семью. В 1975 
году у них рождается четвёртый ребёнок, 
дочка Шошана.

Наша мама была очень трудолюбивой, 
и это помогло быстро обустроиться в но-

вой стране.
В 1982 году старший сын Борис имми-

грирует в США (Нью-Йорк), где он находит 
хорошую работу. В 1985 году наша мама 
с семьёй решает иммигрировать в Аме-

рику, чтобы соединиться со своим сыном. 
Так начинается вторая иммиграция нашей 
семьи. Но, не унывая, мама начинает ра-
ботать в нескольких местах, выдаёт дочку 
замуж, женит своих сыновей, помогает в 
воспитании своих внуков.

Мама была очень гостеприимной, люби-
ла собирать семью вместе на все праздни-
ки и дни рождения. Она была очень религи-
озной, праведной, скромной женщиной. Не 
было ни одной субботы или праздника, что-
бы она не ходила в синагогу. Каждую суб-
боту после молитвы она посещала группу 
чтения Техилим в синагоге "Бет Гавриэль", 
не пропускала ни одной "Хала пари".

Наша мама была любящей бабушкой и 
прабабушкой для своих внуков и правну-
ков, не забывая ни одного дня рождения. 
Она была скромной женщиной, любила 
помогать и благословлять всех близких и 
знакомых.

До последних дней своей жизни она чи-
тала книгу Техилим и благословляла своих 
детей, внуков и правнуков.

Мама любила жить и радоваться жизни.

МЕНУХАТА БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбим, любим, помним: 
супруг, дети, внуки, правнуки, 
родные и близкие.

1940 – 2020 

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ МАСТУРОВОЙ ДОРЫ БАТ ЗИЛЬПО
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Печальная весть принесла в 
наши семьи беспредельную боль, 
тоску и слёзы.

22 мая 2022 года, на 82-м году 
жизни перестало биться сердце на-
шего брата Авнера Завулунова.

Наши сердца кровоточат…
Наши души в смятении…

У нас огромное горе: мы потеряли 
друга, родственную душу, человека 
с огромным сердцем и широкой ду-
шой.

Детство нашего брата пришлось 
на тяжёлые военные годы, отроче-
ство и юность – на послевоенные, 
годы восстановления страны.

Несмотря на трудности жизни, 
Авнер окончил школу с золотой ме-
далью, а затем Самаркандский коо-
перативный институт Центросоюза. 
Вся его жизнь – это огромный труд. 
Он всегда был источником радости, 
доброго участия и любви для всех, 
кто его окружал.

Годы были неподвластны над его 
удивительной улыбкой, над его спо-
собностью поддержать в трудную ми-

нуту сочувствием или добрым со-
ветом.

Огромный жизненный опыт 
сделал его мудрым, умеющим 
увидеть многое, что порой скрыто 
от других.

Со своей женой Бертой он вос-
питал прекрасных детей: Люду, 
Ларису, Луизу, Эдуарда, дав им 
всем образование. Они сейчас 
занимают достойное место в об-
ществе. С большой любовью он 
относился к своим внукам, прав-
нукам.

С большой теплотой он от-
носился к нам, своим братьям и 
сёстрам. Мы всегда обращались 
к нему в трудные минуты. Своей 
любовью и шутками он облегчал 
наши души.

Мы все дружили с ранней юно-
сти и все мы выросли одной боль-
шой и дружной семьёй.

Наш Авнер-ака отличался жиз-
нерадостностью и дружелюбием, 
порядочностью и бескорыстием, 
всегда был готов прийти на по-
мощь.

Он был достойным потомком 
своих предков Завулуновых и Гав-
риэловых.

И в своей книге "Преемствен-
ность поколений" он рассказал о своих предках, начиная с 
седьмого-восьмого поколения тому назад, историю нашего 
народа. Книга издана на трёх языках. Она поучительна не 
только для нас, но и для всех последующих поколений.

Он оставил глубокий след и добрую память всем нам и бу-
дущему поколению.

Дорогие тётя Берта, Люда, Лариса, Луиза и Эдуард!
Дорогие наши любимые братья Исроэль, Даниэл, сестрич-

ка Розочка!
Примите наши искренние, глубочайшие соболезнования. 

Прожив долгую и достойную жизнь, он оставил о себе добрую 
память. Его добрые дела навсегда останутся в наших серд-
цах.

Неудержимо время в беге,
Мгновенье – миг, его не стало.
Вдруг, что светилось, - стало прахом…

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие: 
Света Абрамова-Гавриэлова, Лиза Юсупова-Заурова, 

Люба и Илья Симхаевы, Михоэль и Эмма Гавриэловы, 
Петя и Тамара Юсуповы, Марина и Аркадий  Хаимовы, 
Марина и Аркадий Абрамовы, Ирина и Габриэль Даниэ-
ловы с семьями.

1940 – 2022

Светлой памяти нашего дорогого брата
ЗАВУЛУНОВА АВНЕРА БЕН ТАМАРА

Слева направо: Борухай Завулнов, Петр Юсупов, Авнер Завулунов, Илюша Абрамов.  Слева направо: Борухай Завулнов, Петр Юсупов, Авнер Завулунов, Илюша Абрамов.  
Ресторан "Согдиана", Нью-Йорк, 1998 год.Ресторан "Согдиана", Нью-Йорк, 1998 год.
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Уважаемые Давид-амак, тетя Лиля, сын 
Марк с супругой Алиной, Слава, Саша с су-
пругом Яшей! Тревожное известие о кончине  
Вашей прекрасной дочери, нашей Светланы 
Алаевой повергло всех нас в шок, погрузив 
в наши сердца печаль и душевную боль.  Мы 
не хотим и не можем смириться с этой не-
восполнимой утратой, которая стала для нас 
сердечной раной: ушла из жизни наша двою-
родная сестра - Светлана!

Примите наши самые глубокие и сердечные 
соболезнования! 

Светлана родилась в Самарканде, в семье 
Давида Алаева и Елизаветы Калонтаровой. 
Она была представительницей двух известных, 
аристократических родов в истории бухарских 
евреев. Ее дедушка Малкиэль Алаев и бабуш-
ка  Бурхо Алаева-Калонтарова были успешными 
бизнесменами и уважаемыми членами общины 
Самарканда. 

По материнской линии она  приходилась внуч-
кой  Якубу Калонтарову и Розалии Неменовой. 
Они были известными лингвистами, этнографа-
ми, занимались  историей и языками таджикско-
го народа, а также внесли свой вклад в изучение 
этнографии бухарских евреев. Ее прадедом бьл  
Исаак Калонтаров.

В доме, где росла Светлана, было много ин-
тересных книг, научных изданий, которые она 
с большим увлечением читала. Также ей было 
интересно общаться  со многими интересными 
людьми, приходившими в этот гостеприимный 
дом Алаевых. 

Успешно закончив среднюю школу, Светлана 
поступила  на факультет русского языка и лите-

ратуры Душанбинского педагогического институ-
та. Вскоре  она соединяет свою судьбу с Давидом 
Алаевым, и Вс-вышний подарит им прекрасного  
сына – Марка. 

В связи с начавшейся гражданской войной 
в Таджикистане, Светлана переучивается на 
медсестру и в 1993 году иммигрирует с семьей 
в Америку, обосновавшись в Нью-Йорке. Живя в 
Америке, она не боялась никакого труда, а вско-
ре стала большой помощницей отцу в их семей-
ном бизнесе ресторана "Рафаэль". Параллельно 
выучилась на лаборанта медицинского учрежде-
ния: пригодились ее медицинские знания. Где бы 
она ни работала,  благодаря своему трудолюбию 
и профессиональным навыкам, обширным зна-
ниям и интеллекту добивалась больших  успе-
хов. 

Очень  жаль, что в таком молодом и цветущем 
возрасте быстро догорела свеча ее жизни. Но, про-
жив этот короткий промежуток времени, она оста-
вила после себя доброе  имя, а главное  продолжа-
теля ее рода – прекрасного сына Марка.

Светлана осталась в нашей памяти как краси-
вая, умная и трудолюбивая девушка, прекрасная 
мать и счастливая бабушка.

Память о Светлане мы сохраним в наших 
сердцах навечно!

МЕНУХАТА БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбим вместе с вами: Берта Нерьяев-

на Алаева-Калонтарова, Борис, Шурик, Да-
ниэль и Эмануэль Алаевы с семьями.

Вена, Австрия.
1971-2022

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ СВЕТЛАНЫ МАРКОВНЫ АЛАЕВОЙ

Дорогие наши супруга Берта, дочери Люда, 
Лариса, Луиза, сын Эдуард, братья Исроэль, Да-
ниэль, сестрёнка Роза, многочисленные родные 
и близкие!

Примите наши искренние соболезнования по по-
воду ухода в иной мир дорогого и всеми уважаемого 
Авнера Завулунова.

Как тяжело осознавать, что мы не увидим боль-
ше этого скромного, умного и степенного человека. 
Дядя Авнер был человеком большого доброго серд-
ца, который мог прийти на помощь в любую минуту. 
Он был человеком мудрым, никогда не торопился 
с выводами. На любых вечерах он был одним из 
первых, кому предоставляли слово. Его слушали 

с большим интересом и вниманием, он красиво и 
подробно излагал свои мысли, приводил в пример 
исторические факты.

Дядя Авнер был большим тружеником. Где бы он 
ни работал, везде пользовался большим уважением 
и почтением среди коллег.

Вместе со своей супругой Бертой они построили 
красивую семью, в любви, в ласке, в хорошем до-
статке вырастили замечательных четверых детей, 
которым с детства привили такие качества, как ува-
жение к взрослым, стремление помочь друг другу. 
Дали всем хорошее образование и путёвку в жизнь.

Дядя Авнер безгранично любил своих внуков и 
правнуков, ему доставляло большое удовольствие 
быть в их окружении. На его лице всегда была кра-
сивая улыбка.

В последнее время здоровье дяди Авнера ста-
ло пошаливать. Супруга, дети, внуки, зятья окружа-
ли его большим вниманием и заботой, но у судьбы 
свои законы. 

Видимо, настало время, и он вернул свою чи-
стую душу господу Б-гу.

Он покинул этот мир с чувством исполненного 
долга, с ясным умом.

Мы будем всегда помнить этого незаурядного че-
ловека – Завулунова Авнера Юхаевича.

Мир и покой его душе на небесах.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие вместе с вами: 
семья Михаила и Марии Завулуновых, 

Белла и Арон Левиевы, Дора и Славик Ягудаевы, 
Тариэль и Нелля Завулуновы, Назя Даниэлова с 
семьёй, Нателла и Михаил Исахаровы

Михаил Завул

МАРСИЯ
(ба вафоти Авнер Завулунов)

Ба ҳолам ишк бирезед, ки аз ин 
  олам орано гаштам,
Дилам хуноби ҳасрат шуд, зи дасти
  марг адо гаштам.

Ба ҷисмам кулфату дард ҷо
  гирифту бедаво мондам,
Чӣ рўзи сахту душвор омаду
  аз ҷон ҷудо гаштам.

Чу булбул дар таги чорсў зор-зор
  нолаҳо кардам,
Надошта сабру ороме зи дардам,
  мубтало гаштам.

Ба ман амри муҳол шуд рўзи
  равшан диданам имрўз,
Зи дасти ин аҷал чун мурғи
  бесар бенаво гаштам.

Канӣ он модари зорам,
  зи аҳволам хабар гирад?
Дар ин дунёи фонӣ ман ба
  дардам бешифо гаштам.

Ҳазор афсўс, ки ёрон мераванд
  аз олами рафшан,
Завул бо чашми гирён
  шоҳиди ин рўзҳо гаштам.

10.22.1940 – 5.22.2022

Посвящается светлой памяти
АВНЕРА ЗАВУЛУНОВА
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Нашей мамы не стало че-
тыре года назад. Она про-
жила большую, очень слож-
ную и счастливую жизнь, 
измеряемую почти целым 
веком.

Хотя нередко принято считать, 
что время стирает боль и приту-
пляет память, видимо, встречают-
ся и другие варианты. Чем даль-
ше отступает время, тем острее 
ощущения о невосполнимой утра-
те очень важного пласта нашей 
жизни, поминутно опирающегося 
на человека, безошибочно угады-
вающего, когда тебе трудно или 
радостно, когда тебе необходимо 
Её слово, добрый, сочувствующий 
взгляд и всё понимающее молча-
ние.

Мама всегда обладала удиви-
тельной, очень тактичной про-
зорливостью ощущений ритмов 
биения сердец своих детей, а 
впоследствии и внуков. Именно 
в данной связи её ненавязчивое 
слово пользовалось абсолютным 
доверием в доме, воспринималось 
нами, как правило, в качестве благо-
словения и   сигнала к действию. В 
этом причина того факта, что каждый 
из нас, достигнув ныне почтенного 
возраста, имея собственных внуков, 
ищет поддержки у мамы, в её репли-
ках, фразах, напоминаниях, поминут-
но всплывающих в памяти в мгнове-
ния сомнений, принятия тех или иных 
важных решений.

Если сегодня вообразить, сквозь 
какие испытания прошла наша мама, 
то волей-неволей возникнет во-
прос: из какого жаропрочного 
материала была сделана эта 
молодая хрупкая женщина, 
вынужденная пройти муки 
ада во имя сохранения сво-
его первенца Иосифа и све-
крови Зуляй, прикованной к 
постели после "знакомства 
с защитниками" социалисти-
ческой собственности.

Рискуя всем и прежде всего 
собственной жизнью, Яффа неде-
лями, месяцами, покрывая огромные 

расстояния на среднеазиатских и ка-
захстанских просторах, добывала де-
фицитный товар, доставляя и сбывая 
его затем нужным людям, чувствуя 
при этом вблизи дыхание "органов 
правопорядка". 

Видимо, незаконная деся-
тилетняя изоляция по доно-
су, обычный ход властей того 
страшного времени, её молодо-
го мужа Гавриэля – школьного 
учителя математики, настолько 
ожесточили в её сознании чув-
ство поруганной справедливо-
сти, что возбудили в ней глу-
боко затаившийся врождённый 
еврейский талант к коммерче-
ской деятельности. 

А ведь она так мечтала выу-
читься на врача.

Нет худа без добра. Этот 
вынужденный опыт сыграл не 
последнюю роль в венских и 
американских успешных биз-
нес-проектах её мужающих де-
тей. Вечное кредо мамы было 
однозначно: заработал – поде-
лись, будь вечно в рядах даю-
щих, уважая тем самым Б-жью 
волю. Поэтому, когда мама од-
нажды поделилась мыслью о 
необходимости открытия в цен-
тре массового проживания бу-
харской эмиграции синагоги во 
имя сохранения их духовного 

будущего, двух мнений не было. Се-
годня Центр "Бет Гавриэль", создан-
ный братьями Коптиевыми и Алиша-
евыми, получил широкое признание в 
еврейском мире. 

Ключ мамы к сердцам своих детей 
и внуков имеет чёткое имя: безгра-
ничная преданность семье и дому, 
умение видеть и слышать, чем живёт 
растущий ребёнок и как меняются его 
ощущения окружающего. Она была 
всегда убеждена, что дороже дома и 

семьи у человека никогда ниче-
го не было и не будет. Отсюда 
наша вечная любовь к маме и 
бабуле Яффе – нашему та-
лисману жизни, заветы ко-
торой делают нас сегодня 
владельцами простого че-
ловеческого счастья уже в 
нескольких поколениях.

Вы всегда рядом с нами, 
наш преданный друг и на-

ставник.

Любящие дети, внуки, 
родные и близкие 

1922 – 2018

СТО ЛЕТ НАЗАД РОДИЛАСЬ НАША НЕЗАБВЕННАЯ МАМА 
ЯФФА КОПТИЕВА

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ И БЛАГОДАРНОСТЬ!
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Наступил тот самый страшный 
день, когда мы, дети, вместе с мамой 
будем провожать в последний путь 
самого родного и любимого человека, 
нашего отца Натаниэля Толмасова.

4 июня 2022 года ушёл из жизни по-
следний из оставшихся в живых сыновей 
известной музыкальной семьи Михоэля 
Толмасова.

Натаниэль родился в г. Самарканде, 
в 1928 году, на праздник Тубишват, в се-
мье Брухо Машкобовой и Михоэля Тол-
масова, народного артиста Узбекистана, 
депутата Верховного Совета УзССР. Он 
был третьим из десятерых детей  музы-
кальной и жизнерадостной семьи Толма-
совых.

Натаниэль с детства был приучен к 
труду и самостоятельности. В сфере бы-
тового обслуживания проработал свыше 
40 лет. В молодом возрасте женился на 
Мире Мавашевой, девушке из уважаемой 
семьи. Вместе воспитали сына Вячесла-
ва, трёх дочерей: Зину, Анжелу и Жанну. 
Дали образование и обзавели семьёй. В 
1991 году Натаниэль Толмасов с супру-
гой репатриировались  вместе с семьёй 
сына, в Израиль. Спустя некоторое вре-
мя, все вместе иммигрировали Америку 
для воссоединения с дочерьми, которые 
уже жили там несколько лет.

Наш отец – самый родной и люби-
мый, искренний и заботливый, с до-
брым и открытым сердцем человек. 
Достигнув почтенного возраста, пере-
жив всех своих братьев и сестру, отец 
оставался любознательным. Удивлял-
ся всему и радовался как ребёнок. 
Чувство юмора, присущее Толмасо-
вым, его не покидало никогда. Любил 
жизнь, был спокойным, ко всему отно-
сился позитивно.

Сердце разрывается, как только 
представляешь, что во главе стола не 
будет уже нашего отца, что он не будет 
беседовать с нами, играть с внуками 
и правнуками, что мы не услышим его 
смех, его шуток, наконец – умные сове-
ты. Мы думали, что отец будет с нами 
вечно….

 Наш отец ушёл тихо и достойно, 
также, как и жил. Сказал, что устал и 
хочет уйти к своим братьям. Мы благо-
дарны Вс-вышнему, что родились в се-
мье Толмасовых, мы гордимся своими 
родителями.

Низкий поклон и вечная память 
нашему отцу, 

Натаниэлю Михайловичу Толмасову.

Скорбящие, помнящие, любящие: 
жена Мира, дети, внуки и правнуки.1928 – 2022

С глубокой скорбью сообщаем, что 4 июня 2022 года на 95 году жизни ушёл из жизни наш дорогой Отец,дедушка, прадедушка

НАТАНИЭЛЬ МИХАЙЛОВИЧ ТОЛМАСОВ БЕН БУРХО

Семидневные поминки состоятся 13 июня 2022 года, в 7 часов вечера, в ресторане Da Mikelе ll
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С глубоким прискорбием со-
общаем, что на 87-м году жизни 
остановилось прекрасное сердце 
нашей мамочки, бабушки, праба-
бушки, сестры и тети Завулуно-
вой-Увайдовой Шуры бат Мазол.

Наша мамочка Шура Завулунова ро-
дилась в 1935 году в Ташкенте, в интел-
лигентной семье Рахмина Завулунова и 
Марии Шимуновой. В этой семье росли 
три прекрасных дочери, из которых мама 
была самой старшей.

В 1946 году семья Завулуновых пере-
ехала в г. Душанбе. В этом городе мама 
окончила школу, а в 1960 году - государ-
ственный медицинский институт, и до 
иммиграции в Америку работала врачом 
педиатром-инфекционистом.

За годы работы врачом наша мама 
спасла очень много жизней детей.

В 1958 году мама встретила свою судь-
бу – нашего папочку Исроэля Увайдова. 

Через год сыгра-
ли свадьбу. В этом 
браке родились 
трое прекрасных 
детей: два сына и 
дочь. Всем детям 
они дали высшее 
образование и по-
могли в воспитании 
внуков и правну-
ков.

Тот день, когда погас твой взор
И сердце перестало биться,
Для нас стал самым страшным днём
И никогда с ним не смириться!

Свою любовь, сердечность, 
          нежность
На всех хотела ты делить…
Не стало сил – ушла ты в вечность,
Оставив нас со скорбью жить…

МЕНУХАТА БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие: 
дети Аркадий и Белла, 
Тамара и Рафик, Андрей; сёстры Оля, 
Света и Яша с семьями; 
внуки, правнуки, родные и близкие.

07.07.1935 – 06.04.2022 (5 сиван)

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ШУРЫ ЗАВУЛУНОВОЙ УВАЙДОВОЙ

Семидневные поминки состоятся в воскресенье, 12 июня 2022 года, в 7 часов вечера, 
в ресторане "Габриэль" (90-17 36 Dr). Шаббат – 10 июня 2022 года в ресторане "Тройка".

Поминки 30 дней состоятся 5 июля 2022 года, в 7 часов вечера, в ресторане "Da Mikelle -II". 
Шаббат – 1 июля 2022 года в ресторане "Corner" - "Тройка".

Контактные тел.: 917-449-8069 – Аркадий, 646-326-6941 – Андрей, 917-340-3665 - Изабелла
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